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ISABEL DÍAZ AYUSO. LAS NOTICIAS 
 

SEPTIEMBRE 2022 
 
 
 
AYUSO Y CIFUENTES SE REIVINDICAN AL BORDE DE LAS LÁGRIMAS EN UN HOMENAJE 
A LA EXPRESIDENTA 
 
AYUSO PRESENTA EL RETRATO INSTITUCIONAL DE CIFUENTES DE 16.400 EUROS: 
“PIENSO EN EL TRATO TAN DESPIADADO QUE SUFRIMOS” 
 
CALVIÑO Y AYUSO, DEL CHOQUE A LA TREGUA EN NUEVE HORAS 
 
EL PSOE PIDE A AYUSO LOS CONTRATOS Y LAS AYUDAS DADAS A LA EMPRESA QUE 
LE ASESORÓ EN SU PROPUESTA FISCAL 
 
AYUSO ENCARGÓ A UN ‘THINK-TANK’ INDEPENDENTISTA CATALÁN PARTE DE LA 
PROPUESTA FISCAL QUE ENVIÓ AL GOBIERNO 
 
AYUSO ANTE EL FENÓMENO MELONI: “HAY PARTES DEL DISCURSO QUE NO CASAN 
CON EL MÍO, OTRAS SÍ” 
 
MIGUEL ÁNGEL RODRÍGUEZ GASTA EN «COMIDAS INSTITUCIONALES» MÁS QUE 
TODOS LOS CONSEJEROS DE LA COMUNIDAD DE MADRID JUNTOS 
 
ALBERTO REYERO, EXCONSEJERO DE MADRID: "HABÍA UNA MANO NEGRA EN LA 
PRESIDENCIA DE LA COMUNIDAD DE MADRID BUSCANDO CULPABLES DE LO QUE 
OCURRIÓ EN LAS RESIDENCIAS" 
 
ALBERTO REYERO, EXCONSEJERO DE MADRID: “QUIERO QUE LA GENTE SE INDIGNE 
PARA QUE NO SE REPITA EL ABANDONO DE LAS RESIDENCIAS EN LA PANDEMIA” 
 
"JUZGADO Y FISCALÍA, SERÉIS VIEJOS UN DÍA": MILES DE PERSONAS EXIGEN EN 
MADRID MEJORES RESIDENCIAS 
 
¡BASTA YA! OTRO MODELO DE RESIDENCIAS ES POSIBLE 
 
DE AGUIRRE A AYUSO, 20 AÑOS DE 'DUMPING' FISCAL DE MADRID A COSTA DE LOS 
SERVICIOS PÚBLICOS 
 
AYUSO BUSCA DEVOLVER LA FÓRMULA 1 AL JARAMA, UN CIRCUITO SIN LICENCIA 
MUNICIPAL DESDE 1967 NI INFORMES MEDIOAMBIENTALES 
 
AYUSO PAGÓ 446.000 EUROS POR EL CONTRATO DE LAVANDERÍA DEL ZENDAL, PESE 
A NO TENER APENAS PACIENTES 
 
NACHO CANO CELEBRA EL ESTRENO DE 'MALINCHE' CON ISABEL DÍAZ AYUSO 
 
EL ‘NÚMERO DOS’ DE AYUSO ARREMETE CONTRA UNA MAGISTRADA QUE PIDIÓ 
ABSOLVER A CHAVES Y GRIÑÁN TRAS LA NOTICIA DE ‘FUENTES INFORMADAS’ 
 
AYUSO SE REIVINDICA COMO DIQUE FRENTE AL “DESPROPÓSITO” DEL “COMUNISMO 
BOLIVARIANO” 
 
CRÍTICAS A ISABEL DÍAZ AYUSO POR DAR EL PÉSAME A ISABEL II Y NO A ALMUDENA 
GRANDES 
 
CASI 500 MULTIMILLONARIOS NO PAGAN IMPUESTO DE PATRIMONIO GRACIAS A VIVIR 
EN MADRID 
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EL BALANCE DE TONI CANTÓ EN EL “CHIRINGUITO” DE LOS 75.000 EUROS: LOAS A LA 
HISPANIDAD Y AL NEGOCIO DEL ESPAÑOL 
 
TONI CANTÓ FICHA POR UNA TELEVISIÓN EN LA ÓRBITA DE VOX, Y AYUSO NO TIENE 
PRISA POR RELEVARLO 
 
TONI CANTÓ ABANDONA LA OFICINA DEL ESPAÑOL PARA INICIAR UN “NUEVO 
PROYECTO”: “HA SIDO UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE” 
 
AYUSO TAPA EL DESCALABRO DE FEIJÓO EN EL DEBATE Y TACHA AL GOBIERNO DE 
AFRONTAR EL PLAN DE AHORRO "DESDE LA IDEOLOGÍA" 
 
EL SENADO APRUEBA UNA MOCIÓN EN CONTRA DE LAS BECAS DE AYUSO 
 
TONI CANTÓ ABANDONA LA OFICINA DEL ESPAÑOL PARA INICIAR UN “NUEVO 
PROYECTO”: “HA SIDO UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE” 
 
MÁS DE 835.000 MADRILEÑOS EN LISTA DE ESPERA SANITARIA, UN 43% MÁS QUE 
CUANDO LLEGÓ AYUSO 
 
AYUSO ALERTA SOBRE LA "DERIVA COMUNISTA" DE SÁNCHEZ: "ESTÁ PROMOVIENDO 
LA CARTILLA DE RACIONAMIENTO" 
 
QUERELLA CONTRA LA COMUNIDAD DE MADRID POR IRREGULARIDADES EN MILES 
DE CONTRATOS DE SANIDAD 
 
LAS MENTIRAS ECONÓMICAS DE AYUSO: CARBURANTES, TRANSPORTES Y GAS 
 
EMPEORAN LAS LISTAS DE ESPERA EN MADRID: MÁXIMOS HISTÓRICOS Y CITAS A 
MESES VISTA 
 
AYUSO DESAFÍA LA POSTURA DE GÉNOVA Y APOYA QUE LAS MENORES ABORTEN 
SIN PERMISO PATERNO 
 
AYUSO DEJA FUERA DE JUEGO A FEIJÓO AL APOYAR QUE LAS EMBARAZADAS DE 16 
Y 17 AÑOS ABORTEN SIN CONSENTIMIENTO PATERNO 
 
VOX SE ABRE A FACILITAR QUE AYUSO SAQUE ADELANTE LOS PRESUPUESTOS DE 
2023 POR LA CRISIS ECONÓMICA 
 
EL AÑO QUE ROMPIÓ AL PP 
 
LAS CONTRADICCIONES DE AYUSO: DEL "MADRID NO SE APAGA" AL "MADRID 
AHORRA" 
 
LAS PROPUESTAS DE AYUSO PARA AHORRAR ENERGÍA: UN ‘CORTA-PEGA’ DE LA 
AGENDA 2030 Y MEDIDAS YA APROBADAS 
 
ESTA RESPUESTA DE AYUSO A ALSINA NO LA DEJA MUY BIEN: UN SILENCIO 
INCÓMODO Y UN MINUTO MUY LARGO 
  



ww
w.l
os
ge
no
ve
se
s.n
et

 3 

AYUSO Y CIFUENTES SE REIVINDICAN AL BORDE DE LAS LÁGRIMAS EN UN HOMENAJE 
A LA EXPRESIDENTA 
 
La líder regional compara su sufrimiento y el de su familia por el ‘caso mascarillas’ con el de la 
expresidenta y la suya por el ‘caso máster’ 
 
Cuando Cristina Cifuentes se planta ante la puerta blanca rodeada de mármol ante la que dimitió 
como presidenta de la Comunidad Madrid hace cuatro años, no solo le espera la presentación 
del cuadro que desde este jueves la homenajea como expresidenta en la Real Casa de Correos, 
sede del Ejecutivo regional. Aguarda, también, una reivindicación. Tras ser absuelta por el caso 
máster, que provocó su salida en 2018 entre una inmensa polémica por la obtención de un título 
de postgrado plagada de irregularidades, el heraldo de su vindicación es Isabel Díaz Ayuso. La 
actual presidenta se presenta en la sala Canalejas, donde aguarda la pintura tapada por un trapo 
rojo, y ante ella se emociona hasta quedar al borde de las lágrimas, temblorosa la voz mientras 
canta las virtudes de la mujer que le dio su primera gran oportunidad (viceconsejera de Justicia), 
y asegura que sufrió, a su juicio, la misma “persecución” que ahora ella. Ayuso habla del caso 
máster, pero también está hablando del caso mascarillas, la polémica surgida en febrero porque 
su hermano obtuviera más de 55.000 euros por surtir de material sanitario a una compañía que 
debía proporcionárselo al Gobierno regional. 
 
“De ella he aprendido mucho”, dice Ayuso sobre Cifuentes. “Cuando echo la vista atrás, pienso 
en el trato tan despiadado que recibimos algunas personas que ocupamos estos puestos de 
trabajo”, sigue con un paralelismo entre las penalidades de ambas. “Nuestra familia, nuestro 
entorno, sufre mucho, porque son las víctimas de nuestra vocación de servicio público. (...) Ves 
a los tuyos difamados, señalados o perjudicados en sus vidas diarias sin tener cómo defenderse”, 
añade. “En el caso de Cristina vi cosas inhumanas, como cuando estaba ingresada en La Paz, 
al borde de la muerte, y le organizaban protestas en las puertas del hospital deseándole el final, 
o cuando fue insultada y escupida cuando iba sola por las calles de Malasaña”, recuerda. Y 
remata, con voz temblorosa: “Te has ganado el corazón de todos”. 
 
Cifuentes escucha atentamente, y rodeada por sus personas más queridas, entre las que se 
encuentra el diputado Jaime de los Santos. Aunque la expresidenta ya había vuelto al edificio, 
por ejemplo con motivo de la fiesta del Dos de Mayo, nunca había vuelto a pisar esta sala. Aquí, 
en el piso institucional, es donde se decide todo lo que ocurre en la Comunidad. Aquí, al final del 
pasillo, está el despacho en el que se grabó a si misma con el móvil, y en contra del consejo de 
sus asesores, para plantar cara a la polémica del caso máster: ”No voy a dimitir”. Y aquí, justo 
aquí, en la sala Canalejas, dimitió solo unas horas después de que se publicara un video en el 
que se la veía hurtar supuestamente una crema en un supermercado. 
 
Todo eso está en el ambiente cuando Cifuentes se levanta para tomar la palabra junto a su 
retrato, realizado por el pintor Rafael Cidoncha por alrededor de 16.000 euros, un coste similar 
al recientemente presentado de la expresidenta Esperanza Aguirre. 
 
“Decía Sabina en una canción que no hay que volver a aquellos lugares en los que se ha sido 
feliz, pero yo creo que sí que hay que volver, y buena prueba de ello es que aquí estoy”, dice 
Cifuentes. “Hubo esas cosas malas, terribles, de las que has hablado, pero hubo muchísimas 
más buenas, y me quedo con las buenas”, continúa. “Gracias por tus palabras, Isabel, y por 
haber recogido ese testigo que yo también recogí [de un presidente del PP a otro], que hace que 
Madrid cada vez sea una región más próspera, y más libre”. 
 
Ayuso llegó a la primera línea de la política en febrero de 2019. Era una desconocida. Intentó 
hacer de la debilidad virtud: se presentó como la renovación de un partido acosado por los 
escándalos, de la corrupción de la Púnica, Lezo y Gürtel al shock del caso máster. Sin embargo, 
una vez asegurado el poder, Ayuso ha hecho todo lo posible por tender puentes con el pasado 
del partido, sin importar las circunstancias. Con Aguirre es uña y carne. Su relación con Cifuentes 
también es fluida. Solo un expresidente escapa a la aplicación de esa estrategia diseñada para 
reivindicar la gestión del PP, que lleva desde 1995 al mando de la región: Ignacio González, que 
ha pasado por la cárcel por su implicación en el caso Lezo. 
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https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-29/ayuso-y-cifuentes-se-reivindican-al-borde-de-las-
lagrimas-en-un-homenaje-a-la-expresidenta.html 
 
AYUSO PRESENTA EL RETRATO INSTITUCIONAL DE CIFUENTES DE 16.400 EUROS: 
“PIENSO EN EL TRATO TAN DESPIADADO QUE SUFRIMOS” 
 
Cifuentes vuelve a la sala desde la que anunció su dimisión para sumar su retrato en la Real 
Casa de Correos al de los expresidentes Leguina, Gallardón y Aguirre 
 
Cristina Cifuentes entró este jueves en el salón Canalejas de la Real Casa de Correos 
desmintiendo a Joaquín Sabina. “Dice en una canción que no hay que volver a aquellos lugares 
donde se ha sido feliz. Yo creo que sí hay que volver y buena prueba de ello es que aquí estoy, 
en un lugar donde he sido absolutamente feliz”, dijo la expresidenta desde el mismo salón en el 
que dimitió tras el escándalo del caso máster y enfundada, de nuevo, en un traje blanco, otro 
paralelismo con aquel 25 de abril de 2018. 
 
Cifuentes llegaba esta vez a la Real Casa de Correos, sede del Gobierno regional, para descubrir 
su retrato institucional. “Sin nostalgia, pero con muchísimo orgullo y gratitud”, afirmó ya ante el 
cuadro, obra de Rafael Cidoncha y que ha costado a las arcas públicas 16.400 euros. Ayuso, en 
su papel de anfitriona, se había deshecho en halagos unos minutos antes. “Cristina es una de 
las mejores personas que he conocido, testaruda, alegre y profundamente detallista”, dijo la 
presidenta, para destacar que trataba “a todo el mundo por igual”. 
 
“Es muy valiente, trabajadora y constante”, continuó. “Cuando echo la vista atrás, pienso en el 
trato tan despiadado que sufrimos las personas que ocupamos estos puestos de trabajo”, dijo la 
presidenta desde el atril, para recordar “cuando estuvo ingresada al borde de la muerte en La 
Paz y le montaban protestas sindicales en la puerta” o cuando “fue insultada y escupida cuando 
iba sola por las calles de nuestra querida Malasaña”. En esa lista de “cosas inhumanas”, Ayuso 
no hizo mención a los movimientos internos del partido para forzar su dimisión tras el escándalo 
del caso máster. 
 
Ayuso recordó cuando Cifuentes “se quedó sin comer” por aconsejar a un grupo de diputados 
recién llegados a la Asamblea de Madrid, entre los que se encontraba, o cuando la hizo 
viceconsejera de Presidencia, Justicia y Portavocía, hace cinco años y un día. “Gracias a ello, 
he tenido la oportunidad de estar aquí”, aseguró. 
 
“La hoja de servicios de Cristina es inmensa”, dijo la presidenta. Se refería a la región, pero 
también al partido desde el altavoz de un acto institucional de la Comunidad de Madrid: “En las 
horas más difíciles salvó el Gobierno regional para nuestra formación” y fue capaz de sortear “las 
trabas que su socio de coalición le estaba poniendo”. Un socio de coalición, Ciudadanos, que 
Ayuso compartió después, hasta que dinamitó su propio Gobierno con la convocatoria de 
elecciones anticipadas en 2021. 
 
Ayuso destacó que Cifuentes “fue leal a la política de impuestos bajos” del PP y que consolidó 
“el estado del bienestar”. Obvió, sin embargo, consensos que la expresidenta logró alcanzar 
durante sus tres años de legislatura y que el actual Ejecutivo ha arrasado. La presentación del 
retrato se produce una semana después de que el PP haya nombrado con mayoría simple al 
nuevo consejo de Telemadrid, tras laminar la ley de la propia Cifuentes que exigía un consenso 
entre los grupos. O tras sembrar dudas sobre la ley LGTBI, que aprobó por unanimidad. Ayuso 
llegó a afirmar que “hay artículos” de esa norma que no le gustan, pese a que votó a favor. 
 
“Hubo muchísimas más [cosas] buenas, muchísimas más”, aseguró Cifuentes. Y después llegó 
el turno para devolver las buenas palabras: “Te quiero dar las gracias por haber recogido ese 
testigo, que yo también tuve el honor de hacer en su día, que hace que Madrid sea cada vez una 
región más próspera y más libre. Y gracias también por tu trabajo y todo el equipo que consigue 
que cada día los madrileños estemos más orgullosos”. 
 
El retrato de Cifuentes se suma a los de los expresidentes Joaquín Leguina, Alberto Ruiz-
Gallardón y Esperanza Aguirre. “Yo soy de todos los expresidentes que han pasado por las urnas 
y que han sido queridos por los ciudadanos”, afirmó Ayuso en 2020. Así, evita pasar cada día 
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ante el cuadro de Ignacio González, imputado y procesado en varias causas de corrupción; de 
Ángel Garrido, que sustituyó a la propia Cifuentes tras su denuncia después de destaparse el 
caso máster, y que después dio el salto a ciudadanos mientras estaba en una lista del PP para 
las europeas; y de Pedro Rollán, el actual vicesecretario de Política Autonómica y Local en el 
núcleo duro del PP de Feijóo, que ostentó la presidencia durante unos meses tras la espantada 
de Garrido. 
 
La pintura es obra del artista Rafael Cidoncha, que ya descubrió en la misma sala el retrato 
institucional de Aguirre. Cidoncha es un viejo conocido en la casa ‘popular’. Llevan su firma 
cuadros de la exalcaldesa de Madrid Ana Botella y los ministros José Ignacio Wert, Ana Pastor 
e Isabel Tocino.   
 
“Yo tuve el honor, el privilegio de servir aquí a todos los madrileños durante tres años. 
Fascinantes, muy intensos, pero fueron maravillosos”, dijo Cifuentes. Para cerrar su discurso, se 
puso más poética: “Hicimos muchas cosas importantes, vimos muchas cosas fascinantes, 
asombrosas, cosas que jamás creeríais y cosas que jamás hubiéramos imaginado. Vimos incluso 
atacar naves en llamas más allá de orión, vimos brillar rayos c cerca de la puerta de Tannhäuser. 
Y precisamente gracias, entre otras cosas, a este cuadro y el significado que tiene, todas esas 
cosas ya no se perderán en el tiempo como lágrimas en la lluvia”. 
 
https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-presenta-retrato-institucional-cifuentes-15-000-euros-
pienso-trato-despiadado-sufrimos_1_9579952.html 
 
CALVIÑO Y AYUSO, DEL CHOQUE A LA TREGUA EN NUEVE HORAS 
 
La líder regional planta a la vicepresidenta en una rueda de prensa, esta insinúa que es por 
“miedo” o “vergüenza”, y tras reunirse ambas la ministra define como “constructiva” la cita sobre 
los fondos europeos que ejecuta Madrid 
 
A las 9.30 de este miércoles, la vicepresidenta primera del Gobierno de España, Nadia Calviño, 
está visiblemente molesta. A esa hora ya sabe que la presidenta de la Comunidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso, tiene previsto dejarla sola en la rueda de prensa que debe culminar la reunión 
que mantendrán ambas por la tarde para hablar de la ejecución de los fondos europeos en la 
región. Es la consecuencia de desencuentros previos. Calviño toma nota. Y algo más. Cuando 
le preguntan al respecto en una entrevista en Telemadrid, no se muerde la lengua: “No sé si tiene 
miedo, si tiene vergüenza, o si no quiere explicar qué está haciendo con los fondos europeos”, 
dice sobre Díaz Ayuso. El equipo de la líder conservadora escucha atónito esas palabras. A las 
13.00, y aprovechando la rueda de prensa que sigue a la reunión del consejo de gobierno, llega 
el contraataque: “Nos han parecido inapropiadas esas declaraciones”, se queja el portavoz 
gubernamental, Enrique Ossorio. Una reacción que contrasta con la conclusión oficial de la 
reunión que mantienen a las 17.00 las dos políticas: “Constructiva”, coinciden ambas. 
 
Son nueve horas de tensión que acaban en una tregua forzada. El equipo de Díaz Ayuso espera 
a escuchar la intervención de Calviño ante la prensa para decidir qué hacer. A primera hora, y 
ya descartada una comparecencia conjunta de la vicepresidenta y la líder regional, se estudia 
que a Calviño le acompañe Javier Fernández-Lasquetty, el titular de Economía y Hacienda de 
Madrid. Pero las palabras de la ministra en Telemadrid revientan esa posibilidad, de la misma 
manera que su intervención tras la reunión de la tarde, vacía de reproches, y cargada de 
mensajes positivos, provoca inquietud en la Real Casa de Correos. 
 
¿Qué hacer? ¿Debe salir Fernández-Lasquetty o no? ¿No debería dar la cara alguien del 
gobierno autonómico ante el tono positivo de la intervención de la ministra? Vuelan los mensajes. 
Suben y bajan las escaleras los asesores de Díaz Ayuso en busca de respuestas. Se hacen 
chistes para descargar la tensión que flota en el ambiente tras un día de tiras y aflojas. 
Finalmente, se opta por un comunicado y un tuit. 
 
“Reunión constructiva con la vicepresidenta del gobierno”, se lee en el texto redactado por el 
equipo de comunicación de Díaz Ayuso. “La Comunidad de Madrid está ejecutando a buen ritmo 
los fondos europeos como ha destacado la propia Calviño en la comparecencia posterior”, añade, 



ww
w.l
os
ge
no
ve
se
s.n
et

 6 

pues la Comunidad de Madrid ya ha convocado actuaciones por importe de 502 millones de 
euros de los 1.618 que se han recibido. 
 
“Reunión constructiva con la vicepresidenta del Gobierno”, amplía luego con un tuit Díaz Ayuso, 
que durante la rcita con Calviño presenta 47 nuevos proyectos, valorados en 3.814 millones de 
euros, para que sean incluidos por el Gobierno de España en la modificación del Plan de 
Recuperación y Resiliencia. En total, la región espera percibir del Mecanismo de Recuperación 
y Resiliencia 2.468 millones hasta el año 2023. 
 
El mensaje de la presidenta de la Comunidad de Madrid coincidente con el de la ministra. ”La 
reunión ha sido muy productiva porque el mensaje recibido es positivo. Hemos quedado en 
trabajar juntos para eliminar cualquier cuello de botella que ralentice el despliegue de las ayudas. 
El mensaje que me llevo es positivo y constructivo”, dice Calviño, que aprovecha la 
comparecencia para mostrar su disconformidad con las rebajas fiscales que han comenzado a 
hacer las Comunidades Autónomas, de Madrid a la Comunidad Valenciana, donde el socialista 
Ximo Puig anunció el miércoles la rebaja del IRPF para las rentas de menos de 60.000 euros. 
 
“La carrera a la baja en el ámbito impositivo no hace sino empobrecernos a todos”, lamenta la 
ministra de Pedro Sánchez. 
 
Sus palabras rebotan contra las paredes de granito del patio de la Real Casa de Correos, sede 
del gobierno de la Comunidad de Madrid. Calviño está sola ante el atril. No le acompaña nadie 
del gobierno de la Comunidad de Madrid. Una decisión que contrasta con la de todos los líderes 
autonómicos que precedieron a Díaz Ayuso en la ronda de contactos con la ministra, y que sí 
intervinieron junto a Calviño, independientemente de cuál fuera su partido. 
 
Desde que Díaz Ayuso llegó al poder por primera vez, en agosto de 2019, sus choques con el 
gobierno de España han sido constantes. Constatadas las diferencias en política sanitaria, 
económica, internacional, o fiscal, la presidenta autonómica se ha citado en dos ocasiones con 
el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. De ninguna hubo consecuencias reseñables para 
los ciudadanos. Del encuentro mantenido en la tarde de este miércoles, centrado en la ejecución 
de los 2.000 millones de euros de fondos europeos que ha transferido el Estado a Madrid, sí 
queda un anuncio tangible: la constatación de que el centro nacional de neurotecnología está 
muy cerca de instalarse en el campus de la Universidad Autónoma de Madrid. 
 
“Quedan flecos que rematar. Espero que en los próximos días acabemos de rematar”, dice 
Calviño tras su reunión con Díaz Ayuso. Son palabras que sirven de termómetro, pues miden 
cómo baja la fiebre desatada entre los equipos de las dos políticos al principio de la jornada. 
Entonces, a las 9.30, cuando peor pintaba la reunión de la tarde, esto dijo la vicepresidenta: 
“Espero que no quiera decir que no quiere comprometerse con el centro nacional de 
neurotecnología. Tenemos otros candidatos de más partes de España”. Una muestra de que a 
lo largo de la jornada se pasa del choque abierto a la tensa tregua. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-28/calvino-y-ayuso-del-choque-a-la-tregua-en-
nueve-horas.html 
 
EL PSOE PIDE A AYUSO LOS CONTRATOS Y LAS AYUDAS DADAS A LA EMPRESA QUE 
LE ASESORÓ EN SU PROPUESTA FISCAL 
 
El PSOE ha registrado este miércoles en la Asamblea de Madrid cuatro peticiones de información 
al Gobierno de Isabel Díaz Ayuso sobre el Institut Ostrom. Según publica este miércoles 
infoLibre, a este think-tank independentista catalán se le encargó desde el Ejecutivo regional la 
elaboración de parte del documento oficial que en 2021 entregó al Ministerio de Hacienda como 
aportación para el Libro Banco sobre reforma tributaria. 
 
En concreto, la portavoz adjunta socialista en la Asamblea de Madrid, Pilar Sánchez Acera, 
solicita al Ejecutivo de Ayuso los "informes o documentos de la Comunidad de Madrid en los que 
se haya contado con la participación del Institut Ostrom" así como las "facturas pagadas", las 
"subvenciones concedidas" y los "convenios firmados" con este think-tank desde el Gobierno 
regional. Según detalla en las cuatro peticiones al Consejo de Gobierno, lo hace en "amparo de 
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los dispuesto en el artículo 18 del reglamento de la Cámara" tras la publicación de esta 
información en infoLibre. 
 
Con sede en Barcelona, Institut Ostrom es un laboratorio de ideas o think tank de 
independentistas catalanes. Presidido por el empresario Eric Herrera, el Institut Ostrom es el 
nuevo nombre que en diciembre de 2019 adoptó la asociación Col-lectiu Catalans Lliures, como 
este lunes sigue constando en su web. 
 
Tres años antes, Catalans Lliures había impulsado con brío en 2016 un manifiesto que 
abiertamente pedía la independencia de Cataluña. Presentado en Barcelona el 20 de septiembre 
de aquel año por Herrera y otros integrantes de la asociación, el manifiesto, del que ha obtenido 
copia este periódico, sumó entre otras la firma de Quim Torra, heredero político de Carles 
Puigdemont. El prólogo de aquel manifiesto definía a sus propulsores como "liberales e 
independentistas". 
 
Desde la Consejería de Hacienda de Madrid se ha asegurado a infoLibre que la participación de 
Ostrom fue gratuita, como la de los otros expertos convocados, y que el Ejecutivo regional ni 
conocía "sus opiniones en otras materias" ni preguntó por ellas a sus directivos. 
 
En el documento oficial de la Comunidad de Madrid (Bajar impuestos para crecer más. 
Aportación de la Comunidad de Madrid al Comité de personas expertas para la elaboración del 
Libro blanco de la reforma tributaria del Ministerio de Hacienda), el nombre del laboratorio de 
ideas de este grupo independentista aparece castellanizado –Instituto Ostrom– y sin ninguna 
referencia a Cataluña pese a que la incluye su nombre oficial. El documento de la Comunidad de 
Madrid enumera los nombres y apellidos de los expertos que, bien en solitario bien con el 
respaldo de una asociación o un think tank, han participado en el informe. Solo hay dos 
excepciones: el Instituto de Estudios Económicos (IEE) y el Institut Ostrom. 
 
Lo que la entidad que preside el independentista Eric Herrera recomendó a la Comunidad de 
Madrid contiene relevantes medidas muy similares a las que, con mayor sutileza, auspicia el 
equipo de Ayuso. Básicamente un Estado de menor peso y potestades en materia de gasto 
público en aras de la “libertad”. Esa idea ya formaba parte del manifiesto independentista de 
2016. 
 
https://www.infolibre.es/politica/psoe-pide-ayuso-informacion-convenios-subvenciones-
empresa-asesoro-propuesta-fiscal_1_1327618.html 
 
AYUSO ENCARGÓ A UN ‘THINK-TANK’ INDEPENDENTISTA CATALÁN PARTE DE LA 
PROPUESTA FISCAL QUE ENVIÓ AL GOBIERNO 
 
 El Institut Ostrom Catalunya, marca de una asociación que en 2016 lanzó un manifiesto 
independentista entre cuyos firmantes figuraba Quim Torra, acudió a la llamada del Gobierno 
autonómico que ha convertido el independentismo en arma de ataque continuo al presidente 
Pedro Sánchez 
  
La Consejería de Hacienda de Madrid dice que la participación de Ostrom fue gratuita, como la 
de los otros expertos convocados, y que el Ejecutivo regional ni conocía "sus opiniones en otras 
materias" ni preguntó por ellas a sus directivos 
 
El Ejecutivo de Isabel Díaz Ayuso, que de continuo golpea a Moncloa con la acusación de que 
gobierna para el independentismo, encargó a Institut Ostrom parte del documento oficial que en 
2021 entregó al Ministerio de Hacienda como aportación para el Libro Banco sobre reforma 
tributaria. Con sede en Barcelona, Institut Ostrom es un laboratorio de ideas o think tank de 
independentistas catalanes. Presidido por el empresario Eric Herrera, el Institut Ostrom es el 
nuevo nombre que en diciembre de 2019 adoptó la asociación Col-lectiu Catalans Lliures, como 
este lunes sigue constando en su web. 
 
Tres años antes, Catalans Lliures había impulsado con brío en 2016 un manifiesto que 
abiertamente pedía la independencia de Cataluña. Presentado en Barcelona el 20 de septiembre 
de aquel año por Herrera y otros integrantes de la asociación, el manifiesto, del que ha obtenido 
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copia este periódico, sumó entre otras la firma de Quim Torra, heredero político de Carles 
Puigdemont. Su fama como presidente de la Generalitat se vio precedida de una tendencia 
constante a insultar y ridiculizar a los españoles en general y los madrileños en particular. El 
prólogo de aquel manifiesto definía a sus propulsores como "liberales e independentistas". Un 
año después, el referéndum de independencia del 1 de octubre provocó una quiebra política sin 
precedente entre Cataluña y el resto del país. 
 
El equipo de Ayuso: "Ni conocemos sus opiniones ni se las preguntamos" 
 
infoLibre formuló varias preguntas tanto al Gobierno de la Comunidad de Madrid como a Eric 
Herrera en su calidad de presidente de Instituto Ostrom. Ambas partes enfatizaron dos cosas: 
que no había mediado ningún pago por la elaboración del informe de propuestas fiscales para la 
Comunidad de Madrid. Y que el carácter independentista de quienes fundaron y capitanean tal 
laboratorio de ideas no había estado sobre la mesa. 
 
En el email remitido a infoLibre, el Gobierno regional llegó incluso a afirmar que no tiene ni idea 
de la posición independentista de quienes constituyen la espina dorsal de Institut Ostrom: "Para 
el Ejecutivo madrileño ha sido un honor contar con los análisis de entidades tan destacadas por 
su amplio conocimiento en materia económica y fiscal. Hemos pedido opiniones en materia de 
impuestos, no sobre sobre otras cuestiones. Ni sabemos sus opiniones en otras cuestiones al 
margen del objeto del informe ni se las preguntamos". 
 
A la cuestión de por qué se encomendó a Institut Ostrom parte de las aportaciones de Madrid al 
Libro Blanco, el portavoz de la Consejería de Hacienda ofreció una respuesta genérica: "La 
Consejería de Hacienda de la Comunidad de Madrid, liderada por Javier Fernández-Lasquetty, 
contactó con diversos think tanks o institutos de pensamiento, entre ellos el Instituto Ostrom, 
para elaborar su propuesta al Comité de expertos del Libro Blanco de reforma tributaria del 
Ministerio de Hacienda." 
 
En cuanto a la pregunta sobre si Institut Ostrom abordó con el Ejecutivo de Isabel Díaz Ayuso 
los ataques sostenidos que ella misma y miembros de su equipo lanzan contra el Gobierno 
central por cualquier conversación, contacto o acuerdo de voto en el Parlamento que alcance a 
formaciones políticas del independentismo catalán, la respuesta de Eric Herrera fue la siguiente: 
"No, el Instituto Ostrom es un think tank dedicado a la investigación, el análisis, la divulgación y 
la influencia para un mejor diseño de políticas públicas. Es un centro de pensamiento 
comprometido con los derechos civiles, las sociedades abiertas, las instituciones inclusivas y la 
economía de libre mercado. Su ámbito de estudio y actuación no abarca la discusión del terreno 
político sino las políticas públicas y las ideas subyacentes a las mismas". 
 
En el documento oficial de la Comunidad de Madrid (Bajar impuestos para crecer más. 
Aportación de la Comunidad de Madrid al Comité de personas expertas para la elaboración del 
Libro blanco de la reforma tributaria del Ministerio de Hacienda ), el nombre del laboratorio de 
ideas de este grupo independentista aparece castellanizado –Instituto Ostrom– y sin ninguna 
referencia a Cataluña pese a que la incluye su nombre oficial. El documento de la Comunidad de 
Madrid enumera los nombres y apellidos de los expertos que, bien en solitario bien con el 
respaldo de una asociación o un think tank, han participado en el informe. Solo hay dos 
excepciones: el Instituto de Estudios Económicos (IEE) y el Institut Ostrom. 
 
España, un Estado "autoritario e intervencionista" 
 
El 20 de septiembre de 2016, Catalans Lliures había oficializado su fundación en el Ateneo de 
Barcelona. Con Eric Herrera en el centro de la mesa, el acto giró en torno a un manifiesto bajo 
el título Per una Catalunya lliure i liberal, accesible en las redes a través de lo que conocemos 
como las máquinas del tiempo, que permiten recuperar determinadas webs cuya url conduce 
ahora al vacío. Traducido al castellano (el original aparece en catalán), el punto 1 del manifiesto 
plantea el derecho de autodeterminación. Y 2 comienza así bajo el epígrafe Independencia: 
 
"El Col-lectiu Catalans Lliures somos partidarios de la independencia de Catalunya porque es la 
única oportunidad de superar el modelo de un Estado históricamente autoritario e 
intervencionista como el español". 
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Mucho después, en diciembre de 2021, cuando Institut Ostrom ya había cumplido seis meses 
antes su compromiso con el Gobierno de Ayuso y le había facilitado un informe para su propuesta 
tributaria, Eric Herrera confirmó en un reportaje de la edición catalana de El País que continúa 
siendo independentista. 
 
De los 14 miembros del think tank que su web presentaba este lunes como miembros del equipo 
directivo, al menos seis habían firmado el manifiesto independentista de 2016. infoLibre 
comunicó este dato a Eric Herrera en una breve conversación telefónica y le facilitó la lista de 
esos seis nombres, más el del director de comunicación de Ostrom, Aleix Ràmia, que este año 
se sumó a una de las candidaturas internas de Junts para dirigir la federación barcelonesa. A 
continuación, quien esto firma envió a Herrera cuatro preguntas por whatsapp. 
 
Nada más nacer Catalans Lliures, Eric Herrera participó junto con otros dos impulsores del 
colectivo en una entrevista publicada por La Vanguardia. Para reafirmar lo que uno de los tres 
cofundadores acababa de afirmar en contra del salario mínimo, Herrera habló así: “En Dinamarca 
sólo existe el salario mínimo en convenios entre empresa y trabajadores, nunca por ley, y bien 
que les va”. Esta semana, el Consejo de Transparencia y Buen Gobierno ha dado al Ministerio 
de Trabajo diez días para que remita a Institut Ostrom el estudio que el departamento de Yolanda 
Díaz encargó en 2021 sobre el impacto de la subida del salario mínimo interprofesional (SMI) en 
cuanto a desigualdad y empleo. 
 
Uno de los participantes en aquella entrevista de octubre de 2016 con La Vanguardia era 
Alexànder Golovín, estudiante de Derecho. En 2021, la consejera catalana de Investigación y 
Universidades, Gemma Geis, de Junts, lo fichó como asesor. A los dos días –15 de septiembre–
, dimitió tras la polémica desatada al publicarse en redes que, alumno de Estudios Hebreos en 
la Universidad de Barcelona (UB), Golovín carecía aún de título universitario. El joven calificó 
aquellas acusaciones de "graves y falsas". 
 
Entre las recomendaciones públicas lanzadas por el Institut Ostrom figura la de poner freno a las 
pensiones públicas. “Nos hemos acostumbrado –dijo en julio de 2021 Eric Herrera durante una 
entrevista-  a legislar sin fundamento y escuchando a quien grita más —organizaciones 
sindicales, insiders y sectores muy reaccionarios dentro de los partidos—. Esto explica políticas 
insólitas como la ley de regulación de precios del alquiler, las restricciones a los vehículos de 
transporte con conductor (VTC), la rebaja lineal de las matrículas universitarias (regresiva e 
ineficiente) o la nueva moratoria a la implementación de grandes proyectos de energías 
renovables”. 
 
Es más, en el documento oficial presentado por la Comunidad de Madrid como Aportaciones 
para el Libro Blanco sobre un nuevo escenario tributario, el Institut Ostrom propugna “diez 
grandes reformas en el sistema fiscal español”. La última de ellas, que es la que cierra el catálogo 
y también el documento oficial del Gobierno de Díaz Ayuso, queda enunciada como sigue: 
“Profundizar en el federalismo competitivo”. 
 
El texto de la entidad que preside el independentista Eric Herrera finaliza así: “Hay que 
profundizar, y no restringir, los elementos de federalismo competitivo que existen en nuestro 
ordenamiento jurídico, y reforzar la competencia administrativa con el fin de ofertar bienes y 
servicios públicos a un coste fiscal inferior”. 
 
"Los independentistas a quienes Sánchez sirve" 
 
Esa línea defensora del “federalismo competitivo” acaba de emerger con fuerza tras el anuncio 
de Andalucía y Murcia de que también eliminarán el impuesto exclusivo para ricos –el de 
patrimonio– y se sumarán así al hasta ahora caso único de Madrid. De forma simultánea al 
españolismo político,  el Ejecutivo madrileño venía ejerciendo una especie de independentismo 
tributario desde los tiempos de Esperanza Aguirre. Galicia, feudo histórico del nuevo líder del 
PP, Alberto Núñez Feijóo, ha decidido bonificar patrimonio al 50%. 
 
El 15 de octubre de 2021, cuando Institut Ostrom ya había desplegado al menos tres meses 
antes sus posiciones en el documento oficial de Madrid sobre la reforma fiscal, Isabel Díaz Ayuso 
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publicó en El Mundo un artículo –titulado La descapitalización de España– que comenzaba así: 
“La campaña contra la capitalidad de Madrid esconde el peor diseño ideológico de los comunistas 
e independentistas a quienes Sánchez sirve”. 
 
Lo que la entidad que preside el independentista Eric Herrera recomendó a la Comunidad de 
Madrid contiene relevantes medidas muy similares a las que, con mayor sutileza, auspicia el 
equipo de Díaz Ayuso. Básicamente un Estado de menor peso y potestades en materia de gasto 
público en aras de la “libertad”. Esa idea ya formaba parte del manifiesto independentista de 
2016. 
 
Condensadas por el propio Herrera en su respuesta escrita a infoLibre, la tabla de 
recomendaciones que se cierra con el llamamiento al "federalismo competitivo" contiene estos 
nueve puntos:  una reforma del régimen fiscal especial de impatriados, residentes temporales y 
nómadas digitales; una reforma de la fiscalidad de las stock options en startups y del carried 
interest de las gestoras de fondos y sociedades de capital riesgo; una reforma del Impuesto de 
Sociedades inspirada en el modelo de Estonia que incluya la compensación ilimitada de bases 
imponibles negativas y la exención sobre beneficios reinvertidos en la empresa; la eliminación 
del Impuesto a las transacciones financieras (ITF); la eliminación del Impuesto sobre 
Determinados Servicios Digitales (IDSD); una reforma del IVA, que incluya la eliminación de tipos 
reducidos a la hostelería, restauración, transporte de pasajeros, libros y prensa, paquetes 
turísticos y jardinería; una reconfiguración del Impuesto sobre Bienes Inmuebles (IBI) en un 
Impuesto Sobre el Valor Territorial o del Suelo (IVT o IVS), eximiendo la inversión en estructuras 
residenciales y no residenciales; una reforma de las deducciones fiscales sobre el Impuesto de 
Sociedades para proyectos de I+D+I; y un impuesto sobre las emisiones de dióxido de carbono 
fiscalmente neutro. 
 
https://www.infolibre.es/politica/ayuso-encargo-think-tank-independentista-catalan-parte-
propuesta-fiscal-envio-gobierno_1_1326092.html 
 
AYUSO ANTE EL FENÓMENO MELONI: “HAY PARTES DEL DISCURSO QUE NO CASAN 
CON EL MÍO, OTRAS SÍ” 
 
La presidenta de Madrid evita mencionar a la líder de ultraderecha, pero reconoce coincidencias 
con parte del análisis de la coalición vencedora en Italia 
 
—¿Es usted la Meloni española? 
 
Las preguntas sobre el triunfo de la ultraderecha en las elecciones italianas del domingo rodean 
a la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, cuando este lunes llega a un 
desayuno informativo organizado por El Mundo. La líder conservadora huye del paralelismo con 
la ganadora de los comicios, Giorgia Meloni, como quien huye del demonio. Con las elecciones 
municipales y autonómicas de mayo de 2023 en el horizonte, Ayuso no quiere que la asocien, ni 
siquiera indirectamente, con la líder de Hermanos de Italia, una política que en España ha hecho 
campaña con Vox. Acostumbrada a pasear sobre el alambre y alternar los guiños a los votantes 
de Vox con intervenciones para demostrar todo lo que separa al PP de la extrema derecha, este 
lunes toca silencio. Desviar las preguntas para no hablar de Meloni, y centrarse en que su triunfo 
resume la crisis de la izquierda. Evitar el charco de la polémica. Hasta que le insisten, y, 
finalmente, responde. 
 
“Es un poco pronto para hablar con la resaca electoral encima, necesitamos ver propuestas”, 
regatea la presidenta de la Comunidad de Madrid. “La reacción de los adversarios me parece 
muy curiosa”, prosigue, como si fuera a evitar la respuesta directa saliéndose por la tangente. 
“El electorado solo acierta cuando gobierna la izquierda. Ver también la catarata de titulares en 
contra de la elección de los ciudadanos en las urnas me parece significativa, parece que solo 
unos pueden acceder al gobierno”, añade. Y, finalmente, sobre la coalición liderada por Meloni, 
dice: “Hay algunas partes del discurso que a lo largo de los días fui escuchando, y que 
efectivamente no casaban con el mío, pero otras partes del diagnóstico de la situación de Italia, 
que comparten muchos países de la Unión Europea, sí”. 
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Ayuso solo quiere vender a Ayuso, reforzar su marca, redoblar la apuesta, que para eso ya ganó 
los comicios regionales de 2021. Solo unas horas después de las elecciones italianas, olfatea la 
oportunidad política en el mal resultado de la izquierda. Y el peligro, la trampa, en que se la 
compare, aunque sea muy forzadamente, con Meloni, que desde joven militó en la extrema 
derecha, y no en los conservadores. 
 
“Este es el titular de esta noche italiana: el desastre de los socialistas, fusionados hoy con la 
ultraizquierda”, dice Ayuso durante un largo discurso. “Por toda Europa, los socialistas están 
desapareciendo y fundiéndose con la ultraizquierda en una estrategia incomprensible que les 
aboca a desaparecer”, diagnostica. “Y en ningún lugar como en España para comprobar lo que 
este binomio es capaz de hacer, el daño que causa cuando se instala en las instituciones”, añade. 
Y remata, en un guiño a los electores conservadores: “Mucho de lo que está pasando en 
Occidente es consecuencia de la pérdida de unos valores en torno a la defensa de la libertad y 
la vida”. 
 
Y de eso quiere hablar Ayuso. De las adicciones de los jóvenes, que quiere poner en el centro 
de su agenda política contactando con youtubers e influencers para que hagan campaña en 
contra de las drogas, el juego y el uso excesivo de la tecnología. De la confrontación con la 
izquierda: “No hay gobierno liberal bueno sin su consiguiente manifestación de la izquierda en la 
puerta”, dice. Y de la agenda de la derecha: “En Madrid vamos a seguir bajando los impuestos 
siempre que tengamos ocasión, le guste o no al señor Sánchez, en el ejercicio legítimo de 
nuestra cuota de autonomía fiscal, con lealtad a la Nación y a nuestros administrados, 
precisamente para poder seguir siendo motor y refugio de todos”. 
 
Camino de las elecciones, el PP de Madrid busca cómo movilizar a sus electores. En ese objetivo 
será clave la convención ideológica que Ayuso quiere organizar este otoño, con los votantes de 
Vox en la diana. Mientras la dirección autonómica de los conservadores decide el cómo y el 
cuándo, si hace un único evento, o lo divide en varios, todo sigue girando alrededor de Ayuso, 
con una agenda llena de hitos para mantenerla bajo los focos: su próximo viaje fuera de la región 
será a Cataluña, a donde se desplazará por séptima vez desde que accedió por primera vez al 
poder, en agosto de 2019. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-26/ayuso-ante-el-fenomeno-meloni-hay-partes-del-
discurso-que-no-casan-con-el-mio-otras-si.html 
 
MIGUEL ÁNGEL RODRÍGUEZ GASTA EN «COMIDAS INSTITUCIONALES» MÁS QUE 
TODOS LOS CONSEJEROS DE LA COMUNIDAD DE MADRID JUNTOS 
 
El jefe de Gabinete de Isabel Díaz Ayuso ha cargado a las arcas públicas casi 11.000 euros en 
un año bajo el concepto "comida trabajo" 
 
El jueves 5 de mayo de 2022, Miguel Ángel Rodríguez, jefe de Gabinete de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, gastó 490 euros de dinero público en dos comidas 
institucionales. Un día antes, el almuerzo costó 174 euros a las arcas regionales. El lunes 
anterior, 195 euros. 
 
Son tres ejemplos de las 80 comidas que Rodríguez ha pagado, con cargo a las cuentas públicas, 
desde el 1 de julio de 2021 hasta junio de 2022. Así figura en la información sobre gastos 
protocolarios, dietas y gastos de viaje que la Comunidad de Madrid publica en su Portal de 
Transparencia. En total, 10.925,68 euros bajo el concepto “comida trabajo”, además de alguna 
cena y desayunos. Gastos que van desde los 13,80 euros el más bajo hasta los 284 euros el 
más alto durante ese periodo. 
 
Estos casi 11.000 euros superan la suma de todos los gastos en comidas institucionales de los 
nueve consejeros y consejeras del Gobierno madrileño durante esos doce meses. En total, los 
miembros del Consejo de Gobierno de la región gastaron 9.486,28 euros, prácticamente 1.500 
euros menos que el jefe de Gabinete de Ayuso en solitario. 
 
En ninguno de los casos se especifica ni el lugar en el que se ha producido la comida ni si el jefe 
de Gabinete de la presidenta de la Comunidad de Madrid ha pagado la cuenta de otros 
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comensales. Desde lamarea.com hemos contactado con Rodríguez, que ha remitido a este 
medio a un correo electrónico al que enviar las preguntas. Tras reiteradas peticiones de 
respuesta, no hemos obtenido ninguna comunicación, por lo que no ha sido posible conocer a 
qué se debe este elevado importe. 
 
 
De manera individual, ninguno de los consejeros o consejeras se acerca a la cantidad gastada 
por MAR –el acrónimo con el que se conoce a Miguel Ángel Rodríguez–. Así, el consejero de 
Hacienda, Javier Fernández-Lasquetty, desglosa comidas institucionales por valor de 2.379,53 
euros en ese periodo, la cifra más alta de todos ellos. Le sigue el consejero de Sanidad, Enrique 
Ruiz Escudero, con un gasto de 2.132,55 euros. 
 
Por contra, los más frugales son el consejero de Transportes e Infraestructuras, David Pérez, y 
la consejera de Medio Ambiente, Vivienda y Agricultura, Paloma Martín, con 112,35 y 563,20 
euros, respectivamente. El vicepresidente y titular de Educación y Universidades, Enrique 
Ossorio, no ha generado gasto en ese periodo. 
 
Para realizar estos cálculos solo se han incluido los pagos incluidos bajo el epígrafe de “Comidas 
institucionales”. Se han excluido aquellos utilizados para “Catering institucional no incluido en la 
organización de eventos y actos públicos”, una categoría que la Comunidad de Madrid utiliza 
para aquellos gastos en productos para el office de los despachos de los consejeros o para 
reuniones. 
 
 
Miguel Ángel Rodríguez fue portavoz y secretario de Estado de Comunicación con José María 
Aznar. En enero de 2020, Díaz Ayuso lo nombró su mano derecha tras alcanzar la presidencia 
de la Comunidad de Madrid en agosto del año anterior. MAR ha sido el encargado de la estrategia 
de comunicación de la líder popular y es considerado el cerebro de la campaña por la “Libertad” 
con la que rozó la mayoría absoluta en los comicios de 2021, tras la ruptura del gobierno de 
coalición con Ciudadanos. 
 
Ante estos datos, la portavoz de Más Madrid y líder de la oposición, Mónica García, se ha referido 
a “la fiesta de MAR”: “En un año en el que la gente lo pasa mal, la mano derecha de Ayuso vive 
a todo tren a costa de los madrileños”. García cree que el montante gastado por Rodríguez 
“sorprende y, a la vez, no” ya que el jefe de Gabinete de la presidenta “es conocido por sus 
excesos”. La diputada de izquierdas se refiere al suceso acaecido en 2013, cuando Miguel Ángel 
Rodríguez fue detenido por cuadruplicar la tasa de alcohol al volante. 
 
https://www.lamarea.com/2022/09/25/miguel-angel-rodriguez-comidas/ 
 
ALBERTO REYERO, EXCONSEJERO DE MADRID: "HABÍA UNA MANO NEGRA EN LA 
PRESIDENCIA DE LA COMUNIDAD DE MADRID BUSCANDO CULPABLES DE LO QUE 
OCURRIÓ EN LAS RESIDENCIAS" 
 
El responsable de Políticas Sociales de la Comunidad de Madrid durante lo peor de la pandemia 
describe cómo se gestionó en el Gobierno de Ayuso la muerte en las residencias de mayores y 
la no asistencia sanitaria a través del "protocolo de la vergüenza" 
Play/Pause 
 
Durante la pandemia murieron en España casi 35.000 personas en las residencias de mayores. 
Solo en Madrid fallecieron 7.200 ancianos. Muchos no recibieron la atención sanitaria que 
merecían, ante unos sistemas de salud desbordados y con falta de medios y personal. Dos años 
y medio después de lo peor de la enfermedad, poco o nada ha cambiado en el modelo de 
cuidados a la tercera edad. Las causas judiciales abiertas no han prosperado y tampoco ha 
habido ningún tipo de responsabilidad política. 
 
Uno de los muchos gestores durante el embate del COVID-19 en nuestro país hoy se sienta en 
Hora 25 con Aimar Bretos. Es Alberto Reyero, exconsejero de Políticas Sociales de la 
Comunidad de Madrid y una de las cabezas visibles del Gobierno de Ayuso cuando los ancianos 
morían en las residencias sin recibir ningún tipo de atención. Reyero, ahora muy crítico con la 
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presidenta madrileña y su partido, publica en unos días 'Morirán de forma indigna' (Libros del 
KO), un relato sobre aquellos días tan complicados. El exconsejero terminó dimitiendo cuando lo 
marginaron al decir en público que lo que estaba pasando en las residencias era algo 
"inhumano". 
 
"Me costó la cabeza política, pero yo la entregué. Parece que en este país lo de dimitir es una 
rareza, pero evidentemente mi situación en el Gobierno de Ayuso no tenía ningún sentido", 
reconoce durante la entrevista. El consejero recuerda los correos internos que intercambió con 
el actual consejero de Sanidad, Enrique Ruiz Escudero, en el que le avisa de que muchos 
mayores podían "morir de forma indigna" si no se medicalizaban las residencias. "Incurriríamos 
en una discriminación de graves consecuencias legales", le exhortó. 
 
Reyero recuerda aquellos días: "Yo conocí ese protocolo el sábado y estaban muy nerviosos por 
lo que significaba. El gerente de la Agencia Madrileña de Atención Social me lo enseñó y me 
explicó lo que significaba. Suponía excluir a personas que tuvieran no solo COVID, sino cualquier 
otra dolencia que tuviera un nivel de dependencia del dos o del tres". Esto es lo que más tarde 
se conoció como el 'protocolo de la vergüenza', esto es, la imposibilidad de que las residencias 
derivaran a hospitales a personas que lo necesitaban. "Había una serie de requisitos: las 
personas que estaban en condiciones aceptables no entraban en la exclusión, pero como nos 
dijo una directora de una residencia, por el simple hecho de estar en una residencia y estar en 
una silla de ruedas ya no podías ir a un hospital", dice Reyero. 
 
Todo quedó por escrito. "Es algo que yo siempre me he preguntado y la única explicación que 
yo creo que puede ser verosímil es que empezaran con estas exclusiones de manera verbal y 
debió haber algún tipo de rebelión interna y pedir que fuera por escrito", señala Reyero. El 
exconsejero avisó y le informaron de que el protocolo no se estaba aplicando; sin embargo, días 
después, el "bajón era considerable en el traslado a hospitales". 
 
La responsabilidad política 
 
"Hubo una reunión en la que estuvieron el consejero de Sanidad, la presidenta, el consejero de 
Hacienda, Lasquetty, muy relacionado con la Sanidad, el jefe de gabinete de la presidenta y 
Burgueño (exdirector regional de hospitales) Debieron tomar alguna serie de decisiones porque 
al día siguiente medicalizaron las residencias. Yo no sé de dónde partió este protocolo, pero los 
documentos son reales porque están firmados, sabemos quién lo firmó. Sabemos que informó a 
sus jefes, a la viceconsejera de Sanidad y al consejero de Sanidad. De dónde partió no lo sé, 
sería una de las preguntas que haría en una comisión de investigación", explica Alberto Reyero. 
 
La comisión de investigación nunca llegó a celebrarse porque PP y Vox la tumbaron en la 
Asamblea de Madrid. "No quieren hablar del tema. Tanto PP y Vox podrían aprobar el informe 
de la comisión, pero fundamentalmente es tapar todo lo que puedan", explica. Volviendo a 
aquella reunión de altos cargos de la administración madrileña y la presidenta Ayuso, Reyero da 
detalles sobre la presencia del jefe de gabinete de la popular y las informaciones que 
trascendieron: "Miguel Ángel Rodríguez creo que estaba ahí por su relación con la prensa. Se 
lanzan mensajes a medios y algunos lo recogen y otros no. Se ve el rastro que van dejando las 
informaciones provenientes de Sol. En un primer momento, el señalado era yo. Yo me rebelé 
ante eso y se lo dije, que me iba a defender. Lo que yo decía estaba por escrito de unos meses 
atrás. Si no lo hubiera puesto por escrito hubiera tenido problemas. Habría quedado como el 
responsable de las muertes en las residencias de la Comunidad de Madrid, porque al fin y al 
cabo era el responsable de ello" 
 
Cuando Reyero apuntaba a las consecuencias legales de lo que estaba ocurriendo en las 
residencias cuenta que percibía una actitud "fría": "Había una frialdad acerca de lo que yo 
contaba. Hice una petición expresa y lo único que encontré fue frialdad e indiferencia. De hecho, 
al día siguiente se anunció que me quitaron las competencias en las residencias, pero era algo 
más mediático porque nunca se publicó en ningún boletín". El exconsejero asegura que en 
aquellas reuniones pidió medios para "empezar a trabajar en las residencias más afectadas por 
el coronavirus". "Me dijeron que no, que estaban en otra historia. Estaban en toda la propaganda 
que giraba en torno al hospital de campaña de IFEMA. La mayor parte de medios sanitarios 
estaban enfocados hacia el hospital de campaña de IFEMA porque realmente entiendo que eso 



ww
w.l
os
ge
no
ve
se
s.n
et

 14 

daba más réditos propagandísticos", explica Reyero acerca de la respuesta que recibía por parte 
de los dirigentes de la comunidad. 
 
En palabras del exconsejero, el hospital de campaña en IFEMA "supuso una aspiradora de 
personal sanitario que existía en las residencias, aparte de que no llegó a las residencias el 
personal de Atención Primaria". Y añade: "El resultado de IFEMA es que de los 45 días que 
estuvo abierto murieron 16 personas, durante el mismo tiempo en las residencias murieron 5.000 
y lo que ya fue una desfachatez es que el día en el que se cerró IFEMA la presidenta dijo que 
quienes entraban ahí se curaban como si fuera una especie de Lourdes, como si el doctor 
Zapatero fuera un sanador. Es muy sintomático. Solo se trasladó a 23 personas de residencias" 
 
Si todo hubiera sido diferente 
 
"Es imposible saberlo. Entiendo que es un número considerable, pero igual había personas que 
mejor que se hubieran quedado en las residencias. Otras no evidentemente. Es la práctica 
habitual que existe en las residencias. Una de las cosas que se discriminó a los mayores es que 
recibieran una atención sanitaria hospitalaria especializada. Muchas veces los centros de 
Atención Primaria se olvidan de las personas que entran en las residencias, pero los servicios 
médicos allí están para tratar las enfermedades crónicas", reconoce Reyero. "La respuesta del 
consejero de Sanidad era muy fría. No me escuchaba y yo sabía que estas cosas no solo había 
que decirlo verbalmente, sino escribirlo. A los correos que le envié nunca me respondió", 
sentencia. 
 
Alberto Reyero formaba parte del gobierno de coalición entre Ciudadanos y PP en la Comunidad 
de Madrid. Entonces quien lideraba el partido era Ignacio Aguado. "Recibí el apoyo de Ignacio 
Aguado y me ayudó a conseguir determinadas cosas. Puedo decir que me sentí muy solo, pero 
tampoco quiero cargar las tintas contra lo que era mi partido y gente que consideraba amigos. 
No quiero entrar en ese tema", dice el exconsejero. 
 
En aquellos días se produjo una guerra abierta entre los consejeros de Ayuso y Alberto Reyero. 
"Fueron días muy complicados y al final tienes que tomar decisiones solo y además había una 
mano negra detrás buscando culpables. La mano negra estaba en Sol, en la presidencia de la 
Comunidad de Madrid. Se estaban lanzando mensajes que estaban calando. Se estaba creando 
una campaña", señala el expolítico. La campaña para dispersar responsabilidades llegó también 
al exvicepresidente del Gobierno Pablo Iglesias, ministro también de Derechos Sociales. "Yo 
siempre lo dije, era un bulo. Las comunidades autónomas mantuvieron su operativa normal. Fue 
un bulo muy hábilmente urdido por la presidencia del Gobierno porque al final no era lo mismo 
decir que las competencias eran del Gobierno central, sino de Pablo Iglesias. No tenía ningún 
sentido. Muchas veces era muy difícil luchar contra ello. La única respuesta de por qué Pablo 
Iglesias no tenía las competencias es porque tiraron abajo la comisión de investigación. Si el 
responsable hubiera sido Pablo Iglesias no hubieran hecho una, hubieran hecho diez", reconoce 
Reyero. 
 
https://cadenaser.com/nacional/2022/09/26/alberto-reyero-exconsejero-de-madrid-habia-una-
mano-negra-en-presidencia-de-la-comunidad-de-madrid-buscando-culpables-de-lo-que-ocurrio-
en-las-residencias-cadena-ser/ 
 
ALBERTO REYERO, EXCONSEJERO DE MADRID: “QUIERO QUE LA GENTE SE INDIGNE 
PARA QUE NO SE REPITA EL ABANDONO DE LAS RESIDENCIAS EN LA PANDEMIA” 
 
El que fue responsable de Políticas Sociales en la primera ola de la covid-19 publica ‘Morirán de 
forma indigna’, donde describe las evasivas y la frialdad del bando popular en el Gobierno de  
 
Durante su etapa convulsa en el Gobierno de Isabel Díaz Ayuso, el consejero Alberto Reyero 
(Ciudadanos) se acordó de una frase muy conocida del canadiense Michael Ignatieff: “Nada 
causa más problemas en política que decir la verdad”. Reyero comprobó la triste y brutal realidad 
de ese aforismo el 1 de junio de 2020, cuando dijo en la Asamblea de Madrid que el descarte 
sanitario de decenas de miles de mayores madrileños era inmoral y posiblemente ilegal. Según 
cuenta en un libro de próxima publicación, dos días después se vio las caras con sus compañeros 
en el Ejecutivo de la Comunidad de Madrid. La presidenta Ayuso y la entonces consejera de 



ww
w.l
os
ge
no
ve
se
s.n
et

 15 

Presidencia, Eugenia Carballedo, se enfrentaron con él por esas declaraciones. “¿Qué queréis 
que haga? ¿Que mienta?”, se defendió el consejero de Políticas Sociales. “Esos protocolos son 
una auténtica barbaridad. Solo he dicho lo que pienso”. 
 
En esa reunión del Consejo de Gobierno, Reyero (Madrid, 60 años) dirigió su mirada al consejero 
de Sanidad, Enrique Ruiz Escudero, para subrayar que los criterios de exclusión no eran 
admisibles en una sociedad avanzada. “Este ni se inmutó. Posteriormente, y como suele ser 
habitual, habló sin decir nada”, narra Reyero en el libro, Morirán de forma indigna (Libros del KO), 
que sale a la venta el lunes 3 de octubre. La parte del Partido Popular en el Gobierno madrileño 
le estaba pidiendo lealtad, pero él asegura que no contemplaba sumarse a la campaña de 
mentiras: que los protocolos eran borradores, que se enviaron por error, que los mayores 
hubieran muerto de todas formas o que el responsable de las residencias era Pablo Iglesias 
(Podemos), entonces vicepresidente del Gobierno. 
 
Son bien conocidos los hechos de la primavera de 2020, cuando los hospitales madrileños 
colapsados por la primera ola de coronavirus denegaron masivamente el auxilio a los mayores 
que vivían en las residencias, tras recibir ese mandato en unos protocolos de actuación 
elaborados por la Consejería de Sanidad. Este libro, al que ha tenido acceso adelantado EL 
PAÍS, complementa ese relato con la narración de lo que vio en la sala de mandos el consejero 
responsable de las 475 residencias de mayores de la región de Madrid, uno de los políticos de 
Ciudadanos en el Gobierno de coalición con el PP. Desde el principio de la crisis, sus 
compañeros tomaron decisiones a sus espaldas y sus peticiones de ayuda fueron recibidas con 
frialdad y obstáculos, como describe en Morirán de forma indigna, el título que puso la periodista 
Pepa Bueno [hoy directora de EL PAÍS] a un editorial del programa de la Cadena SER Hora 25, 
parafraseando una de las advertencias que Reyero le hizo a Escudero en un correo que nunca 
obtuvo respuesta. Durante uno de los debates en el seno del Gobierno de Ayuso, Reyero pidió 
50 médicos y 50 enfermeros para las residencias, pero recibió evasivas. Un consejero de 
Ciudadanos que también participaba en el encuentro le escribió un WhatsApp: “Les da igual”. 
 
Sus declaraciones le costaron caro. Sufrió una campaña de desinformación y su propio partido 
le abandonó, ordenándole que se callara. Desvelado muchas noches, sentado delante del 
ordenador, se desahogaba escribiendo su dimisión. “Redactar mi salida aliviaba el tremendo 
dolor que sentía”. 
 
Fue un claro perdedor político. Dimitió en octubre de 2020, cuando las residencias habían 
recobrado una calma relativa, mientras que Ayuso arrasó en las elecciones de mayo de 2021, 
con Escudero como su número dos en la lista. Reyero afirma que le importa más haber 
conservado su dignidad y su conciencia. Tampoco las familias de los fallecidos han obtenido la 
justicia que esperaban. La Fiscalía ha dado carpetazo a casos de muertes, sin una investigación 
suficiente, según una investigación de Amnistía Internacional. 
 
Reyero dirige ahora Empatía, una compañía de asesoría de empresas y entidades sociales. 
Recibe a este periódico cerca de la plaza de Alonso Martínez, en un espacio de coworking. 
 
Pregunta. ¿Por qué ha escrito este libro? 
 
Respuesta. Lo empecé para entender las cosas que habían pasado y al principio tuve algunas 
dudas sobre el proyecto. Me convencí finalmente de la necesidad del libro tras las elecciones de 
2021, cuando PP y Vox se unieron para desactivar la comisión de investigación en la Asamblea 
y así evitar que se hablase más del tema. Esta es mi oportunidad para contar lo que pasó. 
También quiero saldar una deuda con las personas que murieron. Me parece obsceno que Ayuso 
haya dicho que la comisión era un circo que iba a agravar el sufrimiento de las familias cuando 
ellos no han tenido ni la decencia de sentarse y mirarles a los ojos. Eso es brutal y la desgracia 
es que no haya tenido coste. 
 
P. ¿Qué es lo nuevo en este libro? 
 
R. Para mí lo más importante es ofrecer un relato de lo que ocurrió, porque creo que la opinión 
pública está un poco confusa y conoció informaciones totalmente individuales, inconexas y 
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aderezadas por bulos. Ofrezco mi relato y mi verdad. No significa que otros no puedan tener 
otras verdades. 
 
P. ¿Los madrileños no entendieron lo que sucedió? 
 
R. Creo que no. Si salgo a la calle y pregunto qué piensan de Ifema, la mayoría me dirá que fue 
un éxito porque fue un hospital de campaña levantado en cuestión de días y es verdad que eso 
es un éxito, pero un éxito con truco: fueron excluidas las personas más necesitadas, las de las 
residencias, y solo fueron admitidos los pacientes leves. Eso se traduce en un dato escalofriante. 
En los 45 días que estuvo abierto Ifema murieron 16 personas. En esas fechas, en las residencias 
murieron alrededor de 5.000 personas. De hecho, la presidenta en su discurso final el día del 
cierre, cuando ofreció los bocadillos de calamares, dijo que la gente que entraba en Ifema 
sanaba, como si aquello fuera Lourdes, y se refirió al director de Ifema, el ahora viceconsejero 
de Sanidad Antonio Zapatero, como si fuera un auténtico sanador. 
 
P. ¿Influirá su relato en las autonómicas de mayo? 
 
R. No lo creo. De hecho, el libro sale en el único año no electoral de estos últimos años. En lugar 
de eso, me gustaría que provoque una reflexión sobre si haríamos lo mismo en caso de que 
llegara un nuevo desastre sanitario. Quiero que la gente se indigne como yo me indigno, pero 
pensando sobre todo en el futuro para que no se vuelva a repetir el abandono. 
 
P. ¿Por qué funcionaron las mentiras? 
 
R. Las mentiras desgraciadamente funcionan si están bien diseñadas y en Sol [la sede del 
Gobierno de la Comunidad de Madrid está en la Puerta del Sol] son unos maestros. Las patrañas, 
los bulos, los eslóganes molones. Se nos dice comunismo o libertad y eso basta porque la gente 
no entra en profundidad en los temas. 
 
P. Usted plantea sus hipótesis sobre algunas preguntas para las que seguimos sin respuesta, 
como por ejemplo que los protocolos fueron puestos por escrito porque hubo sanitarios que se 
negaban a acatar esas órdenes. 
 
R. Aunque es una conjetura, esa es una explicación verosímil. Sabemos que el primer protocolo 
fue difundido el 18 de marzo, pero días antes había residencias que llamaban al 112 y les 
respondían que ellos no iban. Creo que debió haber gente que se opuso a cumplir esas órdenes 
y decidieron que la única posibilidad era ponerlo por escrito. Es que si no, no tiene sentido. Otras 
comunidades tuvieron protocolos de triaje, pero la única que lo puso por escrito es la Comunidad 
de Madrid. 
 
P. También apunta usted que es posible que diseñaran el triaje para evitar un colapso sanitario 
similar al que ya estaba sufriendo Italia. 
 
R. Había mucho miedo a escenas de ambulancias a las puertas de los hospitales. Es una 
pregunta muy fuerte. ¿Es posible que mi Gobierno optara por producir eso en las residencias 
porque eran un sitio en el que nadie entraba? Esa es una pregunta que yo haría en una comisión 
de investigación. 
 
P. ¿Por qué le ordenó callar la dirección nacional de Ciudadanos? 
 
R. No es un tema en el que haya profundizado. Simplemente recibí esa orden. Se quería que 
hubiera continuidad en los gobiernos existentes y se optó por no hacer ruido. Al mes había unas 
elecciones en País Vasco y Galicia. 
 
P. ¿Se equivocaron? 
 
R. Creo que lo que ocurrió después sin duda lo demuestra. Pero la equivocación ya venía de 
antes. Los pactos de Ciudadanos con el PP para apuntalar gobiernos de muchísimos años, como 
Castilla y León, Murcia o la Comunidad de Madrid, nos pusieron en una situación muy complicada 
porque Ciudadanos nació para regenerar políticamente este país. 
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P. ¿Volvería a la política? 
 
R. A corto y medio plazo, en absoluto. Pero a pesar de mi experiencia yo recomiendo a cualquier 
persona interesada que entre en política, porque permite entender mejor el mundo en que 
vivimos, con sus luces y sus sombras. La política es el único sistema que tenemos para que las 
cosas prosperen. Cuando oigo mensajes antipolíticos me rebelo. La solución está en la política, 
aunque en muchos casos no funcione como nos gustaría. 
 
P. ¿Ha tenido ofertas de algún otro partido? 
 
R. No, para tenerlas te tienes que ofrecer y en ningún momento lo he hecho. 
 
P. En el libro cuenta lo mal que lo pasó. Cada vez se habla más sobre la salud mental de las 
figuras públicas. 
 
R. Ese es un aspecto importante. En Twitter la falta de respeto a la gente que ejerce 
responsabilidades es brutal. Creo que lo más inteligente y lo que te recomienda la gente que te 
rodea es que no veas Twitter. Es una herramienta maravillosa, pero tiene ese mundo oscuro de 
trolls anónimos que hacen daño a la persona y a su familia. Fue terrible el momento que nos tocó 
vivir a mí y a las personas más señaladas en el libro, la otra parte en el Gobierno. Podría escribir 
otro libro sobre ese aspecto personal y se llamaría algo así como Las noches oscuras. Me podría 
detener mucho en cómo me sentí al llegar a casa tras los aplausos, cómo me llegaba la 
información diaria sobre la gente que se había muerto y la sensación de impotencia. Fue una 
situación que nos pasó factura a todos. Para mí fue como si se hubiera hecho de noche 
permanentemente. Ahora tenemos la información, pero en ese momento no sabías si eso iba a 
parar en algún momento. No sabíamos cuándo saldríamos de ese túnel. Esas situaciones hacen 
mella y me costó trabajo recuperarme. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-25/alberto-reyero-exconsejero-de-madrid-quiero-
que-la-gente-se-indigne-para-que-no-se-repita-el-abandono-de-las-residencias-en-la-
pandemia.html 
 
 
"JUZGADO Y FISCALÍA, SERÉIS VIEJOS UN DÍA": MILES DE PERSONAS EXIGEN EN 
MADRID MEJORES RESIDENCIAS 
 
Convocada por la Plataforma estatal de organizaciones de familiares y usuarias de residencias, 
han pedido un cambio en el modelo "inmundo, privatizado, mercantilista, humillante y vejatorio" 
de los centros de mayores 
 
"No podemos volver a poblar nuestra historia de más cadáveres en las cunetas o en los armarios. 
Las víctimas y sus familias necesitan reparación moral", dice el manifiesto leído por Rosa María 
Artal 
 
Mucha tristeza, hartazgo e indignación se han congregado este sábado en el centro de Madrid. 
Capitaneados por la Plataforma estatal de organizaciones de familiares y usuarias de 
residencias, los familiares de los mayores de las residencias han reunido este sábado a miles de 
personas de diversos puntos de la geografía española en la capital -1.000 según Delegación de 
Gobierno, 5.000 según los organizadores- para exigir que nuestros mayores tengan una vida 
digna en estos centros y un cambio en el modelo de funcionamiento. "Hemos matado a 35.000 
personas. La sociedad entera seremos responsables de conducta criminal si pasamos la página 
en blanco en la investigación de la masacre que se vivió en las residencias españolas", ha 
asegurado la periodista Rosa María Artal, encargada de leer el manifiesto. 
 
De la renovada Plaza de España hasta Callao, en un recorrido de poco menos de un kilómetro y 
que se puede andar en unos escasos diez minutos por Gran Vía, los manifestantes han tardado 
más de una hora entre gritos de "juzgado y fiscalía, seréis viejos un día", "no, no y no a la 
privatización" o "más cuidadoras, bien pagadas". Los gritos han estado acompañados de la 
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música de Joan Manuel Serrat y Miguel Ríos, que han mostrado "su apoyo decidido en esta 
lucha titánica y desigual por la justicia y los derechos humanos", según ha detallado Artal. 
 
Razones para manifestarse no les faltan. Están "absolutamente decepcionados" con las 
administraciones públicas y la justicia, consideran insuficiente el nuevo modelo acordado el 
pasado mes de julio por Gobierno y comunidades autónomas y piden más personal, inspecciones 
y centros públicos. Según ha detallado Artal, piden "un nuevo modelo donde la iniciativa pública 
sea sólida, donde los servicios se ofrezcan en el entorno familiar, bien financiados, de calidad 
suficiente, dotados de personal adecuado en número y formación, y a un precio razonable para 
la realidad actual de las pensiones". 
 
Y el momento elegido no es baladí. Tal y como ha explicado la periodista Rosa María Artal, que 
ha leído en Callao el manifiesto, ahora es el turno de las comunidades para elaborar las nuevas 
normativas tras el acuerdo con el Gobierno. "Nos tememos que una gran mayoría de estas 
autonomías pretenden perpetuar el actual modelo inmundo, privatizado, mercantilista, humillante 
y vejatorio que prima en las residencias españolas desde hace ya lustros", ha explicado para 
apuntar que desde el centro de Madrid quieren gritar juntos "basta ya" y que están "hartos". 
 
 
La manifestación convocada por organizaciones de familiares y usuarios de residencias ha salido 
de la madrileña Plaza de España.  
 
"Nadie es ajeno a vivir su último tramo de vida o su discapacidad en una residencia", ha insistido 
Artal, ya que "todos y todas somos susceptibles de ocupar una plaza residencial en un momento 
determinado". Ante ello, "esta situación bochornosa e inhumana que se da con el actual sistema 
de residencias" tiene que "transformarse radicalmente ya". "El respeto a los derechos humanos, 
los derechos de las personas mayores y personas con discapacidad, no puede esperar", ha 
asegurado. 
 
Uno de los cantos más escuchados y repetidos durante la manifestación ha sido el de "Ayuso 
dimisión por la no derivación", en referencia al protocolo que implementó la Comunidad de Madrid 
que impedía la derivación de muchos residentes, con o sin covid, a hospitales durante la primera 
ola de la pandemia. Un protocolo que, como otras muchas cosas de lo vivido en las residencias 
en la pandemia, no se ha conseguido que se investigue ni por la justicia ni por los parlamentos. 
 
  
"Pedimos, exigimos, por enésima vez que Parlamentos y Justicia entren en las residencias para 
construir ese relato imprescindible que posibilite un cambio de rumbo para dejar atrás de una 
vez por todas la situación inmunda", ha insistido Artal. Durante la manifestación también ha n 
estado muy presente las largas que le están dando a las asociaciones tanto desde el Congreso 
como desde la Fiscalía General del Estado. 
 
Durante una entrevista con infoLibre, Paulino Campos, portavoz de la plataforma convocante y 
presidente de REDE (la federación gallega de organizaciones de familiares y usuarias), 
confirmaba el enfado con Meritxell Batet por no querer reunirse y que aún no tienen fecha para 
la reunión con el nuevo fiscal general del Estado, Álvaro García Ortiz, tras la salida de Dolores 
Delgado: "Se ha producido un relevo y estamos esperando una respuesta". 
 
"No podemos volver a poblar nuestra historia contemporánea de más cadáveres en las cunetas 
o en los armarios. Las víctimas y sus familias necesitan reposo digno, reparación moral, que solo 
puede venir dado por la investigación, por las explicaciones y también por la asunción de 
responsabilidades de quienes las tuviesen", ha afirmado la periodista durante la lectura del 
manifiesto que ha concluido con una advertencia. "No dejaremos que la historia vuelva a 
arrinconar, a abandonar a las personas más vulnerables e indefensas". "¡Basta ya! Otro modelo 
de residencias es posible", ha finalizado. 
 
El acto ha concluido con un minuto de silencio en memoria de las 35.000 personas fallecidas en 
las residencias durante la pandemia. 
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https://www.infolibre.es/politica/juzgado-fiscalia-sereis-viejos-dia-miles-personas-exigen-
mejores-residencias_1_1319342.html 
 
¡BASTA YA! OTRO MODELO DE RESIDENCIAS ES POSIBLE 
 
 El manifiesto de la movilización del 17S de la Plataforma Estatal de Organizaciones de 
Familiares y Usuarias de Residencias para Mayores y para Personas Discapacitadas 
 
Bona tarda, arratsalde on, boas tardes, buenas tardes a todas y todos los que procedéis de las 
distintas nacionalidades y comunidades del Estado español... Buenas noches, pueblo de Madrid. 
 
Joan Manuel Serrat y Miguel Ríos, símbolos notorios de nuestra cultura reciente, están inmersos 
en sendas giras, Serrat ya como despedida definitiva de los escenarios y Ríos promocionando 
su último álbum, en el que está incluido El blues de la tercera edad, un sentido homenaje a las 
personas mayores. Tanto uno como otro se han puesto en contacto con nuestras organizaciones 
de Catalunya y Castilla y León. Quieren transmitiros, a las personas que hoy estáis aquí, su 
apoyo decidido en esta lucha titánica y desigual por la justicia y los derechos humanos; y quieren 
también enviar cariño y fuerza a las miles de personas mayores y personas con discapacidad 
que padecen y sufren un modelo de residencias caduco e impropio de una sociedad avanzada. 
Gracias Joan Manuel, gracias Miguel. 
 
Gracias también a todas aquellas personas que desde su conciencia crítica, desde su especial 
sensibilidad, se han sumado a este acto histórico... Y gracias sobre todo a las familias y a las 
usuarias, y a sus organizaciones, que hoy lanzan un mensaje inequívoco a la sociedad española: 
"Ya no tenemos fuerzas para rendirnos". 
 
Hoy queremos indicar a la ciudadanía que nos encontramos en un momento crucial. Las 
diferentes Comunidades Autónomas, que ostentan plenas competencias sobre las diversas 
materias de los servicios sociales, tienen que elaborar en estos próximos meses las nuevas 
normativas que regirán el funcionamiento de las residencias. Nos tememos que una gran 
mayoría de estas autonomías pretenden perpetuar el actual modelo inmundo, privatizado, 
mercantilista, humillante y vejatorio que prima en las residencias españolas desde hace ya 
lustros. Por eso también, las familias y las usuarias de residencias diseminadas por todo el 
Estado español nos hemos citado hoy aquí, en las calles de Madrid, para decir en voz alta que 
estamos HARTAS; nos hemos citado para gritar, al unísono, ¡¡BASTA YA!! 
 
¡¡BASTA YA!! a la conculcación de los derechos humanos y de los derechos fundamentales de 
las personas mayores y de las personas con discapacidad. ¡¡BASTA YA!! a la violación de los 
derechos laborales de las trabajadoras. 
 
¡¡BASTA YA!! a la inexistencia de personal suficiente, y cualificado, para atender las infinitas 
necesidades de los residentes, la inmensa mayoría personas vulnerables y castigadas por 
enfermedades graves. ¡¡BASTA YA!! a las ratios de personal miserables. 
 
¡¡BASTA YA!! a la deficiente atención médica y a la falta de coordinación con la sanidad pública. 
¡¡BASTA YA!! a la práctica abusiva de sujeciones físicas y farmacológicas. ¡¡BASTA YA!! a la 
alimentación escasa, pobre, mezquina. 
 
¡¡BASTA YA!! a la ausencia de los servicios de inspección. ¡¡BASTA YA!! a las continuas 
violaciones de las normativas por parte de las empresas operadoras. 
 
¡¡BASTA YA!! a las amenazas, coacciones y expulsiones de residentes y familias que 
simplemente quieren hacer valer sus derechos. ¡¡BASTA YA!! a los continuos obstáculos para la 
formación de consejos de representación y participación de familias y usuarias en el desarrollo 
de la vida cotidiana en las residencias. 
 
¡¡BASTA YA!! a la ausencia de la iniciativa pública en beneficio de una parásita trama de 
empresas privadas usureras. ¡¡BASTA YA!! a la supervivencia de las macror-residencias.  
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¡¡BASTA YA!! a la trasmutación de estos centros como meros aparcamientos de personas 
desvalidas. 
 
¡¡BASTA YA!! a este inaceptable modelo hoy vigente de residencias, alejado de la calidad y de 
la dignidad deseables, paradigma del maltrato institucionalizado, foco de malas prácticas. 
 
Por lo tanto, en este momento crucial apelamos a la sociedad, al pueblo español, para que exija 
a los diferentes Gobiernos de las Comunidades Autónomas un cambio de actitud y de talante 
que derive en la conformación de un nuevo modelo de funcionamiento de las residencias (y de 
los demás servicios de la Dependencia también) en el que la participación activa de usuarias, 
familiares y trabajadoras, como representantes legítimos de la ciudadanía, sea inexcusable. Un 
nuevo modelo donde la iniciativa pública sea sólida, donde los servicios se ofrezcan en el entorno 
familiar, bien financiados, de calidad suficiente, dotados de personal adecuado en número y 
formación, y a un precio razonable para la realidad actual de las pensiones. 
 
Nadie es ajeno a vivir su último tramo de vida o su discapacidad en una residencia. Todos y 
todas somos susceptibles de ocupar una plaza residencial en un momento determinado. Por eso 
decimos que esta situación bochornosa e inhumana que se da con el actual sistema de 
residencias en el Estado español tiene que transformarse radicalmente YA; el respeto a los 
derechos humanos, los derechos de las personas mayores y personas con discapacidad, no 
puede esperar. De lo contrario, estamos alimentando una sociedad enferma, edadista, cruel. En 
su maravillosa canción Llegar a viejo dice Joan Manuel Serrat que precisamente "llegar a viejo" 
debería ser "todo un progreso, un buen remate, un final con beso"... pero en lugar de ello (nos 
dice Serrat) los viejos "son arrinconados en la historia, son convertidos en fantasmas". 35.000 
personas mayores y personas con discapacidad han muerto en las residencias, fruto de la 
deleznable gestión de la pandemia en esos centros. Hemos matado a 35.000 personas. La 
sociedad entera seremos responsables de conducta criminal si pasamos la página en blanco en 
la investigación “de la masacre” que se vivió en las residencias españolas. 
 
Pedimos, exigimos, por enésima vez que Parlamentos y Justicia entren en las residencias para 
construir ese relato imprescindible que posibilite un cambio de rumbo para dejar atrás de una 
vez por todas la situación inmunda 
 
No podemos volver a poblar nuestra historia contemporánea de más cadáveres en las cunetas 
o en los armarios. Las víctimas y sus familias necesitan reposo digno, reparación moral, que solo 
puede venir dado por la investigación, por las explicaciones y también por la asunción de 
responsabilidades de quienes las tuviesen. Una tragedia que no han querido ver los distintos 
Parlamentos y la Justicia, que 30 meses después, ni han entrado en las residencias ni han 
levantado el culo de sus confortables sillones para hilvanar un relato exhaustivo de lo que allí 
sucedió. Pedimos, exigimos, por enésima vez, que Parlamentos y Justicia entren en las 
residencias para construir ese relato imprescindible que posibilite un cambio de rumbo para dejar 
atrás de una vez por todas la situación inmunda que soportan y sufren las personas mayores y 
las personas con discapacidad en las residencias. 
 
Decía Pablo Neruda: "Despierto cada cien años, cuando despierta el pueblo". Aquí está hoy 
despierto el pueblo, el pueblo dolido, herido, advirtiendo a la sociedad y a las Administraciones 
que no dejaremos que la historia vuelva a arrinconar, a abandonar a las personas más 
vulnerables e indefensas. Por eso nuestro deseo último, nuestro grito liberador: ¡¡BASTA YA!! 
Otro modelo de residencias es posible. 
 
Gracias, Madrid. 
 
Gracias, Pueblos y Naciones de España. 
 
—————- 
 
Rosa María Artal, periodista, ha sido la encargada de leer este manifiesto. 
 
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/basta-modelo-residencias-
posible_129_1319283.html 
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DE AGUIRRE A AYUSO, 20 AÑOS DE 'DUMPING' FISCAL DE MADRID A COSTA DE LOS 
SERVICIOS PÚBLICOS 
 
La Comunidad ha dejado de ingresar 60.777 millones de euros por las rebajas de impuestos que 
benefician sobre todo a los más ricos desde el inicio de la senda liberal de Esperanza Aguirre 
 
Es algo habitual en los gobiernos del Partido Popular en la Comunidad de Madrid. La senda la 
inició Esperanza Aguirre y, desde entonces, todos los presidentes y presidentas han anunciado 
a bombo y platillo bajadas de impuestos, que se alternan y se repiten con cierta cadencia y que 
benefician más a quienes más tienen. “Llevamos 18 años seguidos bajando todos los impuestos 
y sin subir ninguno”, presumía el consejero de Hacienda, Javier Fernández-Lasquetty hace unos 
meses, en un discurso del que ha hecho bandera el Ejecutivo regional y su presidenta, Isabel 
Díaz Ayuso, que llevan repitiéndolo desde entonces. La cuenta de estas bajadas asciende, según 
sus propios cálculos, a 60.777 millones de euros, que han dejado de ingresar las arcas públicas 
madrileñas para costear unos servicios públicos a la cola de la inversión en España. 
 
Los últimos datos estadísticos sobre el Impuesto sobre Patrimonio que ha publicado la Agencia 
Tributaria constatan los efectos que esta política fiscal tiene sobre las clases más privilegiadas. 
Durante 2020, el Ejecutivo de Isabel Díaz Ayuso libró de pagar 992 millones de euros a 18.225 
contribuyentes que declararon patrimonios millonarios. La bonificación alcanzó, de media, los 
54.431 euros, según las cifras oficiales. Madrid era, hasta hace unos días, la única autonomía 
que bonificaba al 100% este gravamen, lo que supone, de facto, suspender el impuesto que 
grava a las grandes fortunas. Si bien, están obligados a presentar esta declaración aquellos que 
tengan más de dos millones de euros, mientras que en otros territorios el mínimo se sitúa en 
700.000 euros. 
 
Con el anuncio de Juan Manuel Moreno Bonilla de sumarse a la política fiscal de la Comunidad 
de Madrid y suprimir este impuesto, ha resucitado un debate recurrente. El de la competencia 
fiscal a la baja, que hace que decisiones como las de Andalucía o Madrid lastren la financiación 
de otras comunidades. 
 
Esta bonificación está activa en Madrid desde 2008, aunque Aguirre ya había marcado el camino 
años antes. En 2004, un año después de perpetrarse el tamayazo, la entonces presidenta 
regional defendió que una bajada general de impuestos era “la medida más social que se puede 
tomar”. Hasta 2008, no hubo un ejercicio que no introdujese una nueva bonificación a sucesiones 
o donaciones o que rebajase el de transmisiones patrimoniales. En 2005, por ejemplo, anunció 
un descuento del 7 al 4% para familias numerosas que comprasen una vivienda de segunda 
mano. 
 
En el año 2007, el mismo que se celebraron las elecciones autonómicas en las que consiguió su 
primera mayoría absoluta, Aguirre anunció una bajada de un punto en todos los tramos del IRPF 
autonómico. Una bajada lineal que desde el PP tratan de vender siempre como progresiva 
porque supone un porcentaje de descuento mayor sobre lo que se paga cuanto más bajo es el 
tramo. “Efectivamente, rebajas más a las de abajo que a las de arriba, aunque luego en términos 
absolutos la de arriba queda mucho mejor”, explica el secretario general del Registro de 
Economistas Asesores Fiscales del Consejo General de Economistas de España, Luis del Amo. 
Lo que se suele obviar en este asunto es que el impuesto sobre la renta se paga por tramos y 
quienes más ganan también se benefician de las bajadas en los tramos de quienes menos ganan. 
 
Ignacio González anunció una nueva rebaja del 0,4% sobre la renta en 2014, otro año 
preelectoral, y en 2018, también antes de unos comicios, Cristina Cifuentes bajó medio punto 
más. La actual presidenta autonómica no se ha quedado atrás y este año ha aplicado ya un 
descuento similar, que mermará la recaudación en 334 millones de euros. Fernández-Lasquetty 
dijo entonces que “el ahorro será mayor para las rentas más bajas”, pero según los cálculos que 
realizó entonces elDiario.es esta afirmación estaba lejos de ser cierta. Mientras un ciudadano 
con una renta anual de 6.000 euros se ahorra al mes 20 céntimos, quienes ganan más de 
600.000 se ahorran 247,7. 
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“Obviamente, en Madrid hay una política de bajada de impuestos que beneficia claramente a los 
contribuyentes con mayores rentas. Quizá uno de los elementos más destacados es la 
bonificación al 100% del impuesto de patrimonio”, explica el portavoz de la Plataforma por la 
Justicia Fiscal y miembro del sindicato de técnicos del Ministerio de Hacienda, Carlos Cruzado. 
De nuevo, lo eliminó Esperanza Aguirre en 2008 y, desde entonces, la Comunidad deja de 
ingresar cada año unos 1.000 millones de euros por este concepto. Son unos 14.000 millones 
que se han ahorrado, en su mayor parte, aquellos que más tienen. 
 
“Desde nuestro punto de vista, no es algo que responda a la justicia fiscal. Aunque se habla de 
que afecta a las clases medias, no se puede considerar clase media a quien tiene más de dos 
millones de patrimonio. De las 600 personas que declaran más de 30 millones de euros, 
aproximadamente dos tercios residen en Madrid”, continúa este experto, que calcula que 
principalmente se benefician de esta bonificación al 100% unas 15.000 personas al año. 
 
Esta decisión ha tenido efectos en la recaudación en toda España, según recogía el Panorama 
de fiscalidad autonómica y foral de 2020. En ese informe, se hablaba de que la recaudación pasó 
de los 2.360 millones en 2008 –el último año con el impuesto en Madrid– a 1.267 euros en 2017. 
“Es interesante para el que inicia esa competencia fiscal y le puede compensar porque atraiga la 
renta, operaciones, etc. pero si todo el mundo tiene que hacer lo mismo para que no se le vayan 
los contribuyentes, lo que pasaría es que se está perdiendo esa contribución para todos. Una 
competencia fiscal a la baja acaba con un impuesto”, razona Del Amo. 
 
Competencia fiscal a la baja 
Esta posibilidad de bajar impuestos para atraer contribuyentes es lo que se conoce como 
'dumping fiscal'. Es una práctica que algunas comunidades atribuyen a Madrid, que lo descarta 
porque todas pueden aplicar sus mismas deducciones en la parte de los impuestos que controlan 
las autonomías. “Lo que tienen que hacer las comunidades gobernadas por independentistas y 
socialistas es seguir el mismo camino, como está haciendo ahora Andalucía”, respondió Isabel 
Díaz Ayuso a las críticas sobre su estrategia. Lo que no tienen en cuenta, por ejemplo, es el 
factor de capitalidad del que disfruta la región o que con sus políticas se erosiona la recaudación 
global del resto, según señalan los expertos. “No sé si es 'dumping' fiscal, pero competencia 
fiscal a la baja hay y es perjudicial para todos. Estamos viendo cómo otras comunidades siguen 
ese camino en sucesiones, por ejemplo”, señala Cruzado. 
 
En esa competencia fiscal a la baja coincide Del Amo que señala, no obstante, que no es algo 
ilegal. “La ley de financiación de las comunidades autónomas lo prevé y la Comunidad de Madrid 
ha optado por esta opción. Puede parecernos bien, mal o regular, pero no es ilegal. Hay unas 
competencias y mientras eso no se cambie, cada uno hace lo que le parece”, explica. 
Precisamente, el Gobierno central ha propuesto una armonización fiscal para corregir los 
grandes desequilibrios tributarios que se producen. “Es intentar dar un hachazo fiscal a los 
madrileños”, llegó a afirmar Fernández-Lasquetty. Cuando esta semana el ministro Escrivá se 
pronunció sobre este asunto, a título personal, Ayuso advirtió que sería “la peor pesadilla” de 
quien quisiese subir impuestos a los madrileños. 
 
El consejero aseguró en una conferencia en Navarra, organizada por el think tank liberal 
Fundación Civismo, que la bajada sobre el impuesto de la renta de este año ha sido “el mayor 
que se ha hecho nunca en la Comunidad de Madrid”. Aguirre bajó un punto, pero los anuncios 
de bajadas históricas son recurrentes entre los mandos del PP. Fernández-Lasquetty razonaba 
la oportunidad de estas decisiones en este momento por el “impacto económico tan duro” de la 
pandemia. Ayuso anunció entonces que deflactaría de nuevo los tipos del IRPF a partir de enero 
de 2023 para compensar los efectos de la inflación y comenzó este nuevo curso político 
adelantando la medida con carácter retroactivo a 2022, además de otras bonificaciones. 
 
José María Aznar, por ejemplo, bajó los impuestos que dependían del Estado en época de 
bonanza. “Seguimos escuchando eso de que bajar impuestos es positivo y además en cualquier 
circunstancia. Si crece la economía, no se puede lastrar subiendo la presión fiscal y si va mal, 
exactamente lo mismo”, confronta Cruzado. 
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La teoría del PP de Madrid lleva años siendo que bajando los impuestos, sube la recaudación. 
Es la llamada teoría de la curva de Laffer, escrita en una servilleta en 1974, y que a día de hoy 
solo mantienen economistas con un sesgo muy liberal. “Empíricamente, no tiene ningún sentido”, 
señala este experto, que apunta a otras causas coyunturales, como épocas de crecimiento 
económico o de burbuja inmobiliaria en los que “aunque bajaras los impuestos, ibas a recaudar 
más”. 
 
A la cola en educación, sanidad y servicios sociales 
Las sucesivas bajadas de impuestos de los últimos 18 años han supuesto 60.777 millones de 
euros menos para las arcas públicas. Mientras, en estos años, la inversión en materias troncales 
del estado del bienestar como la educación o la sanidad en la Comunidad no han estado a la 
cabeza del conjunto de España. Más bien todo lo contrario. En Sanidad, por ejemplo, es la región 
que menos invertirá por habitante en 2022, 1.300,55 euros, 379 euros menos que la media. No 
solo eso. En mayo de 2021, la Federación de Asociaciones para la Defensa de la Sanidad Pública 
elaboró un informe en el que puntuaba los servicios sanitarios de cada comunidad autónoma. 
Madrid era la quinta por la cola. 
 
Además, según el informe 'Los Servicios Sanitarios de las CCAA', publicado en mayo por la 
Federación de Asociaciones para la Defensa de la Sanidad Pública (FADSP), la Comunidad de 
Madrid se sitúa a la cola en cuanto a la calidad de los mismos. En concreto, obtiene la calificación 
de “deficiente”.   
 
Madrid es también la comunidad que menos dedica a Educación de toda España. Según el 
informe '10 años de degradación de la enseñanza pública en Madrid (2009-2018)', de CCOO, el 
ejecutivo madrileño destina a esta partida un 2,26% del PIB, mientras la media nacional está en 
4,21% y la cifra soñada, pero que casi ningún país alcanza, es el 7%. Aunque la inversión ha 
caído en todo el territorio, en la Comunidad lo ha hecho más –el 18,1% frente al 16,5%– y a 
pesar de que su producto interior bruto ha crecido en un 16,3% en esa década. Es decir, es más 
rica, pero invierte menos en Educación.  
 
Tampoco es de las que más parte destina a servicios sociales. Según el último índice DEC, de 
la Asociación de Directoras y Gerentes de Servicios Sociales, que evalúa el desarrollo de los 
presupuestos en esta materia, “la Comunidad de Madrid es la que tiene peores Servicios 
Sociales”. Aquel año, el Gobierno regional solo dedicó el 1,04% de su PIB y el 7,79% del total 
de sus presupuestos. La calificación que obtuvieron sus prestaciones fue “irrelevante”. En mayo 
de este año, esta asociación emitía otro informe en el que situaba a esta comunidad por encima 
del gasto medio por persona beneficiaria en el año 2021 en temas de dependencia. Este era de 
8.767 euros, por encima de los 8.196 del conjunto del país, pero muy alejado de los 12.932 euros 
por persona que destina Euskadi, los 11.814 de Extremadura o los 10.541 de Navarra. Del total 
invertido, en proporción, la Comunidad de Madrid es la octava que menos invierte con cargo a 
los fondos autonómicos (un 78,56%) y, a la inversa, la octava que más destina a través de la 
financiación estatal (21,44%). 
 
La educación, la sanidad o los servicios sociales no son los únicos servicios que se han visto 
afectados por las políticas del Partido Popular en Madrid. En abril, por ejemplo, se anunció una 
reducción del 10% de los trenes del metro para paliar la subida de la electricidad y la Comunidad 
reclamó al Gobierno de Pedro Sánchez 1.000 millones de euros (lo que deja de ingresar cada 
año la región por la supresión del impuesto de patrimonio) para esta prestación y para hacer 
frente a los costes derivados de la atención a refugiados ucranianos, mientras Ayuso anunciaba 
nuevas rebajas de impuestos. Este verano se ha conocido la receta madrileña para responder a 
la velada amenaza rusa de suspender el suministro eléctrico que atemoriza a Europa, que ha 
pedido un plan de ahorro energético: suprimir hasta nueve impuestos. 
 
Esta inversión a la baja en los servicios públicos vuelve a afectar de manera más notable a 
quienes menos ganan o se encuentran en situación de pobreza. En Madrid hay 1,5 millones de 
personas en situación de exclusión social según un informe de Cáritas. “Quienes se ven más 
afectados son las personas que más los necesitan”, incide Cruzado, que recuerda que en la 
Comunidad hay otra serie de deducciones dirigidas a la educación privada. Precisamente, Ayuso 
anunció en abril que financiará el Bachillerato y la FP privada incluso a familias que ingresan 
más de 100.000 euros al año. 
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Con todo, el consejero Fernández-Lasquetty ponía sobre la mesa otra ventaja de tener pocos 
impuestos. “Se gestiona mejor”, decía el titular de Hacienda madrileño unas semanas antes de 
conocerse un informe que recoge que el coste de un hospital concertado en Madrid, el modelo 
que impulsó Aguirre, multiplica hasta por 11 el de uno de gestión pública. 
 
https://www.eldiario.es/madrid/aguirre-ayuso-20-anos-dumping-fiscal-madrid-costa-servicios-
publicos_1_8989680.html 
 
AYUSO BUSCA DEVOLVER LA FÓRMULA 1 AL JARAMA, UN CIRCUITO SIN LICENCIA 
MUNICIPAL DESDE 1967 NI INFORMES MEDIOAMBIENTALES 
 
El Ayuntamiento de San Sebastián de los Reyes, gobernado por el PSOE y Cs, impulsó en julio 
un expediente para otorgar la licencia al circuito acogiéndose al “silencio administrativo positivo” 
y agilizar por esa vía los permisos. El grupo Izquierda Independiente ha presentado un recurso 
contra la decision alegando que “no se ajusta a derecho” 
 
Hace ya tiempo que la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, mostró 
muchísimo interés por que el vetusto e histórico circuito del Jarama inaugurado por Franco en 
1967, recupere todo su esplendor para acoger un gran premio de Fórmula1, casi medio siglo 
después de la última carrera, en 1981. El plan de Ayuso es reformar la infraestructura para que 
el Mundial pueda acoger una prueba en 2026, justo cuando expira el contrato que la Federación 
Internacional del Automovilismo (FIA) cerró con Montmeló, el circuito de Barcelona que ahora 
acoge el Gran Premio de Fórmula1 y el Gran Premio Mundial de Motociclismo. El plan de la 
presidenta madrileña es arrebatarle a Catalunya una de la citas deportivas más importantes del 
mundo. 
 
Pero el proyecto nace con dificultades: la principal, que el circuito, perteneciente al RACE, carece 
de licencia desde su inauguración en época franquista, y ahora se exige que la tenga conforme 
a las leyes actuales. A esto hay que añadir el preceptivo informe de impacto medioambiental 
para la zona, que tampoco se ha llegado a realizar. 
 
 
El Jarama está situado en San Sebastián de los Reyes, un municipio del norte de la Comunidad 
de Madrid gobernando por el PSOE y Ciudadanos. En la actualidad cuenta con 3.850 metros de 
longitud tras haberse ampliado su trazado inicial. Para acceder al circuito hay que hacerlo a 
través de la autopista A-1, pero al llegar al kilómetro 28 hay que cruzar por un puente que obliga 
a los visitantes a atravesar las calles de una urbanización privada de alto standing –
Ciudalcampo– de casas unifamiliares. 
 
Estos vecinos han presentado a lo largo de estos años numerosas quejas ante el Ayuntamiento 
y el Defensor del Pueblo por las molestias que les suponen los ruidos y el tráfico cuando hay 
eventos en el circuito, un problema que se intensificará si finalmente el Jarama acoge la 
Fórmula1. Según datos recogidos por la comunidad de propietarios, solo en este último año han 
detectado más de 300 episodios de exceso de ruido. 
 
El pasado julio, la Junta de Gobierno de este Ayuntamiento decidió iniciar un procedimiento “para 
conocer la legalidad urbanística del circuito”. Para ello avocó para sí las competencias que 
corresponden al responsable de Urbanismo, Miguel Ángel Martín Perdiguero. Durante aquella 
reunión y “después de examinar el archivo municipal y leer todos los expedientes”, los técnicos 
municipales realizaron un informe en el que se refleja que “el Circuito del Jarama tiene la licencia 
de actividad y funcionamiento a la actividad por silencio administrativo positivo”, en base al 
“proyecto de instalación del circuito de competición del Jarama del año 1973”, según explican a 
esta redacción fuentes de la alcaldía. 
 
Además, en esta Junta de Gobierno también se acordó “solicitar formalmente la colaboración de 
la Consejería de Medio Ambiente de la Comunidad de Madrid, que es la Administración que tiene 
las competencias, para determinar las medidas correctoras que se hayan de aplicar a la actividad 
desarrollada en el circuito”, es decir, la realización del preceptivo informe de impacto 
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medioambiental. Con ello consideraron subsanados los dos principales hándicaps con los que 
que se iba a topar el proyecto. 
 
Los grupos de la oposición, PP (6), Vox (2), Más Madrid-IU-Equo (1), y Podemos (1) y el único 
edil no adscrito –escindido del PP– , han guardado silencio. Pero los dos concejales de Izquierda 
Independiente presentaron entonces un recurso de reposición al no estar en absoluto de acuerdo 
con las resoluciones tomadas. “Nos extrañó que todos estos trámites se realizaran en pleno 
verano cuando hasta ahora no se había movido un dedo. Pero parece que había prisa”, afirma 
Juan Torres García, portavoz del grupo. 
 
Desde el consistorio no ven nada raro en que se tratara ese tema en esas fechas y aseguran 
que “era una sesión ordinaria con más de 20 asuntos dentro del orden del día”. “Las Juntas de 
Gobierno habitualmente se realizan los martes, como es el caso. Estaba dentro del orden del día 
y es público. Esta administración atiende y funciona conforme al calendario laboral y no se regula 
atendiendo a periodos vacacionales o circunstancias estacionales”, justifican. También aseguran 
que la iniciativa de abordar ese procedimiento partió de ellos y que “al Ayuntamiento no ha 
llegado ninguna petición ni información al respecto por parte de las administraciones regionales 
ni de responsables del propio circuito”. 
 
Izquierda Independiente pidió entonces el expediente y “aunque al principio el gobierno se 
resistió, al final lo enviaron”, explica Torres. Su sorpresa, dice, fue comprobar que seguía sin 
aparecer la licencia y el informe medioambiental preceptivo. “Seguimos sin encontrar esos 
permisos en los archivos municipales ni en el Ayuntamiento”, asegura. En el recurso, al que ha 
tenido acceso esta redacción, se señala que “la decisión de la Junta de Gobierno de entender 
otorgada la licencia de actividad al circuito del Jarama (RACE) por silencio administrativo positivo 
no se ajusta a derecho, carece de justificación jurídica y legal”. 
 
El recurso relata las alegaciones al Decreto 2022/1697 que presentaron los dueños del 
autódromo, en las que principalmente planteaban “que el RACE es una entidad sin ánimo de 
lucro, que el circuito fue inaugurado en 1967 por el entonces Jefe del Estado, que funciona con 
normalidad desde entonces y que está recogido en el PGOU de San Sebastián de los Reyes, 
albergando en este tiempo multitud de eventos”. También señalaban que, “al haber concedido el 
Ayuntamiento licencias parciales para determinadas instalaciones y servicios que conforman las 
instalaciones, se debe de considerar debidamente autorizado tanto el Circuito como su 
actividad”. 
 
Precisamente esos argumentos expuestos en las alegaciones por los representantes del RACE 
fueron asumidos en su totalidad por la Concejalía Delegada de Urbanismo y llevadas a la Junta 
de Gobierno “como propuesta para entender como otorgada la correspondiente Licencia de 
Actividad y Funcionamiento a la actividad del circuito del Jarama por silencio administrativo 
positivo”, tal y como viene reflejada en el acta de la Junta de Gobierno del pasado 19 de julio. 
Izquierda Independiente, sin embargo, insiste en su recurso que “no consta ni en el archivo ni en 
ningún otro departamento o dependencia del Ayuntamiento de San Sebastián de los Reyes 
solicitud alguna de licencia de actividad, funcionamiento u obra del Circuito del Jarama (RACE) 
que ampare la actividad ni del circuito ni de la entidad RACE”, y solo las hay para cosas 
puntuales, “como pueden ser el abastecimiento de agua a las edificaciones del chalet social, el 
poblado obrero, construcciones del circuito, boca de riego del campo de Golf, instalación de 
tanque propano, funcionamiento de la depuradora, etc.” Además, el grupo considera que “la 
solicitud de licencia es un acto rogado. Es decir, debe de ser el interesado el que haga efectiva 
la solicitud, no pudiendo ser realizada de oficio por parte del Ayuntamiento”. 
 
El portavoz de este grupo insiste en que el Gobierno local del PSOE y Ciudadanos “está burlando 
las normas y legislación actual”. Al mismo tiempo, denuncia que es sorprendente, tal como 
exponen en su recurso, que “el RACE, como máximo interesado en este asunto, no ha acreditado 
ni aportado, en las alegaciones presentadas al requerimiento que se le realizó, la solicitud de la 
licencia”. “Tampoco ha aportado ninguna otra documentación que pudiera demostrar que la 
licencia se solicitó en su momento. Es difícil entender que una entidad tan importante como El 
Real Automóvil Club de España no guarde a buen recaudo la solicitud de licencia ni la resolución 
municipal de concesión, tampoco informe técnico alguno”, concluye el grupo de la oposición. 
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Por todo ello, ahora quieren que se anule el acuerdo de la Junta de Gobierno y “se continúe con 
el procedimiento y expedientes de restablecimiento de la legalidad urbanística” porque no ven 
por ningún lado que haya “informe jurídico emitido por la asesoría jurídica del Ayuntamiento, 
pese a que nosotros lo hemos solicitado y exigido”. Las fuentes consultadas del Consistorio, por 
su parte, señalan que el recurso “será contestado en tiempo y forma, como se hace 
habitualmente”. Pero el grupo de Torres teme que se dejen pasar los plazos con el fin de que 
acudan a la vía contencioso-administrativa, algo que a un grupo pequeño como el suyo le 
resultaría inviable “por el coste que supone”. “Nosotros no estamos en contra de que vuelvan las 
carreras al Jarama, pero queremos que se cumpla con la legalidad y todos los requisitos 
medioambientales”, zanja Juan Torres, que entiende que detrás del proyecto, que se ha cifrado 
entre los 40 y los 50 millones de euros que sufragaría en su totalidad el Gobierno autonómico 
madrileño, “hay muchos intereses económicos”. Además, asegura que “no consta que el 
Ayuntamiento haya pedido opinión ni haya trasladado el asunto a los vecinos de las 
urbanizaciones afectadas como Ciudalcampo y Club de Campo, algo que es obligatorio en estos 
casos”. 
 
Desde el Gobierno municipal no ocultan que les gustaría que se materializara la operación, ya 
que consideran que “cualquier actividad, cultural, deportiva o de otra índole que llegue al 
municipio supone siempre generar actividad económica”. Pero quienes más interés han 
demostrado han sido la presidenta regional, Isabel Díaz Ayuso, y el alcalde de Madrid, José Luis 
Martínez-Almeida, que este jueves animaba a que la Fórmula 1 vuelva a Madrid. “La Fórmula 1 
es un evento deportivo extraordinario y uno de los pocos eventos deportivos que nos faltan en la 
ciudad de Madrid. Estamos dispuestos a hacer todos los esfuerzos necesarios para traerla a la 
capital”, afirmaba. 
 
En una reciente Junta de Gobierno celebrada en Móstoles, Ayuso reconoció: “la Federación 
Internacional de Automovilismo (FIA) está interesada y estamos trabajando precisamente con 
ella para analizar cómo debemos comenzar esta importante aventura”. La presidenta madrileña, 
que insistió en que “España puede tener dos grandes premios o puede no tener ninguno”, pero 
desmintiendo así que quiera “competir con nadie en este sentido”, en velada alusión a Catalunya. 
 
https://www.eldiario.es/madrid/jarama-quiere-recuperar-esplendor-formula-1-
problemas_1_9555788.html 
 
 
AYUSO PAGÓ 446.000 EUROS POR EL CONTRATO DE LAVANDERÍA DEL ZENDAL, PESE 
A NO TENER APENAS PACIENTES 
 
Casi medio millón de euros ha ido a parar a la concesión de este servicio, a pesar de que el 
hospital de pandemias se encuentra en niveles de actividad mínimos desde hace meses 
 
La Comunidad de Madrid adjudicó un contrato de 446.596,46 euros a Ilunion Lavanderías S.A. 
por los servicios de limpieza de la ropa de cama del Hospital Isabel Zendal, según ha podido 
constatar ElPlural.com al consultar el Portal de Transparencia y Contratación de la región. 
 
Toda la información sobre este contrato es de acceso público y puede accederse a ella a través 
de la plataforma mencionada. El concepto de la prestación es, para ser exactos, el “servicio de 
lavandería de ropa hospitalaria del Hospital Enfermera Isabel Zendal y sus locales adscritos”. 
 
Todos los detalles del contrato 
El contrato entre la Comunidad de Madrid e Ilunion Lavanderías S.A. fue firmado el 1 de enero 
de 2022 y está vigente hasta final de año. En él, aparece el coste de los servicios desglosado 
por kilos de ropa (0,749037€), la cantidad de kilos de ropa que tiene cada cama (3), el número 
total de camas del hospital (450) y el número de días de vigencia del contrato (365). 
 
450.000 euros a la lavandería de un hospital que no recibe pacientes 
Así, multiplicando todos los elementos, el coste del servicio asciende a 369.087,982€ sin IVA, y 
a 446.596,46€ aplicando impuestos, una cantidad de dinero que se antoja difícil de justificar dado 
el bajo nivel de actividad que atesora el Zendal desde, prácticamente, su apertura. La 
adjudicación de este contrato de seis cifras por parte de la administración Ayuso a Ilunion se 
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produce a pesar de que las cifras de pacientes ingresados son extremadamente bajas o, 
directamente, inexistentes. Según los Registros de Ingresos Covid-19 de Pacientes Adultos en 
Hospitales de la Comunidad de Madrid, también consultados por este medio y fechados en su 
última edición a 30 de agosto de 2022, el Hospital Isabel Zendal no recibió ningún ingreso de 
pacientes Covid en todo el mes, y la ocupación de las camas del centro entre todos los pacientes 
del mismo no superó el 10%, cifras que se han mantenido en la misma tónica durante el resto 
del año. 
 
A su vez, en el contrato no se incluye ninguna cláusula que regule el pago a la empresa 
concesionaria en función de alguna variable, como podría ser la cantidad de pacientes 
ingresados y sus consiguientes necesidades, sino que el ingreso de los casi 450.000 euros se 
realizó de manera directa e incondicional al firmar el contrato. El estado de baja actividad en el 
que se encuentra el centro hace difícil de explicar que sea necesario un contrato de tal calibre 
para la lavandería del mismo. 
 
Así, el hospital que nació única y exclusivamente para atender a enfermos de Covid-19, no tiene 
ningún paciente afectado por dicha enfermedad, y la cifra de ingresados en él no alcanza la 
veintena. Sin embargo, ello no ha impedido que Ilunion Lavanderías S.A. se adjudique casi medio 
millón de euros por lavar camas vacías. Este es solo un episodio más de la larga lista de 
polémicas que han girado alrededor del megalómano proyecto de la presidenta de la Comunidad 
de Madrid, que se suma a los 153 millones de euros que costó su construcción, a la triplicación 
de los costes del mantenimiento de los aparatos del centro en beneficio de empresas que 
recibían dinero opaco, o a los traslados forzosos de personal, entre otros sucesos. 
 
https://www.elplural.com/politica/ayuso-adjudica-contrato-mas-400000-euros-empresa-
lavanderia-zendal-pesar-centro-no-recibe-apenas-pacientes_297732102 
 
NACHO CANO CELEBRA EL ESTRENO DE 'MALINCHE' CON ISABEL DÍAZ AYUSO 
 
Así fue el estreno de Malinche de Nacho Cano.  
 
Nacho Cano ha hecho realidad su sueño, el poder estrenar su obra Malinche después de 12 
años de gestación. Hace unos días estuvo en los estudios de esRadio, en Es la Mañana de 
Federico, donde explicó todo lo referente a su musical. 
 
Por fin llegó el día del estreno, y la expectación era grande. La carpa de Ifema estaba totalmente 
abarrotada de invitados que no querían perderse la obra. Una puesta en escena impresionante, 
con un gran escenario y 60 artistas sobre él, entre actores y bailarines. Todo ambientado en 
México cuando fue conquistado por los españoles capitaneados por Hernán Cortés y su historia 
de amor con la esclava mexicana. Lo mejor del espectáculo, sin lugar a dudas, es la música. 
 
Isabel Diaz Ayuso quiso apoyar con su presencia al autor de la obra, que una vez terminado tuvo 
unas palabras de agradecimiento para a presidenta de la Comunidad de Madrid. "Aunque te 
pidan ser la presidenta de España di que no. Lo digo por egoísmo. Quédate en Madrid", y el 
publico se puso en pie dedicándoles una gran ovación. Nacho también tuvo unas palabras muy 
cariñosas recordando a su padre, y enseñando su reloj. Como fin de fiesta, un pequeño repaso 
a de temas del legendario grupo Mecano, con temas del musical Hoy no me puedo Levantar, 
que permaneció en cartel durante años. 
 
Por lo demás, muchas caras conocidas como Begoña Villacís, José María Aznar y su esposa 
Ana Botella, Toni Cantó, Marta Sánchez, Massiel, Paloma Segrelles, entre otros. La presidenta, 
eso sí, no asistió con su novio: "Se ha quedado en casa, no vamos juntos a actos". Así me 
comentó cuando le saludé. 
 
https://www.libertaddigital.com/chic/corazon/2022-09-16/carlos-perez-gimeno-nacho-cano-
celebra-el-estreno-de-malinche-con-isabel-diaz-ayuso-6933463/ 
 
EL ‘NÚMERO DOS’ DE AYUSO ARREMETE CONTRA UNA MAGISTRADA QUE PIDIÓ 
ABSOLVER A CHAVES Y GRIÑÁN TRAS LA NOTICIA DE ‘FUENTES INFORMADAS’ 
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«Qué será más importante, tener un hijo ‘del PP’ o que el voto particular lo firme una magistrada 
favorita de Sánchez/PSOE para el Tribunal Constitucional y otros puestos», critica Alfonso 
Serrano 
 
Alfonso Serrano, secretario general del Partido Popular de Madrid, ha arremetido contra Ana 
María Ferrer, una de las dos de las magistradas del Tribunal Supremo que firmaron sendos votos 
particulares -la otra magistrada fue Susana Polo- en contra de la reciente sentencia del ‘caso 
ERE’ para absolver a los expresidentes de la Junta de Andalucía, Manuel Chaves y José Antonio 
Griñán. El ‘número dos’ de la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, contestó 
a un tuit del conocido periodista Ernesto Ekaizer en el que figuraba la exclusiva que desveló este 
jueves FUENTES INFORMADAS: la esposa y el hijo del ponente de la sentencia de los ‘ERE’, 
Eduardo de Porres, pertenecen al PP y este no se abstuvo de juzgar la causa para dar apariencia 
de imparcialidad. 
 
«Qué será más importante, tener un hijo ‘del PP’ o que el voto particular lo firme una magistrada 
favorita de Sánchez/PSOE para el Tribunal Constitucional y otros puestos», ha asegurado 
Serrano sobre Ferrer respecto a lo publicado por este periódico en un tuit este jueves por la 
noche. Además, ha adjuntado dos capturas en las que se destacan dos extractos de una noticia 
del periódico Elplural.com para reforzar su argumento. 
 
«El nombre de Ferrer encaja con las pretensiones de los de Pedro Sánchez tanto por su perfil 
como por su defensa de la paridad en la institución», ha destacado Serrano de la citada 
información acerca de Ana Ferrer, la primera mujer miembro de la Sala Segunda de lo Penal del 
Tribunal Supremo de España y una de los siete magistrados del juicio del ‘procès’. 
 
Tuit de Alfonso Serrano, secretario general del PP de Madrid. 
 
«El Ejecutivo ha mostrado su preferencia porque el Poder Judicial esté presidido por una mujer 
y ha barajado también los nombres de la magistrada de la Sala de lo Contencioso Pilar Teso y 
de la Sala de lo Penal Ana Ferrer», ha subrayado de nuevo Serrano acerca de la noticia con el 
fin de poner de manifiesto su politización y afinidad con el Partido Socialista. 
 
Además, precisamente este viernes el Consejo General del Poder Judicial se reúne de nuevo 
para tratar de desbloquear la designación de dos magistrados del Tribunal Constitucional, la 
cuota que tiene asignado el órgano de gobierno de los jueces. Un asunto que se entronca con la 
acusación de Serrano de que la magistrada Ana María Ferrer es una de las candidatas para el 
tribunal de garantías por su proximidad al PSOE y al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. 
 
Dicha reunión, que ha empezado a las 9:00 horas de la mañana, se produce días después de 
que finalizara el plazo legal (el pasado 13 de septiembre) para ejecutar esa designación, una 
situación insostenible que ha generado el sector conservador del CGPJ por estar en desacuerdo 
con la reforma de julio que aprobó el Congreso de los Diputados, a instancias del Gobierno y sus 
socios, y que permite al Consejo nombrar a magistrados del TC a pesar de tener su mandato 
caducado. Por ese motivo, se están resistiendo al cumplimiento de la ley dado que consideran 
que es inconstitucional. 
 
De Porres no se abstuvo como ponente en la sentencia a Chaves y Griñán pese a su apariencia 
de parcialidad 
 
La esposa y un hijo de Eduardo de Porres, magistrado de la Sala Segunda del Tribunal Supremo, 
la Sala que ha dictado la sentencia condenatoria a los expresidentes socialistas de la Junta de 
Andalucía Manuel Chaves y José Antonio Griñán por tres votos frente a dos -por prevaricación y 
malversación- tienen carnet del Partido Popular de Madrid, según publico este jueves FUENTES 
INFORMADAS. En particular, del municipio de Villaviciosa de Odón, donde reside la familia. Es 
por eso que Serrano ha salido a defender al juez y a su familia, la cual forma parte del PP 
madrileño. Lo ha hecho poniendo en tela de juicio la profesionalidad y neutralidad de la 
magistrada Ferrer. 
 
Eduardo de Porres Fernández, hijo del ponente de la citada sentencia, ocupó el puesto número 
17 del PP en las pasada elecciones municipales de Villaviciosa de Odón. Al no salir elegido como 
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edil, el alcalde del PP de Villaviciosa, Raúl Martín Galán, lo nombró a dedo asesor técnico del 
Ayuntamiento (su jefe de gabinete), con un sueldo anual de 44.700 euros. De Porres Fernández, 
el hijo del magistrado, que es abogado de profesión, cesó como asesor técnico del alcalde hace 
apenas dos meses, justo tras la sentencia del Supremo sobre los ‘ERE’ y se incorporó a un bufete 
jurídico. 
 
En la actualidad sigue militando en el PP, al igual que su madre y esposa del ponente de la 
sentencia de los ERE, Sagrario Fernández. Su marido, el juez De Porres, explicó ayer a este 
periódico que su esposa tiene previsto dejar el partido este próximo mes de octubre y que su hijo 
tiene derecho a militar en el partido que desee sin que nada de esto suponga para él una causa 
de abstención como ponente del fallo judicial. 
 
La importancia de este hecho radica en que dos de los cinco magistrados del Constitucional, Ana 
María Ferrer y Susana Polo, han firmado un voto en contra de la condena, y tres han estado a 
favor, entre ellos, el citado Eduardo de Porres, ponente de la sentencia. Su voto ha sido 
determinante para conformar la mayoría que ha posibilitado que Chaves fuese condenado a 
nueve años de inhabilitación para ejercer un cargo público y para que a Griñán, su sucesor en la 
Junta de Andalucía, se le haya impuesto una pena de seis años de cárcel. De este modo, el 
magistrado para dar una imagen de neutralidad tendría que haberse abstenido, según fuentes 
jurídicas consultadas por este medio. En el caso de Griñán esta pena implica su ingreso en 
prisión, si así lo apreciase el Supremo, sin tener que esperar a que se pronuncie el Tribunal 
Constitucional ante un eventual recurso. Sin embargo, los condenados podrán alegar esa 
aparente falta de imparcialidad de Eduardo de Porres en dicho recurso. 
 
https://fuentesinformadas.com/el-numero-dos-de-ayuso-arremete-contra-una-magistrada-que-
pidio-absolver-a-chaves-y-grinan-tras-la-noticia-de-fuentes-informadas 
 
AYUSO SE REIVINDICA COMO DIQUE FRENTE AL “DESPROPÓSITO” DEL “COMUNISMO 
BOLIVARIANO” 
 
La líder madrileña emplea el debate del estado de la región para cargar contra Sánchez con todo 
y reivindicar las medidas de Madrid contra la inflación y la crisis 
 
ETA. El caso de los ERE de los gobiernos del PSOE en Andalucía. O la crisis diplomática entre 
España y Argelia. La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha arrancado 
este lunes el debate del estado de la región desempolvando los argumentarios más duros del 
PP, sin importarle que nada tengan que ver con la política autonómica, y con el objetivo de abonar 
el terreno para la advertencia que encierra su intervención. “El Gobierno central está actuando 
como un Gobierno arbitrario, que impone sin diálogo”, asegura. “(...) Engañando así a la sociedad 
es como se ha expandido el comunismo bolivariano en Hispanoamérica”, sigue. “Y es que 
España se encamina al despropósito bolivariano si los que defendemos la libertad y el Estado 
de Derecho no sabemos estar a la altura”, añade. La bancada del PP aplaude a rabiar. También 
lo hacen en la tribuna la expresidenta Esperanza Aguirre, o el alcalde de la capital, José Luis 
Martínez Almeida. Ninguno entiende que esas palabras sean hiperbólicas, exageradas o 
excesivas. Al contrario. El estilo Ayuso se ha impuesto en el PP de Madrid, y con él el Ejecutivo 
de Madrid se ha consolidado como el ariete del partido contra el Gobierno de España. 
 
Todo ocurre en la Asamblea de Madrid, hasta donde se desplaza Ayuso tres meses después de 
su última aparición, allá por junio, tan largas han sido las vacaciones de todas sus señorías. Es 
una jornada diseñada a su medida. Solo interviene la presidenta regional, sin límite de tiempo. 
Para el día siguiente, martes, queda el turno de la oposición, a la que la presidenta podrá replicar 
cuando quiera (partido a partido, o todos a la vez) y como quiera (de nuevo, sin límite de tiempo 
en la réplica). Y la baronesa no desaprovecha esas circunstancias favorables: mientras los 
diputados de la oposición pierden los ojos en sus Ipad, los del PP disfrutan de un par de horas 
de discurso que les convierte en la punta de lanza de su partido contra Sánchez. 
 
“Vivimos un momento económico, social y político tan grave que nos impide recrearnos en los 
éxitos”, empieza la presidenta regional, que no hace balance de los tres años que lleva al frente 
del gobierno de Madrid, ni tampoco analiza cuántos puntos ha cumplido de sus programas 
electorales. “La situación política y económica en que nos ha sumido el Gobierno de Pedro 
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Sánchez y sus socios es insostenible, el empobrecimiento masivo de los españoles, incluso entre 
los que tienen un empleo, se agrava por momentos”, destaca. “El presidente dijo “vamos a por 
todo” y yo le respondo: Señor Sánchez: todo, menos la Comunidad de Madrid”, subraya. “El 4 de 
mayo de 2021, aquí, en la Comunidad de Madrid, empezó el gran vuelco en la política española”, 
remata, obviando que aquel día celebró su triunfo electoral junto a Pablo Casado, defenestrado 
luego por el conflicto abierto entre ambos, y sin mencionar en ningún momento a Alberto Núñez 
Feijóo, el nuevo líder nacional del partido. 
 
Porque Ayuso ha venido a hablar de Ayuso. Da igual que el PP sea un partido trino por interés 
electoral, en el que ella, Núñez Feijóo, y el presidente de Andalucía, Juan Manuel Moreno Bonilla, 
se reparten los papeles para llegar a cuantos más electores mejor. Con las elecciones de mayo 
de 2023 ya en el horizonte, la jornada debe servir para reivindicar a Díaz Ayuso, lanzar promesas 
con las urnas en mente, y presentar a la líder conservadora y a su equipo como una garantía 
frente a la crisis que se avecina tras la pandemia y la invasión de Ucrania por parte de Rusia. 
 
“La inflación está destrozando a las familias”, dice la presidenta de Madrid, que sitúa el combate 
contra el alza de los precios como el primero de los “siete retos urgentes e importantes” que 
afronta. 
 
En esta batalla, Ayuso se compromete a deflactar el IRPF en la declaración de la renta de 2022 
(que se hará en 2023); enuncia bonificaciones impositivas ya conocidas; anuncia que los nuevos 
autónomos no pagarán cuota durante su primer año de actividad (ni durante el segundo, si 
facturan por debajo del salario mínimo interprofesional); la libertad horaria en el taxi; 7,5 millones 
para desayunos gratuitos de alumnos de familias vulnerables en los colegios; o que la 
Comunidad va a incrementar hasta un 40% la cuantía de la Renta Mínima de Inserción a partir 
del próximo año para mejorar las circunstancias de las 3.400 familias vulnerables de la región 
que no cumplen los requisitos establecidos en el Ingreso Mínimo Vital. 
 
La presidenta de Madrid también avanza una subida salarial para los docentes madrileños de 
hasta 1.260 euros anuales; y su disposición a negociar una mejora en la retribución de más de 
22.000 trabajadores temporales del SERMAS, que ya se había prometido, sin cumplirse, en 
2018, según denuncian los sindicatos y la oposición, que también recuerdan que la nueva ley 
nacional para atajar la temporalidad obliga al cambio. 
 
Por anunciar, Ayuso hasta anuncia que la Comunidad de Madrid creará el primer campus de 
entrenamiento para juegos electrónicos en España; que el tiempo de espera para una cirugía, 
primeras consultas y pruebas diagnósticas será de media inferior a los 45 días, de un máximo 
de 60 días para intervenciones sin riesgo vital; y de 90 días para los “procedimientos más 
comunes”; que prepara un gran despliegue de videovigilancia en puntos estratégicos de la región 
para reforzar la seguridad de los ciudadanos utilizando las nuevas tecnologías en la materia; o 
que la reapertura de las urgencias de atención primaria se hará finalmente a través de 78 Puntos 
de Atención Continuada (PAC). Es decir, que no se volverá al modelo anterior, cerrado con gran 
polémica, pues permitía atender a 700.000 madrileños. 
 
Hay, por lo tanto, un anuncio, y otro y otro: hasta 60 medidas con las elecciones de 2023 por 
delante. De balance, nada. Tras más de tres años al frente de la Comunidad de Madrid, la 
presidenta autonómica no saca a relucir grandes éxitos, promesas cumplidas que hayan 
cambiado la región, o reformas que fueran en sus programas electorales y ya hayan sido 
realizadas. El pasado y el presente, la reflexión sobre lo hecho, quedan tapados por las promesas 
de futuro, muchas de ellas ya conocidas, algunas de ellas ya hechas por Ejecutivos anteriores 
del PP, un partido que gobierna Madrid desde 1995. Habla Díaz Ayuso, y la oposición toma 
buena nota para sustentar sus réplicas de este martes, en las que los partidos de izquierdas 
recordarán que los centros de salud que se prometen ahora ya se prometieron antes; o que las 
subidas salariales de los sanitarios son fruto de la lucha sindical y la movilización ante la justicia. 
 
Y entonces, Ayuso termina. Y estalla una ovación, puestos en pie los diputados del PP. No han 
pasado ni tres minutos del final del discurso, siguen aún flotando en el aire las palabras y los 
aplausos, cuando Aguirre aparece para abrazarse con Ayuso junto a su escaño. Es la foto del 
PP de ayer con el PP de hoy. En la jornada en la que la presidenta actual ha cargado con dureza 
contra el PSOE por el caso de los ERE ―”No han sido capaces de reconocer nada, de 
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disculparse por nada, de comprometerse a no repetirlo nunca más. No hay esperanza de que se 
reponga el dinero”, dice―, cobra un papel protagonista la baronesa que dirigía la región mientras 
anidaban a la sombra de la Administración pública las tramas Púnica, Gürtel o Lezo. 
 
El abrazo sirve como recuerdo de que en Ayuso hay bastante de Aguirre, y viceversa: poder, 
liderazgo, y Madrid, su gobierno y la mayoría en la Asamblea como altavoz para intervenir en la 
política de toda España. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-12/ayuso-se-reivindica-como-dique-frente-al-
desproposito-del-comunismo-bolivariano.html 
 
 
CRÍTICAS A ISABEL DÍAZ AYUSO POR DAR EL PÉSAME A ISABEL II Y NO A ALMUDENA 
GRANDES 
  
Isabel Díaz Ayuso, presidenta de la Comunidad de Madrid ha escrito un tuit en el que ha dado el 
pésame a la familia real británica por la pérdida de Isabel II. “Muere Isabel II, mujer icónica del s. 
XX, que supo reinventarse al XXI, al tiempo que le imprimía su sello personal” empezaba diciendo 
la política del Partido Popular. “Símbolo de continuidad, estabilidad, de una comunidad de 
pueblos y de fe repartida por el mundo entero. Descanse en paz” acaba por afirmar. El tuit ha 
tenido más de 9.000 me gustas y miles de interacciones. 
 
No contenta con eso, los madrileños se han enterado de que la capital ha establecido nada 
menos que tres días del luto oficial por la pérdida de la monarca británica. El mensaje y el acto 
han provocado indignación en las redes sociales. ¿Por qué? Porque la presidenta ni si quiera dio 
el pésame a los familiares de Almudena Grandes cuando esta falleció. Los mensajes de críticas 
e insultos han sido compartidos por muchos usuarios. 
 
https://www.sport.es/es/noticias/gente/criticas-isabel-diaz-ayuso-dar-75219708 
 
 
CASI 500 MULTIMILLONARIOS NO PAGAN IMPUESTO DE PATRIMONIO GRACIAS A VIVIR 
EN MADRID 
 
El 67% de los ultrarricos tributa en la región central, que deja de recaudar 900 millones al bonificar 
el 100% del impuesto 
 
De los 724 contribuyentes en España que declararon en 2020 una fortuna superior a los 30 
millones de euros, únicamente 250, el 34,4% del total, pagaron el impuesto sobre el patrimonio. 
A su vez, de los 7.421 ciudadanos que declararon tener entre 6 y 30 millones, el tramo 
inmediatamente anterior, solo 3.753 (poco más del 50%) liquidaron el gravamen. A grandes 
rasgos, estos 250 y 3.753 contribuyentes abonaron el tributo en cuestión por residir en una región 
distinta a Madrid, la única autonomía española que a día de hoy bonifica al 100%, y por tanto 
suspende, el impuesto que grava a las grandes fortunas. Dicho de otra manera, casi 500 
multimillonarios y unos 3.700 contribuyentes con entre 6 y 30 millones evitaron pagar gracias a 
su residencia fiscal. 
 
El impuesto de patrimonio, cuya gestión recae directamente en las comunidades autónomas, 
afecta a los contribuyentes que poseen bienes por un valor superior a los 700.000 euros, 
excluyendo la vivienda habitual hasta 300.000 euros. Ha sido y sigue siendo objeto de gran 
polémica, tanto a nivel autonómico como nacional. De un lado, varias regiones acusan a Madrid 
de llevar a cabo una competencia fiscal desleal al bonificar al 100% el impuesto y atraer con esta 
medida a las grandes fortunas a su jurisdicción. Por su parte, pese a haber aparcado hasta nuevo 
aviso la reforma tributaria, el Gobierno central se ha mostrado partidario de armonizar el impuesto 
para acabar con la brecha territorial y frenar la fuga de rentas por cuestiones fiscales. 
 
El fraude fiscal aumenta según crece la renta: el 0,1% más rico oculta el 23% de sus ingresos 
El pago del IVA iguala la carga fiscal de las rentas bajas a la del 1% más rico 
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En la Comunidad de Madrid hay unas 19.000 personas que han tenido que declarar por su 
patrimonio, sumando el conjunto de bases imponibles. Según la estadística de la propia Agencia 
Tributaria, la región central dejó de recaudar en 2020 unos 990 millones de euros al bonificar en 
su totalidad este tributo, ya que aunque los contribuyentes más acaudalados tuvieron que 
presentar la declaración quedaron exentos de tener que pagar gracias a la ventaja fiscal que les 
da la residencia. 
 
Al otro lado podrían encontrarse Cataluña y ya a más distancia Comunidad Valenciana y 
Andalucía, que por este orden son las tres autonomías que más ingresan. Cataluña, en concreto, 
recaudó unos 546 millones gracias a más de 80.000 contribuyentes sujetos al impuesto. 
Comunidad Valenciana y Andalucía ingresaron respectivamente 156 y 93 millones de las 
declaraciones de 20.000 y 15.000 liquidantes. A partir de aquí, la recaudación se mueve entre 
una horquilla de 68 millones en Galicia y de cinco millones en Extremadura. Los datos de País 
Vasco y Navarra no están disponibles por tener regímenes fiscales propios. 
 
En España, atendiendo a los propios datos de la Agencia Tributaria, la diferencia a la hora de 
abonar el impuesto entre los ultrarricos y el resto de los tramos más acaudalados es más que 
obvia. Por ejemplo, los más de 147.000 declarantes que oscilan entre los 300.000 y los 1,5 
millones de euros pagaron el impuesto en el 94% de los casos; los que atesoran un patrimonio 
que se mueve entre los 1,5 millones y los 6 millones de euros (unas 58.600 personas) lo 
abonaron el 80% de las veces; y los 7.500 ricos que tienen entre 6 y 30 millones pagaron el 
impuesto en la mitad de las ocasiones. En total, en 2020 hubo en España 218.991 declarantes, 
de los que pagaron el tributo algo más de 189.000, el 87% del total. 
 
Según la estadística, el número de contribuyentes con un patrimonio declarado de más de 
700.000 euros aumentó un 3% en 2020 con respecto a 2019, un ejercicio en el que estos 
ciudadanos incrementaron su riqueza media en casi un 2% a pesar del impacto de la crisis 
sanitaria. 
 
En paralelo, el número de liquidantes de más de 30 millones de euros ha ido creciendo año a 
año desde los 233 que declararon por Patrimonio en 2007. El impuesto de patrimonio fue 
suprimido por el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero en 2008, cuando quedó bonificado 
al 100% en toda España. Tres años después, y debido a los estragos de la crisis económica, fue 
recuperado por el mismo Ejecutivo y prorrogado por los respectivos Gobiernos de Mariano Rajoy 
y Pedro Sánchez. 
 
https://cincodias.elpais.com/cincodias/2022/09/05/economia/1662382060_143733.html 
 
 
EL BALANCE DE TONI CANTÓ EN EL “CHIRINGUITO” DE LOS 75.000 EUROS: LOAS A LA 
HISPANIDAD Y AL NEGOCIO DEL ESPAÑOL 
 
El exactor abandona un ente en el punto de mira de la oposición, y en el que cobraba 75.000 
euros anuales, para fichar por una televisión vinculada a la extrema derecha 
 
Isabel Díaz Ayuso colocó a Toni Cantó al frente de la entonces flamante Oficina del Español en 
junio de 2021. Lo hizo tras su frustrado intento de ir en las listas del PP en la Comunidad de 
Madrid en las últimas autonómicas y a pesar de que no tenía ninguna formación específica en la 
materia. Cantó es actor y lleva más de una década en política vinculado a tres partidos diferentes. 
El puesto en ese organismo creado ad hoc para él y sin unas funciones claras le ha procurado 
un salario anual de 75.000 euros. Esta semana, catorce meses después de su nombramiento, 
anunció su dimisión con un mensaje en el que omitía su fichaje por la cadena de televisión 7NN, 
próxima a la extrema derecha. La experiencia en la Oficina del Español había sido “inolvidable”, 
según sus palabras.  
 
El organismo se estrenó con polémica y no ha dejado de estar en el punto de mira de la oposición 
de Más Madrid, PSOE y Unidas Podemos en la Asamblea de Madrid. Estas formaciones han 
cuestionado su carácter “superfluo” y lo han calificado unánimemente de “chiringuito”. Han 
cuestionado, además, que compita en la promoción de la lengua con otros organismos de ámbito 
estatal ya existentes y de gran trayectoria como la Real Academia Española o el Instituto 
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Cervantes, o que busque el “enfrentamiento” con otros territorios por el empeño de la presidenta 
regional en la cruzada contra el “indigenismo”.  
 
“El chiringuito es lo que ves, soy yo. No hay otra estructura que yo”, ironizó el propio Cantó en 
una entrevista tras la polvareda levantada por su nombramiento. Lo cierto es que el organismo 
mantiene únicamente a dos funcionarios en plantilla, según publicó El País, y carece de 
presupuesto propio. Las cuentas autonómicas únicamente recogen el presupuesto global de la 
Dirección General de Patrimonio de la que depende. Los fondos de los que dispone realmente 
son, por tanto, una incógnita. Antes de recalar en el PP, cuando ocupaba cargos en UPyD y 
Ciudadanos, el exactor no escatimaba en críticas a supuestos gastos superfluos que generan, a 
su juicio, entidades como el Instituto de la Mujer, el Ministerio de Igualdad, el Servicio Andaluz 
de Empleo, TV3 o la Dirección General de Derechos de los Animales. 
 
La oposición ha llegado a decir que la Oficina del Español era un “premio de consolación” para 
Cantó que, tras abandonar Ciudadanos, fue expulsado de las listas electorales de los 
conservadores por el Tribunal Constitucional por no haber estado empadronado en Madrid antes 
de la convocatoria electoral. La llegada del actor al PP había sido abrupta, pues fue una 
imposición del entonces secretario general del partido, Teodoro García Egea, a la presidenta 
madrileña. Tras las elecciones, Ayuso le encontró un destino fuera de la primera línea, pero nada 
mal remunerado.  
 
Hasta que haya un nuevo nombramiento será la consejera de Cultura, Marta Rivera de la Cruz, 
la que asuma las funciones de la Oficina del Español. Este viernes, Más Madrid registró una 
batería de preguntas en la Asamblea de Madrid para conocer si habrá continuidad en el ente, así 
como los planes previstos para el próximo curso. Además, el principal grupo de la oposición pidió 
las comparecencias de Cantó y Rivera. Unidas Podemos, por su parte, solicitó directamente a 
Ayuso el cierre de lo que califican como un “sumidero de dinero público”.  
 
Hispanidad y turismo idiomático 
Cuando, hace un año, fue llamado a comparecer en la Asamblea de Madrid para que diera cuenta 
de su labor al frente de esta entidad, Cantó centró su intervención en defender sus dos grandes 
objetivos: la glorificación de la Hispanidad y la promoción de Madrid como destino para aprender 
español a través del llamado turismo idiomático. 
 
La importancia de dar la batalla cultural en defensa del legado español de hace cinco siglos en 
contra de los movimientos revisionistas es un planteamiento que Ayuso ha desplegado en otras 
ocasiones y que, según la izquierda autonómica, es la expresión de una “ideología beligerante” 
que propicia el enfrentamiento con algunas regiones de España y América Latina.  
 
Sobre esta cuestión, Cantó llegó a decir en sede parlamentaria que la conquista de América 
liberó a miles de personas de un poder “salvaje y caníbal”. De hecho, en el Ejecutivo regional 
citan el festival “Hispanidad”, que coincide con la Festividad del 12 de Octubre, como la “gran 
acción” que ha desarrollado hasta el momento la Oficina del Español. Su primera edición, 
celebrada el año pasado, tuvo un presupuesto de 850.000 euros. Y la propia Comunidad destacó 
como sus eventos más significativos el concierto de Ana Mena, Omar Montes y Yotuel y una 
corrida de toros. En casi un centenar de actividades entre conciertos, conferencias o 
exposiciones no hubo ni rastro de las culturas indígenas. El Ejecutivo regional está ultimando 
ahora la celebración de este año para el próximo octubre.  
 
En esa primera comparecencia parlamentaria, Cantó explicó también que entre el 80 y el 90% 
de su trabajo iba a estar encaminado a situar Madrid como un destino preferente para estudiantes 
extranjeros. El pasado mayo, en otra intervención en la Asamblea reconoció que detrás de ese 
interés había sobre todo “una razón económica” porque los estudiantes de español que acuden 
a Madrid suelen permanecer “durante más tiempo que el turismo habitual y, además, se gastan 
casi el doble de sus recursos”, aseguró.  
 
Esa voluntad se ha sustanciado en un convenio con la Federación Española de Escuelas de 
Español como Lengua Extranjera (FEDELE), la patronal de las academias. Cantó dejó caer en 
la Asamblea que la Oficina del Español había recibido dinero público para financiar su asistencia 
a ferias educativas internacionales. No especificó la cantidad de fondos recibidos. Con este 
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mismo objetivo la Comunidad invitó el pasado abril a más de veinte agentes turísticos de más de 
una decena de países. “Estos agentes son los que deciden a qué países van a ir los estudiantes 
de español, y nosotros pudimos mostrarles durante un fin de semana que no hay mejor destino 
que Madrid”, detalló Cantó. Visitaron las academias de FEDELE, pasearon por el Prado y 
“comprobaron que tenemos la mejor gastronomía del mundo”, añadió.  
 
Detrás de estas iniciativas está el objetivo de relanzar la enseñanza del español, un suculento 
negocio que, antes de la pandemia, dejaba 30 millones de euros anuales en la Comunidad. De 
hecho, la agenda pública de Cantó recoge abundantes citas con representantes de 
universidades, editoriales y empresarios de este sector fijadas bajo el asunto “tratar temas sobre 
economía e idioma español”. 
 
https://www.eldiario.es/politica/balance-toni-canto-chiringuito-75-000-euros-loas-hispanidad-
negocio-espanol_1_9303353.html 
 
TONI CANTÓ FICHA POR UNA TELEVISIÓN EN LA ÓRBITA DE VOX, Y AYUSO NO TIENE 
PRISA POR RELEVARLO 
 
La consejera de Cultura asumirá las funciones del hasta ahora director general de la Oficina del 
Español 
 
Toni Cantó tiene una cita con Jero García, un exboxeador que se acerca hasta las dependencias 
de la Oficina del Español para tantear si tiene un hueco en el programa El Sueño de Madrid 
Social. Es el último encuentro en el que el exdiputado de Cs y UPyD actúa como puerta de 
acceso a los programas culturales de la Comunidad de Madrid, y su jugosa financiación. Dos 
horas después, muere la reina Isabel II. En medio de la tormenta informativa consecuente, Cantó 
anuncia su dimisión con un mensaje en el que omite que fichará por la televisión 7NN, próxima 
a Vox, según adelantó la web Público y confirmó el canal a este diario. Adiós a su sueldo de más 
de 75.000 euros; a un trabajo con más promesas que hechos; y a 12 meses rodeado por la 
polémica de que dirigía un chiringuito hecho a su medida tras caerse de las listas electorales del 
PP por haberse censado tarde en la Comunidad de Madrid. No tendrá sustituto. Al menos por 
ahora. El trabajo que hacía Cantó, al parecer, no necesita más relevo que el de que la consejera 
de Cultura, Turismo y Deporte, Marta Rivera de la Cruz, asuma sus funciones. 
 
“El caso de Toni Cantó es un caso más del uso obsceno del dinero de los madrileños para pagar 
favores políticos por parte del PP”, ha lamentado este viernes Mónica García, la líder de Más 
Madrid y líder de la oposición, en referencia a que la formación conservadora habría premiado el 
papel del exactor como símbolo de que los exvotantes de UPyD y Cs tenían sitio en el PP. “Fue 
un chiringuito ad hoc como el que ya le montaron a Santiago Abascal [la fundación para el 
mecenazgo y el patrocino social, en tiempos de Esperanza Aguirre]”, ha seguido. “De la Oficina 
del Español no hemos conocido rendimiento alguno, y el mayor mérito del director ha sido 
convertirse en un expendedor de bulos y mentiras contra los adversarios políticos”, ha seguido. 
“Nadie le echará de menos”, ha subrayado. “Tras unos meses parasitando las cuentas públicas, 
y tras una buenas vacaciones, como buen jeta, seguirá vertiendo sus fake news desde otros 
lugares irreconciliables con una democracia sana”. 
 
Cantó llegó a su puesto en junio de 2021. Lo primero que tuvo que hacer fue defender su 
nombramiento: “El chiringuito soy yo. No hay otra estructura que yo”, dijo, queriendo despejar 
cualquier duda de que aquello era un trabajo serio, y sin darse cuenta de que solo echaba más 
leña al fuego. Su primera misión fue organizar en un par de meses el Festival de la Hispanidad, 
creado alrededor de la fiesta nacional del 12 de octubre. Costó 880.513,67 euros, según 
información a la que accedió este diario, e incluyó pagar 93.253 euros por organizar una rueda 
de prensa en la que tres actores leyeron una selección de poesía, narrativa, discursos y citas de 
escritores españoles e hispanoamericanos; contratar a una agencia de comunicación por 11.000; 
o pagar 5.000 euros por camisetas. 
 
En paralelo, Cantó y el festival despertaron las protestas del Ayuntamiento de Alcalá de Henares, 
pues la programación del evento se solapó con la de la semana cervantina, declarada de interés 
turístico nacional. 
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Pero dio igual. Cantó, su festival, y la promoción de Madrid como destino para estudiar español, 
convirtieron al exactor en una suerte de hombre de moda. Con él se reunió Manuel Pacho, el 
músico que compuso el himno del PP. También representantes de Sociedad Civil Catalana 
(SCC). Miembros del sindicato de artistas líricos. Embajadores, cónsules y agregados culturales 
de Chile, Guatemala, Costa Rica, El Salvador o la República Dominicana. Empresarios. 
Directivos de patronales. Y hasta una consultora que quería promover el español en Rusia en 
plena invasión de Ucrania. Todos levantaron el teléfono por la misma razón: querían un trozo del 
pastel del negocio del español. 
 
Porque esa era la misión que tenía Cantó, según describía de su puño y letra: “Identificar 
oportunidades de creación de riqueza y empleo alrededor del idioma español y cooperar en la 
promoción de la cultura y arte hispanos”, escribió el exactor en la declaración de actividades y 
bienes a la que estaba obligado como alto cargo. 
 
“¿Por qué?”, se preguntó a sí mismo Cantó durante una comparecencia de mayo en la Asamblea, 
cuando razonaba sobre las ventajas de haber firmado un convenio con la Federación Española 
de Asociaciones de Escuelas de Español de Madrid (FEDELE) para impulsar la presencia de 
estudiantes extranjeros de español en Madrid. “Sobre todo por una razón económica, porque los 
estudiantes de español que vienen a nuestra comunidad están aquí durante más tiempo que el 
turismo habitual y, además, se gastan casi el doble de sus recursos”. 
 
Y el negocio es el negocio. Como fruto de ese acuerdo, la Comunidad invitó en abril a Madrid a 
agentes turísticos de Estados Unidos, Lituania, Francia, Polonia, Marruecos, India, Canadá, 
Turquía, Jordania, Uzbekistán, Ruanda o Reino Unido. Pasearon por el Museo del Prado. 
Comieron y bebieron en lugares característicos. Todo, para que llenaran la región de estudiantes 
y mejoraran una estadística llamativa: de los 140.000 estudiantes de español que llegaron a 
España en 2019, solo 18.000 lo hicieron a Madrid, según datos de la Comunidad. En paralelo, la 
oficina de Cantó apostó por multiplicar la presencia de la región en foros educativos 
internacionales financiando la de FEDELE. 
 
A ese intento de convertir al español en dinero se unieron pronto otros proyectos: un concurso 
de gramática en colaboración con la Armada y el Corte Inglés (el premio es un viaje de varios 
días en el buque escuela Juan Sebastián Elcano); un seminario llamado Diálogos de ciencia en 
español; la organización de La semana del español; o la de El Sueño de Madrid, una campaña 
para promocionar las aportaciones de los emigrantes americanos a la sociedad madrileña. 
También se han firmado distintos convenios. Todo, hasta la salida de Cantó de este jueves, un 
año después de su nombramiento, cuando deja una Oficina sin web propia (más allá de la 
administrativa); sin perfiles en las redes sociales que compitan con el puñado que hacen burla 
del órgano; con apenas un par de funcionarios; y con una carga de trabajo que le permitió a 
Cantó ser profesor del curso de liderazgo que pilota Albert Rivera, su antiguo jefe de Cs, en el 
Instituto Cardenal Cisneros. 
 
 
“Tiene una oferta profesional que él juzga que es muy interesante, y no hay nada más que eso”, 
ha asegurado este viernes la consejera Rivera de la Cruz, midiendo cada palabra hasta para 
distanciarse de la valoración que ha hecho Cantó sobre su futuro profesional. “Ha hecho un 
estupendo trabajo”, ha seguido. “Toda la actividad que se va a hacer de aquí a enero está 
cerrada, por lo que no hay ninguna prisa por llenar ese hueco. Los proyectos trascienden a las 
personas, y en este caso, trasciende al director que tenía la Oficina cuando se abrió”. 
 
“Es una decisión personal de Toni Cantó que se respeta”, resume una fuente gubernamental que 
cuenta con la confianza de Ayuso. “El proyecto del español sigue en marcha independientemente 
de que esté Cantó o no”, subraya. “No se desmantela la oficina”. 
 
Cantó presumía de su relación con las dos políticas: “Con ambas me veo a menudo y tengo la 
suerte y el privilegio de poder comunicarme con ellas siempre que se lo pido, y ellas responden 
muy rápidamente”, llegó a decir. Un plato de lentejas había unido por primera vez a los tres en 
diciembre de 2020, en una comida que despertó las alarmas de Ignacio Aguado, entonces 
vicepresidente del Ejecutivo de coalición formado por PP y Cs: algo estaba pasando a sus 
espaldas. Ese algo acabó traduciéndose en el fichaje de Cantó por el Gobierno de Ayuso, muñido 
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en la primavera de 2021 por Pablo Casado y Teodoro García-Egea, en aquel momento los 
hombres más poderosos del PP. Defenestrados sus valedores tras perder el pulso interno con la 
baronesa regional, Cantó se marcha a 7NN. El lunes se detallarán sus cometidos. Es seguro, en 
todo caso, que el exdiputado de UPyD y Cs volverá a tener un altavoz para abandonar el perfil 
bajo al que le obligó su estancia en el Gobierno de Ayuso. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-09/toni-canto-ficha-por-una-television-en-la-orbita-
de-vox-y-ayuso-no-tiene-prisa-por-relevarlo.html 
 
 
TONI CANTÓ ABANDONA LA OFICINA DEL ESPAÑOL PARA INICIAR UN “NUEVO 
PROYECTO”: “HA SIDO UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE” 
 
El político que abandonó Ciudadanos para aliarse con Ayuso deja el cargo creado expresamente 
para él por la presidenta madrileña después de solo un año y dos meses y sin haber puesto en 
marcha proyectos conocidos 
 
El exdirigente de Ciudadanos Toni Cantó abandona la Oficina del Español un año y dos meses 
después de que la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, creara este área 
expresamente para colocar el político y que tenía como objetivo promocionar a Madrid “como 
una capital del español en el mundo”. El objetivo, según ha comunicado Cantó a través de su 
cuenta oficial de Twitter, es comenzar un “nuevo proyecto profesional”. En el mensaje ha 
agradecido a Ayuso haber podido “formar parte de su gobierno”: “Ha sido una experiencia 
inolvidable que recordaré con orgullo”, ha agregado. 
 
Cantó fue coordinador de Ciudadanos en València y en marzo de 2021 abandonó todos sus 
cargos en el partido para animar al que fue su grupo político a “ir con el PP a elecciones” en las 
elecciones de la Comunidad de Madrid de ese mismo año. Un mes más tarde, el Tribunal 
Constitucional expulsó definitivamente al valenciano de las listas del PP para los comicios del 4 
de mayo de 2021 por no cumplir los requisitos que exigía la ley, dado que Cantó no estaba 
empadronado en la comunidad. El resultado electoral dio a Ayuso una amplia mayoría y, tras 
repetir al frente de la Presidencia de la Comunidad de Madrid, aprobó una nueva estructura 
creando así la dirección de área de la Oficina del Español. 
 
El salario de Cantó como director de área ha rondado hasta ahora los 75.000 euros brutos 
anuales. Pese a que la oficina tenía como objetivo promocionar el español en el mundo y así 
atraer el turismo, Cantó carecía de formación alguna al respecto cuando llegó al cargo. El 
exdirigente público ha sido actor de televisión y desde hace unos cuantos años está inmerso la 
política militando en varios partidos políticos entre ellos UPyD y Ciudadanos, de los que llegó a 
ser diputado en el Congreso. 
 
Cantó llegó a esa nueva dirección después de que solo un año antes defendiera como diputado 
de la Comunitat Valenciana una administración regional con “menos estructuras inútiles, menos 
chiringuitos y enchufados y menos políticos”. “Vamos a eliminarlos y ese dinero va a ir a sanidad 
y educación”, decía entre otras afirmaciones sobre los llamados “chiringuitos”.      
 
https://www.eldiario.es/politica/toni-canto-abandona-oficina-espanol-iniciar-nuevo-proyecto-
sido-experiencia-inolvidable_1_9300648.html 
 
 
AYUSO TAPA EL DESCALABRO DE FEIJÓO EN EL DEBATE Y TACHA AL GOBIERNO DE 
AFRONTAR EL PLAN DE AHORRO "DESDE LA IDEOLOGÍA" 
 
La Comunidad ha vuelto a cargar contra el plan de ahorro del Gobierno 
 
Venticuatro horas ha dado de margen la Comunidad de Madrid a Génova 13 para llevar la batuta 
de confrontación con el Gobierno. Tras el descalabro de Feijóo en el debate, la consejera de 
Medio Ambiente, Vivienda y Ordenación del Territorio de la Comunidad de Madrid, Paloma 
Martín, ha culpado este miércoles al Gobierno del aumento de los precios del gas y e la luz por 
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tener un mapa energético "débil y dependiente, confeccionado desde la ideología, pero de 
espaldas a la ciencia y a la tecnología". 
 
En la clausura el VII Foro de Energía organizado por el periódico 'El Economista', Martín ha 
recordado que la crisis energética no es de la misma índole en España que en el resto de Europa. 
"Para la gran mayoría de nuestros socios europeos, el problema es de suministro. Pero para 
España el problema es de precio, debido a un diseño ineficiente y caro y a una gestión ineficaz", 
ha señalado. 
 
Según ha detallado, la principal ventaja de la que goza nuestro país en materia energética, su 
posición geográfica. "Nuestros miles de kilómetros de costa nos permiten fácilmente conectar 
nuestro continente con la cuenca atlántica, espacio energético más dinámico del mundo, en el 
que se encuentran el 50% de las reservas mundiales conocidas de combustibles fósiles y el 75% 
de la capacidad instalada renovable mundial", ha apuntado. 
 
La consejera ha añadido además que la apuesta hecha en España en favor de la industria 
regasificadora a finales de los años 90 ha fomentado una apertura oceánica que ha fortalecido 
la diversificación del gas en cuanto al origen, "lo que hoy nos permite acceder a mercados tan 
diversos como Latinoamérica, de donde importamos petróleo y carbón; Norteamérica, 
especialmente relevante en gas natural licuado (GNL); y los países del golfo de Guinea o el norte 
de África". 
 
"Gracias a esta diversificación de origen es por lo que sobre España no se cierne hoy en día la 
amenaza del suministro, como tampoco lo haría sobre el resto de la UE si el PSOE no hubiera 
bloqueado durante años, por puro dogmatismo, las interconexiones gasistas con Europa", ha 
criticado. 
 
Martín también ha reprochado a la izquierda que la penetración de las energías renovables "sea 
insuficiente y carente de planificación, obviando que por su intermitencia y variabilidad requieren 
un fuerte apoyo de energías de respaldo para ser efectivas" y el haber prescindido del carbón 
como energía de respaldo "sin un plan alternativo, habiéndose cerrado desde 2019 todas las 
explotaciones mineras y 10 de las 15 centrales térmicas". 
 
También denuncia que la moratoria nuclear y la negativa del Gobierno a aumentar la vida útil de 
las centrales existentes, "que compromete tanto la estabilidad futura de nuestro mapa energético 
como la consecución de los objetivos de descarbonización". 
 
"Limbo jurídico" en autoconsumo 
La titular regional de Energía también ha achacado al Gobierno la prohibición de la explotación 
de los recursos minerales de España, como el uranio y el litio, imprescindibles en la transición 
energética. Y también el "limbo jurídico" en el que viven las Comunidades Energéticas de 
autoconsumo, "derivado de la inacción del Gobierno a la hora de transponer las directivas 
europeas". 
 
"Todas ellas decisiones estrictamente políticas que nos han hecho más dependientes de un gas 
como vector energético que no tenemos, como evidencia la demanda de gas para generación 
eléctrica de julio, superior a los 17.000Gwh, que representan un incremento de casi el 130% en 
términos interanuales. Y que, como no podía ser de otra forma, se está traduciendo al precio", 
ha indicado. 
 
Así se infiere, por ejemplo, de los datos de demanda convencional de gas. Según ha detallado 
Martín, el consumo de gas en hogares y empresas se ha hundido en julio un 30,9% en términos 
interanuales, desplome que se eleva en agosto al 37,7% en los datos provisionales ofrecidos por 
Enagás. 
 
"Una tendencia claramente indicativa de que las familias y empresas ya están ajustando su 
consumo debido al alto precio y que dentro del actual turbulento escenario global amenaza con 
agravarse. Porque es una evidencia que en estos momentos estamos inmersos en un proceso 
de reequilibrio geopolítico en el que la energía se está utilizando como ariete a través de la 
escasez y la volatilidad", precisa. 
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La consejera de Medio Ambiente ha señalado que Rusia está reorientando su comercio de 
hidrocarburos hacia los conocidos BRICS, esto es Brasil, India, China y Sudáfrica. Y que China 
"está tensionando el mercado con una demanda de gas nunca antes vista, producto tanto de la 
sequía que azota el país y que ha afectado a sus recursos hídricos, como de su estrategia de 
descarbonización a 2060, que pasa por sustituir el carbón por el gas en el corto plazo, dando 
tiempo al desarrollo de sus proyectos de hidrógeno verde y su masivo plan nuclear". 
 
Entre 2010 y 2019, el crecimiento medio fue del 1,34%, con una inflación media del 1,32%. Si 
incluimos también el periodo de pandemia, en este periodo el crecimiento medio fue del 0,94%, 
con una inflación del 1,49%. Unos datos que para Paloma Martín son "muy modestos teniendo 
en cuenta los ingentes programas de compras de deuda puestos en marcha por el BCE". 
 
"Variables todas ellas que deberían servir como una señal de alarma sobre lo que está por venir 
en el futuro inmediato, lo que hace más incomprensible si cabe que el Gobierno no parezca 
interesado en corregir las debilidades estructurales de nuestro mapa energético, alentando con 
sus medidas nuestra dependencia del gas y el agravamiento del problema de precio", ha 
resumido. 
 
La consejera madrileña también ha criticado la "errática política exterior" del Gobierno de 
España. "Una de nuestras fortalezas residía en la posibilidad de diversificar el origen de nuestras 
fuentes de energía. Por ello España siempre había priorizado sus relaciones diplomáticas con 
Argelia, ya que su posición como uno de los principales países productores de gas, su cercanía 
y su relativa estabilidad socio-política, eran garantía de suministro barato, continuado y seguro 
de gas a nuestro país", ha comentado. 
 
"Una situación de estabilidad que ha saltado por los aires con el inexplicable giro internacional 
adoptado por el Gobierno en relación a la cuestión del Sáhara en mitad de la mayor crisis 
energética en cinco décadas, provocando la pérdida de más del 50% del suministro argelino de 
gas durante este 2022", ha proseguido. 
 
"Deficiente diseño del tope del gas" 
La titular regional de Energía se ha quejado también del "deficiente diseño del tope del gas" del 
Gobierno, que ha generado "perversos efectos tanto sobre la demanda de gas para generar 
electricidad como sobre el precio que tienen que pagar los consumidores por el mecanismo". 
 
"El tope del gas ha producido importantes cambios en la configuración del mix energético, debido 
al hundimiento de la cogeneración. Si en mayo, víspera de la entrada en vigor del tope del gas, 
la cogeneración aportaba un 11% al mix y la generación con gas un 15%, en julio la cogeneración 
pasó a representar tan solo el 4%, disparándose la generación con gas al 31%. De esta forma, 
los ciclos combinados de gas se han convertido en la primera fuente de generación de energía 
de España, con un incremento además de las emisiones de CO2 en la generación eléctrica del 
78% en términos interanuales", ha explicado. 
 
Y también ha provocado un mayor consumo de gas, derivado de la inversión de los flujos 
internacionales. Hemos pasado de importar en julio de 2021 647Gwh de electricidad, a exportar 
2.423Gwh en julio de este año, el 93% de dicha cantidad a Francia y Portugal de manera 
subvencionada. 
 
"Sin esa necesidad extra de generación eléctrica, habríamos necesitado un 33% menos de gas 
durante en julio para generar electricidad. Dos razones que combinadas explican por qué, a 
pesar de la entrada en vigor del tope del gas, estamos pagando la luz más cara de nuestra 
historia, cerrando agosto en 308,31 euros el Mwh de media, lo que supone un incremento del 
44% desde que entró en vigor el tope del gas", ha concluido la consejera. 
 
https://www.elplural.com/autonomias/ayuso-tapa-descalabro-feijoo-en-debate-tacha-gobierno-
afrontar-plan-ahorro-ideologia_297038102 
 
 
EL SENADO APRUEBA UNA MOCIÓN EN CONTRA DE LAS BECAS DE AYUSO 
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La propuesta busca preservar la igualdad entre territorios y evitar "romper la cohesión". 
 
El Senado ha aprobado este miércoles una moción del PSOE que insta al Gobierno a seguir con 
su política de aumento de becas y evitar que las ayudas otorgadas a familias con rentas altas se 
consideren como tales. 
 
La moción pide revisar los futuros decretos de umbrales para que los conceptos de beca y de 
ayuda al estudio “no admitan ambigüedad jurídica”, y que la estadística del Ministerio de 
Educación no recoja como becas las subvenciones “de las comunidades otorgadas a las familias 
de rentas altas para proseguir estudios en centros privados, como ocurre” en la de Madrid. 
 
La oposición critica que se llamen “becas y no cheques escolares”, en referencia al anuncio 
realizado a finales de junio por la Presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Diaz Ayuso, en 
el que afirmó que destinaría 30,5 millones para sufragar los estudios en centros privados a 
familias con rentas anuales superiores a los 100.000 euros. 
 
El PSOE acusa al PP de romper la cohesión territorial en este ámbito 
 
La senadora socialista, Inés Plaza García, ha atacado el modelo educativo propuesto por el PP 
y, en particular, a la decisión del Gobierno de Madrid. 
 
Plaza García afirma que “se trata de evitar que cualquier territorio rompa la cohesión y el 
fundamento constitucional del sistema de becas y ayudas”. 
 
Para la socialista, la medida de Ayuso supone “retorcer” el significado de la política pública de 
redistribución de renta y un retroceso en las políticas de igualdad y equidad. 
 
Para el PP, esta moción “causa estupor” 
 
La portavoz popular, Paloma Adrados, ha calificado la propuesta del PSOE de “tramposa en los 
argumentos y delirante en los objetivos”. Según la popular, esta moción va en contra de las becas 
de Madrid y acusa al “PSOE de sacar rédito político de esto”. 
 
“Causa estupor que inste al Gobierno a impedir que se convoquen estas becas, pero ¿cree en 
las comunidades autónomas o no? ¿cómo se atreve a coartar la libertad de acción en ámbitos 
de acción en competencias transferidas? Le preocupan más estas becas que el totalitarismo 
lingüístico en Cataluña”. 
 
Asimismo ha calificado de “mentira” que las becas de Ayuso se destinen a “ricos”, porque una 
vez asignadas “el 92 % ha sido para familias con rentas de menos de 20.000 euros”. 
Ayuso incomoda a parte del PP por las becas y el Orgullo: “Vaya patinazos” 
 
La presidenta choca con la estrategia moderada de Feijóo en plena semana del debate sobre el 
estado de la nación. 
 
PNV y Junts Per Catalunya han votado en contra, Vox se abstiene 
 
La iniciativa ha contado con 133 votos a favor, 111 en contra y once abstenciones -entre ellas 
las de Vox-. Además, PNV y Junts Per Catalunya han rechazado esta moción de censura. 
Desde la formación vasca, Rosa Peral, ha explicado que su formación no ha respaldado la 
iniciativa por suponer una injerencia en materia competencial como por su uso para “atacar al 
Gobierno de Madrid o a cualquier otro”. 
Por su parte, Assumpció Castellví, de Junts per Catalunya, ha afirmado que esta moción “da 
miedo por distintos motivos”, entre ellos que se emplee “como excusa para comenzar la campaña 
política de Madrid, un juego en el que no vamos a entrar” y también por “no corregir el 
incumplimiento de sentencias” para el traspaso de la gestión de becas a la Generalitat. 
 
https://www.huffingtonpost.es/entry/el-senado-aprueba-una-mocion-en-contra-de-las-becas-de-
ayuso_es_6318b9d8e4b027aa4056d883 



ww
w.l
os
ge
no
ve
se
s.n
et

 40 

 
TONI CANTÓ ABANDONA LA OFICINA DEL ESPAÑOL PARA INICIAR UN “NUEVO 
PROYECTO”: “HA SIDO UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE” 
 
El político que abandonó Ciudadanos para aliarse con Ayuso deja el cargo creado expresamente 
para él por la presidenta madrileña después de solo un año y dos meses y sin haber puesto en 
marcha proyectos conocidos 
 
El exdirigente de Ciudadanos Toni Cantó abandona la Oficina del Español un año y dos meses 
después de que la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, creara este área 
expresamente para colocar el político y que tenía como objetivo promocionar a Madrid “como 
una capital del español en el mundo”. El objetivo, según ha comunicado Cantó a través de su 
cuenta oficial de Twitter, es comenzar un “nuevo proyecto profesional”. En el mensaje ha 
agradecido a Ayuso haber podido “formar parte de su gobierno”: “Ha sido una experiencia 
inolvidable que recordaré con orgullo”, ha agregado. 
 
Cantó fue coordinador de Ciudadanos en València y en marzo de 2021 abandonó todos sus 
cargos en el partido para animar al que fue su grupo político a “ir con el PP a elecciones” en las 
elecciones de la Comunidad de Madrid de ese mismo año. Un mes más tarde, el Tribunal 
Constitucional expulsó definitivamente al valenciano de las listas del PP para los comicios del 4 
de mayo de 2021 por no cumplir los requisitos que exigía la ley, dado que Cantó no estaba 
empadronado en la comunidad. El resultado electoral dio a Ayuso una amplia mayoría y, tras 
repetir al frente de la Presidencia de la Comunidad de Madrid, aprobó una nueva estructura 
creando así la dirección de área de la Oficina del Español. 
 
El salario de Cantó como director de área ha rondado hasta ahora los 75.000 euros brutos 
anuales. Pese a que la oficina tenía como objetivo promocionar el español en el mundo y así 
atraer el turismo, Cantó carecía de formación alguna al respecto cuando llegó al cargo. El 
exdirigente público ha sido actor de televisión y desde hace unos cuantos años está inmerso la 
política militando en varios partidos políticos entre ellos UPyD y Ciudadanos, de los que llegó a 
ser diputado en el Congreso. 
 
Cantó llegó a esa nueva dirección después de que solo un año antes defendiera como diputado 
de la Comunitat Valenciana una administración regional con “menos estructuras inútiles, menos 
chiringuitos y enchufados y menos políticos”. “Vamos a eliminarlos y ese dinero va a ir a sanidad 
y educación”, decía entre otras afirmaciones sobre los llamados “chiringuitos”.  
 
https://www.eldiario.es/politica/toni-canto-abandona-oficina-espanol-iniciar-nuevo-proyecto-
sido-experiencia-inolvidable_1_9300648.html 
 
MÁS DE 835.000 MADRILEÑOS EN LISTA DE ESPERA SANITARIA, UN 43% MÁS QUE 
CUANDO LLEGÓ AYUSO 
 
Así se desprende del balance de la gestión sanitaria del Gobierno de Isabel Díaz Ayuso hecho 
por CCOO Sanidad Madrid, en la recta final de un mandato que, en lo que concierne a la Sanidad 
Pública, «ha sido el más estéril e inservible desde que se transfirieron las competencias 
sanitarias del INSALUD a la Comunidad de Madrid». 
 
Con respecto al comienzo de esta legislatura, según datos del Portal de Salud del Gobierno 
regional, las listas de espera quirúrgicas, consultas de médicos especialistas y pruebas 
diagnósticas se han incrementado en un 43%. Lo que quiere decir que 252.615 madrileños más 
están a la “cola” para que les operen, les diagnostiquen o descarten una enfermedad en 
hospitales públicos de la región, que cuando pactaron el PP y Ciudadanos para que Isabel Díaz 
Ayuso gobernara en la Comunidad de Madrid. En julio de 2019 había 582.385 en espera, en julio 
de 2022 eran 835.062. 
 
Desde entonces, siguen cerradas las 2.000 camas hospitalarias que se han ido eliminando con 
los sucesivos gobiernos del Partido Popular. Las únicas Ofertas de Empleo Público (OPE) que 
se han convocado para estabilizar empleo, están sin resolver desde 2017 (en el SERMAS más 
de la mitad de los profesionales son temporales). 
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Desde CCOO denuncian que «se repiten los anuncios de nuevas infraestructuras sanitarias: 22 
nuevos centros de salud, apertura de la Torre 4 del Hospital Infanta Sofía de San Sebastián de 
los Reyes, puesta en funcionamiento de múltiples salas de los nuevos hospitales, construcción 
de un hospital en la Sierra Norte, reconversión del antiguo Hospital Puerta de Hierro, reformas 
integrales de los grandes hospitales…». 
 
«Promesas incumplidas» 
 
Muchas de esas infraestructuras sanitarias se anunciaron en la época de Esperanza Aguirre «y 
ahí quedaron». Para el sindicato, Isabel Díaz Ayuso «ha vuelto a prometer la construcción de 14 
de los mismos centros de salud en los que Esperanza Aguirre puso antaño las primeras piedras 
y su última oferta ha sido el Hospital de la Sierra Norte o los centros de salud de Fuenlabrada y 
Parla, que llevan años siendo trending topic de las promesas electorales del PP en Madrid». 
 
La única infraestructura ejecutada en esta legislatura ha sido el Hospital Isabel Zendal, «un 
proyecto faraónico (para 1.000 camas) con un coste tres veces mayor (170 millones de euros) a 
lo presupuestado (50 millones de euros) que se ordenó construir cuando estaba casi controlada 
la pandemia, sin personal propio y sin prácticamente actividad asistencial». 
 
Sin cita en 10 días 
 
En estos tres años de gobierno, la Consejería de Sanidad ha tenido dos ejercicios seguidos de 
superávit, con un montante total de 1.200 millones de euros que para CCOO Sanidad Madrid 
«deberían haberse gastado en mejorar la Sanidad Pública madrileña y que se han perdido». 
 
En Atención Primaria, «es la primera vez en la historia que para conseguir una cita presencial en 
el centro de salud hay que esperar -de media-10 días hábiles y para una cita telefónica, la media, 
de siete días hábiles. Antes de que llegara Ayuso la demora media era de 48 horas (dos días) y 
las consultas telefónicas eran anecdóticas». 
 
El Plan Integral de mejora de la Atención Primaria que anunció Ayuso «prometía que en enero 
de 2022 se habrían incorporado 600, de los 1.200 nuevos profesionales que iban a tener los 
centros de salud de la región antes de 2023». «Aún no se ha contratado ninguno de los efectivos 
prometidos y siguen cerrados -desde marzo de 2020- los 37 Servicios de Urgencia de Atención 
Primaria (SUAP), frente a los del resto de España que nunca se han cerrado», denuncian. 
 
El Gobierno del Ayuso es el que menos ha invertido de toda España en Sanidad Pública y el 
tercero que menos ha invertido en Atención Primaria. Sin embargo, ha incrementado las 
transferencias para privatizar servicios y ha inyectado, solo en el último año, 1.200 millones de 
euros a las empresas privadas. 
 
«Los responsables del SERMAS se quejan de que no encuentran médicos o enfermeras para 
contratar. La sanidad pública madrileña es de las pocas de España en las que aún no se ha 
recuperado la jornada de 35 horas, ni compensado a los profesionales por su trabajo durante la 
pandemia», señalan desde CCOO. 
 
Y es «de las únicas donde el personal temporal no cobra Carrera Profesional (lo que puede 
significar hasta 14.600 euros menos de salario anual dependiendo de la categoría y el nivel 
profesional)  en una comunidad en la que el coste de la vida es de los más altos de España. 
Madrid es la región donde los contratos temporales en la Sanidad Pública superan el 53% del 
total de las plantillas». 
 
En el caso del personal de las Fundaciones de Investigación del SERMAS, «tampoco ha sido 
muy fructífera esta legislatura. El 80% de estos empleados del sector público tienen contratos 
temporales y todavía no se ha iniciado su proceso de estabilización. Además, ni el personal fijo 
ni el temporal de los centros de investigación sanitaria de la Comunidad de Madrid tienen 
reconocida su Carrera Profesional». 
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https://gacetinmadrid.com/2022/09/07/mas-de-835-000-madrilenos-en-lista-de-espera-sanitaria-
un-43-mas-que-cuando-llego-ayuso/ 
    
  
AYUSO ALERTA SOBRE LA "DERIVA COMUNISTA" DE SÁNCHEZ: "ESTÁ PROMOVIENDO 
LA CARTILLA DE RACIONAMIENTO" 
 
La presidenta madrileña valoró el desigual debate que enfrentó al presidente del Gobierno con 
Alberto Núñez Feijóo en el Senado. 
 
Isabel Díaz Ayuso valoró este miércoles el debate que enfrentó al presidente del Gobierno con 
el líder de la oposición en el Senado. Un cara a cara desigual, en donde Pedro Sánchez contó 
con el cuádruple de tiempo que Alberto Núñez Feijóo y en donde empleó 47 minutos en 
descalificar a su oponente, a pesar de que el tema a tratar era la importante crisis energética que 
atraviesa España. 
 
"El Gobierno está muy confundido y el presidente lo está a la hora de afrontar la situación que 
estamos viviendo y creo que lo está haciendo de manera absolutista y creo que está llevando el 
Gobierno a una deriva comunista muy preocupante", afirmó la presidenta madrileña al ser 
preguntada por la prensa. 
 
Ayuso hizo referencia también a los ataques que Sánchez realizó contra los medios de 
comunicación o contra las empresas, lamentando que el presidente del Gobierno esté "ahora 
señalando los patrimonios de los ciudadanos como si fueran los culpables; a los medios de 
comunicación: a las empresas; a los autónomos; a los comerciantes; a los propios ciudadanos, 
que son los causantes de todo el problema de la energía. Lo hizo ayer directamente con la 
oposición y ahora lo está haciendo promoviendo la cartilla de racionamiento porque a los 
comunistas si hay algo que les gusta es la imagen de la miseria y de las colas". 
 
Para la jefa del Ejecutivo regional, el Gobierno de Sánchez debería estar en el "incentivo", en el 
"empleo", en "fomentar el consumo, la apertura, la luz, la ilusión, la alegría y el estado de ánimo, 
que es vital en una economía". Pero en lugar de eso, hace "todo lo contrario". 
 
Así, "lo que vimos ayer – denunció- es un presidente que hace propuestas falsas, que no está a 
pie de calle, que no es consciente de lo que se está viviendo y carga contra todo. Ya lo está 
haciendo también con la justicia, lo hace contra todo contra todo lo que le recuerda dónde están 
los límites en lugar de poner soluciones". 
 
https://www.libertaddigital.com/madrid/2022-09-07/ayuso-alerta-sobre-la-deriva-comunista-de-
sanchez-esta-promoviendo-la-cartilla-de-racionamiento-6929359/ 
 
QUERELLA CONTRA LA COMUNIDAD DE MADRID POR IRREGULARIDADES EN MILES 
DE CONTRATOS DE SANIDAD 
 
Acciones legales, multitudinarias manifestaciones y una Iniciativa Legislativa Popular (ILP) para 
derogar la ley que le ha permitido al Partido Popular el tan criticado y polémico modelo de gestión 
privada. La coordinadora de Barrios y Pueblos en Defensa de la Sanidad Pública se ha reunido 
este domingo 4 de septiembre para tratar las líneas de actuación para los próximos meses, que 
incluyen una demanda contra la Consejería de Sanidad por lo que consideran “ilegalidades” 
cometidas entre 2016 y 2018. Crónica libre ha estado ahí. 
 
La mayoría de los contratos de la Consejería de Sanidad de la Comunidad de Madrid entre 2016 
y 2018 se acogieron a la figura legal de los contratos menores. De hecho, en algún ejercicio, el 
99,7 por ciento de todas las licitaciones fueron concedidas a dedo sin necesidad de concurso 
público. Son los escandalosos datos que maneja la Coordinadora de barrios y pueblos en 
defensa de la Sanidad Pública de la Comunidad de Madrid, que engloba a más de 60 
asociaciones y colectivos, tras unas exhaustivas auditorías. Cifras con las que estudian 
emprender acciones legales contra la Consejería de Sanidad por evidentes irregularidades. 
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Es una de las medidas que se han planteado en una asamblea celebrada este domingo 4 de 
septiembre en Madrid donde se ha profundizado en las líneas de actuación ideadas por diversas 
organizaciones defensoras de lo público y que anuncian un otoño e invierno muy activos. Las 
medidas del gobierno de Ayuso con respecto a la Sanidad les pone enfermos, pero ellos tienen 
la cura. 
 
Propósito: derogar la ley 
 
La coordinadora ha mostrado su apoyo sin fisuras a la Iniciativa Legislativa Popular (ILP) creada 
por la Coordinadora Antiprivatización de la Sanidad con la que se pretende derogar la ley 
15/1997, que es la que ha permitido y permite a los gobiernos del Partido Popular de ceder la 
Sanidad Pública a la gestión privada, la privatización. Una fecha clave, 4 de noviembre, día tope 
en el que tienen que entregar en el Congreso de los Diputados el medio millón de firmas 
necesario, ya llevan más de 300.000 por lo que en las próximas semanas pondrán su empeño 
en las puertas de hospitales, centros de salud e, incluso, en grandes concentraciones. Esta es 
una de las medidas que más entusiasmo ha despertado entre los asistentes a la reunión. 
 
La gran manifestación 
 
Veintidós personas, 11 presenciales y otros tantos on line han marcado este domingo en una 
reunión en Moratalaz las líneas de actuación que pasan también por una gran manifestación 
creada por los vecinos y vecinas de Villaverde, Carabanchel y Latina, tres grandes y combativos 
barrios de Madrid. En la reunión se habló del reto de conseguir una movilización por la sanidad 
pública nunca antes vista. Un trabajo hasta ahora silencioso que acabará siendo tremendamente 
bullicioso en esa gran manifestación que se prevé para octubre o noviembre. Todavía no hay 
fecha fija, se esperan unos meses muy reivindicativos en la capital y no puede coincidir con 
fechas tan marcadas como la del 15 de octubre, la gran reivindicación de los pensionistas. 
 
El plan es aún embrionario, pero ambicioso. En la reunión se planteó la posibilidad de convocar 
a los manifestantes en las entradas de las grandes carreteras de capital (Plaza Castilla, Legazpi, 
Avenida de América o Moncloa), en las puertas de los hospitales de Madrid y en las estaciones 
de Atocha y Chamartín. Y desde ahí, cada uno por su lado, en formas de columnas, esas que 
recuerdan a las Marchas de la dignidad, aquellas que marcaron el recordado 15-M. De hecho, 
hay quien la ha bautizado como la Nueva Marcha de la Dignidad. 
 
Del popular Carabanchel a los pueblos de la sierra de Guadarrama pasando por el barrio de 
Salamanca, tradicional feudo de votantes del PP, la unión es imprescindible en este tipo de 
actuaciones y en eso llevan trabajando meses. 
 
Labor solidaria y desinteresada de este grupo de personas que piensan en el bien común y en 
la sociedad que desean para las próximas generaciones. El orgullo se sus palabras cada vez 
que hablan de que entre todos han recaudado fondos suficientes para los gastos judiciales que 
se avecinan, todos y todas ponen de su bolsillo para que la lucha no decaiga, pero no es 
suficiente. Preparan una cuestación, lo que ahora se llama crowdfunding, para conseguir fondos 
con la que hacer justicia social. Si todos nos beneficiamos, todos deberíamos aportar lo que 
podamos, se deja caer en la reunión. Los avances sociales siempre se consiguen gracias a la 
solidaridad. 
 
Jornada de reflexión por la sanidad 
 
El estado de la Sanidad a estudio y en profundidad por las personas que más y mejor la conocen. 
En esta reunión fundamental, sus integrantes, algún médico y todos pacientes, han marcado en 
rojo otra fecha del calendario: 24 se septiembre. Ese día se celebrará lo que han llamado Jornada 
de Debate y Reflexión por la Sanidad donde se analizarán y estudiarán las propuestas para que, 
entre otros asuntos, no aumente la sangría de plazas vacantes de médicos en Atención Primaria 
que les preocupa y mucho. Esta semana, la presidenta de la Comunidad de Madrid ha anunciado 
que, en contra de lo prometido, no se abrirán las urgencias de los Centros de Salud en 
septiembre, los SUAP. Habrá que esperar, pero los madrileños ya se han cansado de tanta (lista 
de) espera. 
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https://cronicalibre.com/querella-contra-la-comunidad-de-madrid-por-irregularidades-en-miles-
de-contratos-de-sanidad/ 
 
LAS MENTIRAS ECONÓMICAS DE AYUSO: CARBURANTES, TRANSPORTES Y GAS 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid asegura que "la excepción ibérica ha provocado la 
subida de precios de la energía" 
     
El mayor caballo de batalla por el que la derecha española tradicionalmente ha sacado pecho ha 
sido la gestión económica. Sin embargo, parece ser que en los últimos tiempos el PP ha pasado 
de ser el alumno aventajado en esta materia a tener que recuperarla, tal y como han demostrado 
en varias ocasiones, el actual presidente de los populares, Alberto Núñez Feijóo y más 
recientemente la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso. Así lo demostró esta 
última en la entrevista con Carlos Alsina en Onda Cero, dónde usó el tope al gas y la bonificación 
de los carburantes para arremeter contra el Ejecutivo. 
 
Utilizando las medidas que el Gobierno de España ha puesto en marcha para combatir la 
inflación, la presidenta de la Comunidad de Madrid ha llegado a decir que "la excepción ibérica 
ha provocado la subida de precios de la energía" o que “el precio de los carburantes era un 
sinsentido, ponía topes e incrementó al final la gasolina a todos”. Mentiras, que, parafraseando 
a Sabina “(No) valen la pena”, y que se caen por su propio peso. 
 
Intervenir los carburantes no ha incrementado los precios 
De acuerdo con las declaraciones de Ayuso, que comenzó su intervención criticando al Ejecutivo 
por no acometer bajadas de más impuestos, como ha hecho ya con el IVA del gas, aseguró que 
“a más rigidez y más impuestos todo se incrementa más, ocurrió con el precio de los carburantes, 
era un sinsentido, ponía topes e incrementó al final la gasolina a todos”. 
 
Lo cierto es que los carburantes, que han experimentado una drástica caída de precios con 
respecto al año anterior, llevan moderando su incremento desde hace nueve semanas, tras un 
pequeño repunte experimentado esta última semana. De acuerdo con los últimos datos extraídos 
del Boletín Petrolero de la Unión Europea, la gasolina se sitúa en los 1,794 euros, por su parte, 
el diésel alcanza un precio de 1,882 euros. Sin embargo, la bonificación del Ejecutivo (que no 
intervención, como Ayuso trata de recalcar) hace que los precios del combustible desciendan 
hasta los 1,594 euros en el caso de la gasolina y 1,682 euros, lo que supone un 15% menos de 
encarecimiento. 
 
"La excepción ibérica ha provocado la subida de precios de la energía" 
Otra flagrante mentira de la lideresa del Ejecutivo madrileño fue la de asegurar que el tope al gas 
lo que ha hecho es “incrementar el uso del gas y, por lo tanto, los precios”. Esta semana el precio 
del gas en España marca 183,35 euros el MWh, mientras que el precio en otros países europeos 
como Alemania alcanza ya los 422 euros. 
 
El argumento de la presidenta del ejecutivo madrileño cae por su propio peso, el precio del gas 
en España resulta 238,65 euros más barata que en el país bávaro gracias al mecanismo ibérico 
que Bruselas ya se plantea aplicar siguiendo el modelo español. 
 
Tras un largo e incómodo silencio, la presidenta aseguró que según “los expertos” los precios de 
la energía siguen subiendo, a causa del tope al gas que incluso Úrsula Von Der Leyen, líder de 
los conservadores europeos apoya. De acuerdo con los datos que maneja el Gobierno, la 
excepción ibérica ha ahorrado ya más de 2.000 millones de euros a los consumidores. 
 
Incluso desde el propio estudio del programa, una de las invitadas se atrevió a desmentir los 
supuestos datos que esgrimía la presidenta madrileña, asegurando que “los hogares españoles 
pagan la luz un 40% más barata que Italia y un 27% que Alemania”. 
 
Ayuso “tiene congeladas las tarifas del transporte” pero se niega a bonificar el Metrobús 
La presidenta de la Comunidad de Madrid también ha aprovechado la bonificación del transporte 
para arremeter contra el Ejecutivo. Ha afirmado que en Madrid se ha estado promoviendo 
exenciones fiscales y congelación de tarifas para paliar los efectos de la inflación. Además, ha 
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apuntado que “tiene congeladas las tarifas del transporte” mientras que se niega a sumar la 
rebaja del 20% al Metrobús, a ese 30% bonificado por el Ejecutivo que a partir del pasado día 1 
de septiembre comenzó a aplicarse. 
 
Ayuso no dudó en su momento colocarse medallas al argumentar que su gobierno acometería 
una rebaja del 50% en el abono transporte, cuando realmente el Ejecutivo autonómico solo 
aplicaría un 20% a las subvenciones ya aprobadas por el Gobierno central. Así pues, se 
desmontan las mentiras, ya sea por ignorancia o por simple oposición, de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, que caen por la evidencia de los datos económicos y evidencian que la 
economía ha pasado a ser una asignatura pendiente del Partido Popular. 
 
https://www.elplural.com/economia/mentiras-economicas-ayuso-carburantes-transportes-
gas_296702102 
 
EMPEORAN LAS LISTAS DE ESPERA EN MADRID: MÁXIMOS HISTÓRICOS Y CITAS A 
MESES VISTA 
 
Según Sanidad, casi 600.000 madrileños aguardan para acudir al especialista, de los que más 
de la mitad superan los 90 días 
 
La Sanidad pública madrileña continúa cuesta abajo y sin frenos. Tras meses de denuncias por 
parte de pacientes y médicos, ambos sectores se encuentran al borde del colapso por el repunte 
del coronavirus y la falta de profesionales por los recortes de la Administración. El desgaste ha 
quedado patente en los últimos datos oficiales de la región, donde cerca de 600.000 madrileños 
están esperando a tener una cita con su especialista. 
 
Según las cifras de la propia Comunidad de Madrid, las listas de espera se han disparado y todos 
los parámetros han empeorado exponencialmente en solo un mes hasta situarse en máximos 
históricos. Y es que los números marean, ya que 578.629 habitantes del municipio están 
esperando a tener una cita con su especialista y más de la mitad de ellos aguardan hasta más 
de tres meses para acudir a su oncólogo, dermatólogo o pediatra. 
 
Más de 57 días de espera 
Del último informe publicado por el portal oficial del Gobierno de Isabel Díaz Ayuso se extrae que 
uno de cada 10 madrileños se encuentra en una lista de espera para asistir a las consultas 
externas del sistema sanitario. Además, los ciudadanos esperan de media 57 días para ir al 
especialista, 10 más que el mes pasado, cuando la tasa del número de pacientes en espera 
estructural para primera consulta fue de poco más de 47. 
 
Del total, más de 355.000 madrileños han aguardado hasta más de tres meses a tener una 
consulta para recibir sus resultados de analíticas, ecografías o endoscopias. En concreto, 
355.342 pacientes tienen por delante más de 90 días de incertidumbre, cifra que en algunos 
casos que extiende incluso hasta los dos años.  
 
Este aumento se ha notado igualmente en otros parámetros, como en el desglose por días de 
espera, donde todos los plazos aumentan con respecto a junio. Según la Consejería de Sanidad, 
ese mes 47.826 pacientes aguantaron de 0 a 30 días, 21.814 entre uno y dos meses, 15.055 
tardaron entre dos y tres meses, mientras 81.177 tenían que esperar más de tres meses, la cifra 
más alta desde 2017. Sin embargo, este mes de julio ha roto todos los récords y ha elevado 
estas cifras hasta topes nunca vistos. 
 
En los últimos 30 días, 96.919 madrileños han esperado hasta 30 días para ser atendidos, pero 
el resto de tiempos no se quedan atrás. De hecho, 79.972 pacientes han tenido que aguantar 
entre uno y dos meses, 70.143 de 61 a 90 días de espera y 322.561 tienen que esperar más de 
tres meses, es decir, prácticamente hasta Navidad o incluso a 2023.  
 
En conversaciones con ElPlural.com precisamente ese mes, la Asociación de Médicos y 
Titulados Superiores de Madrid (AMYTS) denunciaron la falta de facultativos y el "problema de 
gestión" de las citaciones. "Desde 2019 se ha producido un aumento en las listas de espera de 
pruebas y de cirugías, como recogen los propios datos de la Consejería de Sanidad", afirmaron. 
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Por ello, Angela Hernández Puente, secretaria general de AMYTS y Cirujana General, exigió 
medidas a las autoridades e insistió en que "para resolver lo acumulado más lo actual es preciso 
contratar más personal", en concreto facultativos. 
 
Aumentan las listas en todas las especialidades 
Los ámbitos que se recogen en el informe sobre la lista de espera de consultas externas van 
desde distintas especialidades de cirugía, como Vascular, Cardiaca o Neurocirugía, hasta otras 
como Medicina Interna, Dermatología, Obstetricia, Pediatría, Psiquiatría, Rehabilitación u 
Oncología, por lo que quedan prácticamente todos los ámbitos afectados por esta demora en las 
citas sanitarias de la región. 
 
A pesar de estas malas cifras, la presidenta de la Comunidad de Madrid no admite la deriva del 
sistema público de salud. De hecho, cabe recordar que Ayuso ha prometido este año volver a 
"los 45 días de tiempo de espera" que existían antes de la pandemia "y, en pocos años, conseguir 
reducirlo a 30 días, siendo la región con menor lista de espera de toda España". 
 
https://www.elplural.com/autonomias/madrid/empeoran-listas-espera-madrid-maximos-
historicos-citas-meses-vista_296673102 
 
AYUSO DESAFÍA LA POSTURA DE GÉNOVA Y APOYA QUE LAS MENORES ABORTEN 
SIN PERMISO PATERNO 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid cree que "no se puede obligar a nadie a llevar una 
vida contraria a la que se ha deseado". Feijóo ve necesario el consentimiento de los progenitores 
para interrumpir el embarazo de una menor 
 
"No puedes obligar a nadie a llevar una vida contraria a la que ha deseado". Con estas palabras, 
la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha justificado que las menores de 
16 y 17 años puedan abortar sin consentimiento paterno. Aunque ha defendido que, si se da el 
caso, las jóvenes deberían informar a sus progenitores de la decisión, la dirigente ha apoyado 
"seguir adelante" si la mujer "lo tiene claro". "Yo creo que tiene que abortar, desde luego", 
subrayó. 
 
Durante una entrevista en Onda Cero, Ayuso ha querido poner el foco en las campañas 
anticonceptivas para evitar situaciones indeseadas, y ha reiterado que su posición en esta 
cuestión pasa por defender un "aborto legal, seguro y poco frecuente". Ha remarcado, además, 
la necesidad de impulsar programas de información, así como incentivos para que las mujeres 
jóvenes que se quedan embarazadas no se vean empujadas a abortar por "motivos económicos". 
 
Con todo, la clara defensa que ha pronunciado la presidenta de la Comunidad de Madrid sobre 
el hecho de que las menores puedan abortar sin permiso de los progenitores implica un disparo 
a la línea de flotación de la dirección de Génova. Aunque son pocas las veces que Alberto Núñez 
Feijóo se ha pronunciado sobre el tema, la postura del líder popular es claramente contraria a la 
posición que este jueves ha abanderado Isabel Díaz Ayuso. 
 
Por ejemplo, durante una intervención en Ceuta el pasado mes de mayo, Feijóo recalcó que si 
la legislación en España "prohíbe consumir alcohol" a menores de 18 años, es "razonable" que 
las menores de edad también deban solicitar permiso paterno para la interrupción voluntaria del 
embarazo. "Nuestra posición es conocida, y por eso hemos reformado la ley", subrayó el líder 
del PP, en alusión a la reforma legal que el PP impulsó en 2015 y que obliga al consentimiento 
paterno para las menores que deseen abortar. 
 
Precisamente, la ley del aborto impulsada por Irene Montero y aprobada en Consejo de Ministros 
este martes recupera la medida que derogó el Gobierno de Mariano Rajoy para que las jóvenes 
de 16 y 17 años no necesiten el permiso de sus progenitores para poner fin a su embarazo. Hace 
12 años, el PP llevó al Tribunal Constitucional la ley promovida por José Luis Rodríguez 
Zapatero, pero el órgano aún no se ha pronunciado sobre el recurso. De hecho, Génova ha 
decidido guardar silencio sobre un tema que abre enormes fisuras en sus filas, y espera que sea 
la sentencia del Tribunal Constitucional la que marque el camino a seguir en el polémico debate. 
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https://www.elconfidencial.com/espana/2022-09-01/ayuso-desafia-la-postura-de-genova-y-
apoya-que-las-menores-aborten-sin-permiso-paterno_3483838/ 
 
AYUSO DEJA FUERA DE JUEGO A FEIJÓO AL APOYAR QUE LAS EMBARAZADAS DE 16 
Y 17 AÑOS ABORTEN SIN CONSENTIMIENTO PATERNO 
 
La presidenta de Madrid contradice la posición del líder del PP, que ha defendido la necesidad 
de que los padres de las menores den su aprobación 
 
Isabel Díaz Ayuso ha dejado este jueves fuera de juego al PP al defender durante una entrevista 
en Onda Cero que las embarazadas de 16 y 17 años tienen derecho a abortar sin el 
consentimiento de sus progenitores. Esa afirmación contradice lo dicho hasta ahora por Alberto 
Núñez Feijóo, el líder de la formación conservadora. Contrasta, además, con la oposición de su 
partido a la reforma de la ley del aborto que patrocina el Gobierno de Pedro Sánchez para 
devolver la capacidad de decisión autónoma para interrumpir su embarazo a las mujeres de 16 
y 17 años. Y supone, finalmente, una crítica implícita al Gobierno de Mariano Rajoy, que fue el 
que en 2015 elevó la edad para interrumpir el embarazo sin permiso paterno de los 16 a los 18 
años. 
 
Si una joven de 16 o 17 años quiere abortar, ¿debe poder hacerlo aunque sus padres estén en 
contra?, le han venido a preguntar a Ayuso. “Yo creo que tiene que abortar, desde luego. Una 
vez que una mujer tiene claro que no quiere salir adelante con ello, y lo tiene claro, creo que no 
puedes obligar a nadie a llevar una vida contraria a la que desea”, ha contestado la presidenta 
de la Comunidad de Madrid. “Lo que sí que creo es que hay que fomentar que no se llegue a 
ello. La mayoría creo que sabemos cómo evitar un aborto. ¿Por qué nunca hablamos de cómo 
evitarlo?”, ha añadido. “No puedes decir, ‘tú aborta que no pasa nada’, tomar como 
anticonceptivo lo que no lo es”, ha seguido. “Yo llamo al sentido común para no llegar a ello, 
pero, ¿cómo decirle a una mujer que viva como no quiere?”, se ha preguntado. “Es distinto si 
hay que informarles [a los padres] o si necesitas su aprobación. Hay que informarles, sin ninguna 
duda. Un padre con una hija de 16 años necesita conocer que su hija va a ser sometida a una 
intervención de esas características”, ha argumentado. 
 
“No se me ocurriría pensar que una mujer de 16 años, que es muy joven, y que tiene unos 
proyectos, tenga que seguir con una vida que no quiere”, ha precisado. Y ha rematado: “No 
obstante, no podemos dejar que sigan esas cifras alarmantes de abortos. Hay que intentar no 
llegar al embarazo no deseado [...] Es importante que un padre sepa que su hija de tan solo 16 
años va a vivir algo así, del mismo modo que hay muchas mujeres que son presionadas para 
abortar, y para no hacerlo, y necesitan el respeto merecido para que cada una elija qué es lo que 
quiere”. 
 
En mayo, Núñez Feijóo dejó clara una posición muy diferente: “Si la legislación prohíbe consumir 
alcohol a una menor de 18 años, parece razonable que esa legislación solicite el permiso de los 
padres para la interrupción voluntaria del embarazo”. Una opinión que reafirmó taxativamente a 
finales de junio, y durante un foro informativo organizado por La Razón: “Nosotros creemos que 
una menor de edad debería tener consentimiento paterno”, dijo. Anoche, durante otra entrevista 
en Onda Cero, el líder del PP reafirmó su visión sobre el consentimiento paterno sobre el aborto 
de una menor aunque admitió: “En mi partido seguro que hay distintas sensibilidades”. 
 
Aquellos fueron dos momentos incómodos para el expresidente de Galicia. Núñez Feijóo apuesta 
por intentar llegar a la Moncloa cabalgando la ola de la crisis abierta por la invasión de Ucrania 
por parte de Rusia, ofreciendo su experiencia de gestión con el aval de las mayorías absolutas 
que obtuvo en la política autonómica, y evitando escorar ideológicamente al PP para atraer a 
cuantos más votantes mejor. En esa hoja de ruta, el aborto es un tema tabú. No solo divide al 
partido internamente. También dificulta su relación con Vox, el partido de extrema derecha clave 
para sus posibilidades de gobierno. Y, por lo tanto, saca del foco todo lo que Núñez Feijóo quiere 
subrayar. 
 
Así, el posicionamiento de Ayuso sobre el aborto ha supuesto todo un recordatorio de que la 
relación entre el político gallego y la madrileña está sometida al riesgo de las actuaciones como 
verso libre de la presidenta de la Comunidad de Madrid, igual que pasó en la etapa de Pablo 
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Casado, y pese a las continuas reuniones y llamadas entre ambos para intentar lograr una 
coordinación adecuada. De hecho, la incomodidad que ha provocado sus declaraciones ha sido 
lo suficientemente notable como para que su equipo haya querido hacer precisiones a posteriori: 
“La presidenta ha dicho que los padres no pueden obligar a que su hija tenga un bebé si ella no 
quiere, del mismo modo que no la pueden obligar a abortar. Nadie ha hecho tanto por las mujeres 
embarazadas solas, en defensa de la vida y la familia”. 
 
Además, Díaz Ayuso ha rechazado que se hagan “listas negras” de profesionales que no quieran 
seguir el “objetivo básico por el que estudiaron”, que es “prolongar la vida”. También ha abogado 
por más campañas de anticonceptivos para prevenir que se tenga que abortar. “Hace falta más 
educación, concienciación y hablarles a los jóvenes, que están muy solos”, ha dicho Ayuso. “(...) 
Hay que hablar con ellos y explicarles que el aborto no es un anticonceptivo al uso y que causa 
males mayores”. 
 
En todo caso, la nueva dirección del PP, encabezada por Núñez Feijóo, espera que prospere su 
recurso contra la ley de aborto en el Tribunal Constitucional. Los conservadores recurrieron la 
ley de plazos en 2010 impugnando varios preceptos, entre ellos el que prevé la posibilidad de 
abortar en las 14 primeras semanas por la decisión libre de la madre, pero el tribunal de garantías 
todavía no ha emitido sentencia. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-09-01/ayuso-deja-en-fuera-de-juego-a-feijoo-al-apoyar-
que-las-embarazadas-de-16-y-17-anos-aborten-sin-consentimiento-paterno.html 
 
VOX SE ABRE A FACILITAR QUE AYUSO SAQUE ADELANTE LOS PRESUPUESTOS DE 
2023 POR LA CRISIS ECONÓMICA 
 
La Comunidad de Madrid arranca los trabajos para diseñar unas cuentas en las que Monasterio 
reclama ayudas para autónomos, rebajas de impuestos y recortes en gasto político 
 
El PP y Vox coinciden en el análisis de que 2023 será un año de crisis económica, lo que facilita 
una situación excepcional en política: los dos partidos, que competirán por seducir a los mismos 
electores en los comicios de mayo, están dispuestos a negociar este otoño unos nuevos 
presupuestos para el año que viene. “No aprobarlos sería una irresponsabilidad”, asegura una 
fuente del máximo rango en la formación de extrema derecha. Ese posicionamiento, transmitido 
este martes por la portavoz de Vox, Rocío Monasterio, a la presidenta regional, Isabel Díaz 
Ayuso, ha diluido las dudas con las que afrontaban la negociación del proyecto algunos de los 
hombres de confianza de la líder conservadora. 
 
“Al estar próximo el fin de la legislatura y las elecciones, el escenario cambia”, reconoció una 
fuente popular antes de que Ayuso se entrevistara el martes con todos los portavoces de la 
oposición. “Por eso no sabemos si aprobar los Presupuestos será viable”, añadió, recordando 
que el PP no tiene mayoría absoluta, y que necesita a la extrema derecha para sacar adelante 
sus planteamientos. “En 2021, cuando se diseñaron los presupuestos vigentes, se hicieron muy 
flexibles, por si había que prorrogarlos de cara a 2023″, detalló. 
 
Sin embargo, la cita de Ayuso con Monasterio en la Real Casa de Correos, adonde la tarde de 
este martes también han acudido Mónica García (Más Madrid), Juan Lobato (PSOE) y Carolina 
Alonso (Unidas Podemos), ha despejado de un plumazo todos esos temores e incertidumbres. 
 
“Queremos buscar recursos para las clases medias y bajas, que son las que van a sufrir más las 
políticas de este Gobierno [de Pedro Sánchez] que escoge siempre el camino equivocado”, ha 
explicado Monasterio en una rueda de prensa posterior. “Eso supone una reducción del gasto 
público ineficaz y de los impuestos”, ha seguido, reclamando una rebaja del IRPF, un plan de 
choque para ayudar a los autónomos, eliminar 70 millones en publicidad institucional, los 23 
millones del proyecto del arco verde, o reducir el gasto en alquileres y consejerías. “Si van en 
esa línea, Vox aprobará los presupuestos”, ha prometido. 
 
Coincidencia en el diagnóstico 
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Un compromiso que Enrique Ossorio, número dos del Gobierno regional, ha celebrado casi 
inmediatamente. “Hemos coincidido en el diagnóstico de muchas cosas”, ha reconocido el 
vicepresidente regional. “Tenemos preocupación por el precio de la energía, el incremento de las 
hipotecas, la inflación...”, ha seguido. “[Monasterio] nos ha planteado algo que compartimos: que 
nos ocupemos de los autónomos. Nos ha recordado su plan de compensación y lo vamos a 
analizar, porque puede ser necesario”, ha añadido. “Y hemos hablado de la voluntad de 
negociación de los Presupuestos con el grupo Vox”. 
 
No es una cuestión menor. Desde que llegó al poder por primera vez, en 2019, Ayuso solo ha 
conseguido aprobar las cuentas públicas en una ocasión: fue en 2021, y gracias a Vox, el único 
socio posible que tiene en la Asamblea regional. Ese proyecto, que es el vigente, puede quedar 
desfasado si no es sustituido por uno nuevo: fue diseñado en 2021 y, de prorrogarse, tendría 
que servir de respuesta para la aguda crisis que vaticinan PP y Vox en 2023. 
 
Con el objetivo de sustituir las cuentas actuales por unas actualizadas, las consejerías ya 
empezaron a trabajar antes del verano en la preparación de sus propuestas. Esos documentos 
ya han llegado a la Consejería de Economía y Hacienda, que dirige Javier Fernández-Lasquetty, 
el encargado de armonizar en un plan coordinado todos los deseos y peticiones de sus 
compañeros de Gobierno. 
 
Y no solo esos: también tendrá que dejar hueco presupuestario a las demandas que pueda hacer 
Vox, al que el PP también corteja para aprobar antes de las elecciones los 15 proyectos legales 
que tiene aún pendientes en la Cámara regional. 
 
Compromisos con Más Madrid 
 
De la cita que posteriormente ha mantenido Ayuso con Mónica García, la líder de Más Madrid, 
han salido acuerdos más concretos. La líder del Ejecutivo se ha mostrado dispuesta a ampliar el 
proyecto que ya había anunciado para poner placas solares en las cocheras del metro y reducir 
así la factura eléctrica del suburbano, que amenaza su estabilidad económica. También, a 
incrementar las ayudas para renovar electrodomésticos y sustituir los antiguos por otros más 
eficaces ante un invierno que estará marcado por los precios de la energía. 
 
“Esperemos que estas propuestas salgan adelante por el compromiso con el que hemos cerrado 
está reunión”, ha dicho García, que también ha dialogado con Ayuso sobre la necesidad de que 
los debates parlamentarios abandonen el duro tono que los viene caracterizando, para centrarse 
en la política y las propuestas. 
 
Finalmente, Ossorio, también presente en esa cita con los representantes de Más Madrid, ha 
avanzado que el Gobierno está abierto a retirar del reglamento que regula las casas de apuestas 
la posibilidad de pagar con tarjeta, criticada por asociaciones de vecinos y expertos. 
 
“Si puede incidir en la ludopatía, no vamos a ir en esa dirección”, ha advertido el número dos del 
Ejecutivo regional sobre la propuesta elevada a consulta pública por la Consejería de 
Presidencia. “El uso de las tarjetas de crédito y débito se ha incrementado , hay un antes y un 
después de la pandemia, pero en materia de juego analizaremos si incide en las ludopatías, 
porque si lo hace no iríamos en esa dirección”, ha abundado. 
 
Por su parte, Lobato, del PSOE, ha reclamado que el Gobierno autonómico adopte medidas de 
ahorro energético (por ejemplo, invirtiendo en los próximos meses lo que tenga pensado invertir 
en eficiencia energética de edificios públicos en los próximos años); y que resuelva el problema 
causado por la línea 7B de Metro en San Fernando de Henares, donde cientos de personas han 
tenido que abandonar sus hogares por los movimientos en el suelo causados por la 
infraestructura. 
 
“Tiene que haber una respuesta para paliar el sufrimiento de todas estas familias”, ha dicho el 
líder de los socialistas sobre todos esos vecinos que han visto cómo se derribaban sus viviendas 
mientras que la línea 7B se cerraba por novena vez en apenas 15 años como consecuencia de 
los problemas generados por su construcción. 
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Finalmente, con Podemos ha habido un duro choque que ha retratado la distancia que separa al 
partido de izquierdas del PP. “Ha sido una reunión fracasada, que busca lavar su imagen [la de 
Ayuso], pero no escuchar a la oposición ni buscar ningún tipo de acuerdo”, ha dicho la portavoz 
Carolina Alonso. “No ha sabido o querido decirnos si se van a abrir las urgencias de atención 
primaria. Es una tomadura de pelo”, ha añadido. “Tampoco se ha comprometido a combatir las 
listas de espera, ni ha aceptado la gratuidad del transporte público hasta el 31 de diciembre, o 
ha explicado si va a construir los centros educativos prometidos para este curso”, ha detallado. 
“No se ha comprometido a absolutamente nada”. 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2022-08-30/vox-se-abre-a-facilitar-en-pleno-ano-electoral-
que-ayuso-saque-adelante-los-presupuestos-de-2023-por-la-crisis-economica.html 
 
 
EL AÑO QUE ROMPIÓ AL PP 
 
Se cumple el primer aniversario de que Ayuso anunciara su intención de presidir el partido en 
Madrid, que originó la guerra interna que acabó con la era Casado 
 
La guerra que rompió al PP empezaba ahora hace un año. Todo arranca en un céntrico 
restaurante de Madrid. Allí, con los comensales aún bronceados por el sol del verano, Isabel 
Díaz Ayuso convoca una reunión informal para empezar a cogerle la temperatura al curso político 
2021-2022. Los interlocutores de la presidenta de la Comunidad de Madrid salen de ese 
encuentro convencidos de que el rumor que lleva alimentando las cenas de la capital desde hace 
meses es cierto: Ayuso quiere compaginar la presidencia regional con la del PP de Madrid, 
concentrando así el poder institucional y orgánico regional, y erigiéndose en consecuencia en un 
contrapeso interno de la dirección nacional. Las alarmas se desatan en la sede de la calle de 
Génova. Nadie lo sabe aún, pero se acaba de mover la primera ficha del efecto dominó que siete 
meses después causará la dimisión de Pablo Casado como presidente de la formación 
conservadora, y su sustitución por Alberto Núñez Feijóo. La segunda pieza, que es la más 
importante, cae solo unos días después. 
 
Septiembre. Sede nacional del Partido Popular. Casado ha convocado a Ayuso. La líder 
conservadora cree que van a hablar del congreso del PP de Madrid, pero se encuentra con otra 
cosa: Casado, el mismo que apostó por ella como candidata cuando aún era una desconocida, 
le enseña un dossier que apunta a que el hermano de la presidenta cobró casi 300.000 euros en 
comisiones por intermediar para conseguir productos sanitarios para la empresa Priviet Sportive. 
De ellos, se sabe luego, más de 55.000 se corresponden con un contrato de 2020 entre la 
Comunidad y la compañía para importar mascarillas desde China a Madrid por 1,5 millones. Para 
Casado, esos datos son más que preocupantes. Como poco, dice, “no son ejemplares”. Ve un 
claro conflicto de intereses. Y se lo transmite a Ayuso con toda contundencia. 
 
―Fui a su despacho para hablar de la situación del partido y del congreso [del PP de Madrid]―, 
relata Ayuso seis meses después del encuentro, cuando ya ha estallado la polémica y el secreto 
que rodeaba esa cita ya no lo guarda nadie. “Para mi sorpresa me contestó que tenía 
conocimiento de esta operación y que pensaba que era ilegal”. 
 
―Le pido a Isabel Díaz Ayuso que venga al despacho, no para hablar del congreso de Madrid, 
sino simplemente para hablar―, replica Casado cuando escucha esas palabras de Ayuso. “Al 
final, le digo que me ha llegado esto, y que me preocupa mucho. Ella me dice que recabará 
información. El caso es que esa respuesta no viene”. 
 
Y eso abre definitivamente la caja de los truenos. En octubre, cuando no han pasado ni dos 
meses desde que hubiera anunciado su deseo de presidir el partido en Madrid, Ayuso se cita 
con Teodoro García-Egea, secretario general del PP. Son 15 minutos de reunión que dejan las 
cosas peor de lo que estaban: la relación era tan mala que la presidenta regional tenía bloqueado 
al número dos del partido en uno de sus teléfonos. Todo salta por los aires, pero aún es una 
cuestión interna que durante meses pudre al partido, envenena su vida orgánica, y llena de 
tensión el día a día. 
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Porque Ayuso, siempre apoyada por su equipo, encabezado por el jefe de gabinete, Miguel Ángel 
Rodríguez, no da un paso atrás. Y Casado, que siente que se está poniendo en entredicho su 
autoridad, y es azuzado por García-Egea, tampoco. El choque que hay por el contrato de la 
Comunidad de Madrid con Priviet se ventila a través del enfrentamiento público por la fecha del 
congreso de Madrid. Y el choque que hay sobre el poder interno en el PP, donde Ayuso cada 
vez tiene más ascendente en detrimento de Casado, se ventila a través del contrato de Priviet. 
 
La situación estalla en febrero, cuando se hace público el enfrentamiento de las dos partes: 
mientras los partidos de izquierdas llevan el polémico contrato a la Fiscalía (que en junio archiva 
la investigación sin apreciar ilegalidad alguna), el PP se desangra. La crisis afecta incluso al 
Ayuntamiento de la capital, donde dimite Ángel Carromero, coordinador de la alcaldía, y mano 
derecha del alcalde, José Luis Martínez Almeida, mientras se investiga una supuesta trama de 
espionaje con medios municipales contra los Ayuso. Es el primer alfil que pierde Casado en la 
partida de ajedrez que le enfrenta con la presidenta de Madrid. Luego van cayendo el resto, uno 
tras otro, en un in crescendo que le deja solo y aturdido cuando el regidor de la capital, que es 
también portavoz nacional y número tres nacional de la formación, renuncia a esas 
responsabilidades para centrarse en la ciudad. 
 
Ocurre el 22 de febrero. No ha pasado ni una semana desde el estallido del enfrentamiento 
público entre Casado y Ayuso. Y así, el casadismo muere en unas pocas jornadas frenéticas que 
ven cómo Núñez Feijóo concentra el poder interno entre finales de febrero, marzo y abril, y cómo 
Ayuso se hace en mayo con el de la organización de Madrid. 
 
Mayoría absoluta en 2023 
 
“Desde hoy, Isabel y su equipo son más libres: hemos puesto la primera piedra de la próxima 
mayoría absoluta del PP de Madrid”, promete el político gallego en el congreso de mayo de 2022 
que la elige como presidenta del PP de Madrid. 
 
Las consecuencias de todo ello se viven aún en presente. Ni Casado, ni García Egea, ni Ana 
Camins, que fuera secretaria general del PP de Madrid, ocupan ya los puestos que tenían hace 
un año. El antiguo líder directamente está fuera de la política. Los cargos más identificados con 
el antiguo presidente han perdido su influencia, con excepción de Cuca Gamarra. Y al 
encumbramiento nacional de los fieles a Núñez Feijóo y al presidente de Andalucía, Juan Manuel 
Moreno Bonilla (clave en el ascenso del político gallego), le ha acompañado la promoción de los 
ayusistas en la política regional. 
 
“Casadistas hemos sido todos, es lo suyo, solo faltaba. Cosa distinta es quien hayan puesto en 
tela de juicio la honorabilidad de mi gobierno, y su gestión. Eso sí lo voy a tener en cuenta”, 
advirtió Ayuso. 
 
Así, la presidenta ya ha nombrado casi una veintena de candidatos municipales de su gusto para 
los comicios de mayo 2023. También ha comenzado a reconfigurar el Gobierno autonómico, bajo 
la coordinación del consejero Enrique Ossorio, para que acompase sus esfuerzos con los del 
partido con las urnas a la vista: el primero en perder influencia ha sido el consejero Enrique 
López, que a su vez era vicesecretario de Casado. Finalmente, Ayuso ha reorganizado el partido 
a su imagen y semejanza, con Alfonso Serrano como número dos, y en un puesto clave Ana 
Millán, íntima amiga suya investigada por un presunto caso de prevaricación administrativa. 
 
Desde entonces, Ayuso prepara un año electoral en el que lograr la mayoría absoluta es el gran 
objetivo. Primero, este septiembre, abrirá el curso político con un mitin compartido con Núñez 
Feijóo, toda una declaración sobre la relación de ambos. Este mismo mes, la presidenta 
autonómica llenará el debate del estado de la región de anuncios pensados para los votantes. 
Luego, en octubre, organizará una convención ideológica diseñada para que el PP de Madrid 
conserve el impulso que le llevó a ganar las elecciones autonómicas de 2021, añadiéndole 
argumentos con los que convencer a los electores que entonces prefirieron a Vox. Y como 
colofón, estructurará las listas electorales de Madrid, donde permitirá que José Luis Martínez 
Almeida opte a la alcaldía de la capital pese a sus discrepancias durante las peores horas del 
partido. Porque el año que rompió al PP ya se ha cumplido, pero las consecuencias de la guerra 
interna aún siguen bien vivas. 
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https://elpais.com/espana/madrid/2022-08-31/el-ano-que-rompio-al-pp.html 
 
LAS CONTRADICCIONES DE AYUSO: DEL "MADRID NO SE APAGA" AL "MADRID 
AHORRA" 
 
Ayuso propone al Gobierno medidas de ahorro que aprobó el Consejo de Ministros hace una 
semana 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha remitido a la ministra de 
Transición Ecológica y Reto Demográfico, Teresa Ribera, una misiva con una lista de 14 medidas 
para “reducir el consumo de gas, disminuir nuestra dependencia del gas y rebajar el precio de la 
luz”. Una carta, que tal y como ha desvelado ElPlural.com está llena de propuestas que ya están 
en marcha, forman parte de la hoja de ruta del Gobierno de Pedro Sánchez o fueron aprobadas 
hace una escasa semana. 
 
Una postura que sorprende ya que ha sido la propia Ayuso la encargada de capitanear la 
negativa a aplicar medidas de ahorro energético bajo el mantra del "Madrid no se apaga". A lo 
largo del mes de agosto, la líder del PP de Madrid ha vuelto a confrontar con el Gobierno 
obligando incluso al PP cambiar de postura frente a las medidas de ahorro. Si Feijóo pedía a 
finales de julio que el Gobierno aplicara las mismas medidas de ahorro, tras la desobediencia de 
la presidenta obligaba a reconfigurar la estrategia, a pesar de que era un compromiso adquirido 
con Europa. 
 
Madrid se apaga y asume compromisos de la Agenda 2030 
El grueso de las propuestas de Ayuso alcanza la friolera de 14 con sorprendentes 
aproximaciones a la Agenda 2030 que tanto ha denostado y negado. “Si queremos reducir 
nuestra dependencia del gas, necesitamos configurar un mix energético con fuerte penetración 
de las energías renovables”, indica Ayuso en su punto número tres. En el cuatro, insta a impulsar 
la fotovoltaica, el autoconsumo, comunidades energéticas, aprovechamiento de residuos 
forestales e hidrógeno verde, entre otros. Y en el cinco, se atreve a exigir una mayor inversión 
en la “repotenciación de instalaciones renovables”. 
 
Unas bases que en la práctica son la columna vertebral de la Agenda 2030. El punto 7 de los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) recoge la necesidad de “garantizar el acceso a una 
energía asequible, segura, sostenible y moderna para todos”. El 12, “garantizar las modalidades 
de consumo y producción sostenibles”.  Así, la presidenta de la Comunidad de Madrid ha 
sugerido “activar masivamente un Plan Renove de calderas, con el objetivo de renovar calderas 
antiguas de gas natural por calderas de condensación aprovechando los fondos europeos”. 
Espera ahorrar, así, entre un 15% y un 20%. 
 
Una medida que sería aplaudida por todos si no fuera porque el Consejo de Ministros aprobó 
hace una semana aprobar 1.900 millones de euros de los fondos europeos para la rehabilitación 
de viviendas y la construcción de otras de carácter social donde las comunidades autónomas 
recibirán liquidez para financiar los proyectos, que van desde la edificación de nuevas viviendas 
hasta el cambio de ventanas o instalación de calefacción alimentada con energías renovables. 
 
Además, propone eliminar la medida que hace que la factura sea más barata: el tope al gas. La 
popular pide la revisión del “mecanismo del tope del gas”. A su juicio, los efectos son perversos 
porque ha aumentado el consumo de gas, provocando que se aumente su dependencia. 
 
Tampoco se queda atrás su medida estrella, la bajada de impuestos. Isabel Díaz Ayuso ha 
solicitado a  Ribera “sustituir los ocho impuestos estatales que gravan actualmente la producción 
de energía” por “un impuesto que internalice daños ambientales”. También apuesta por 
suspender de forma temporal el impuesto al CO2. En esto el PP no parece ir unido ya que Ayuso 
no menciona en el citado escrito la sugerencia de su líder, Núñez Feijóo, de rebajar el IVA del 
gas del 21% al 5%. 
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No obstante, en todo momento se pide el plan de ahorro sean siempre "recomendaciones", y 
nada que se imponga o se prohíba. Mientras tanto, Europa ha alabado el modelo de Sánchez e, 
incluso, países como Alemania van a imitarlo. 
 
https://www.elplural.com/autonomias/contradicciones-ayuso-madrid-no-se-apaga-madrid-
ahorra_296547102 
 
LAS PROPUESTAS DE AYUSO PARA AHORRAR ENERGÍA: UN ‘CORTA-PEGA’ DE LA 
AGENDA 2030 Y MEDIDAS YA APROBADAS 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid apuesta por las renovables, un Plan Renove de 
calderas y una rebaja de impuestos 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha enviado una esperpéntica carta 
a la ministra de Transición Ecológica y Reto Demográfico, Teresa Ribera, con una batería de 14 
medidas con el objetivo de “reducir el consumo de gas, disminuir nuestra dependencia del gas y 
rebajar el precio de la luz”. Lo llamativo, de ahí el adjetivo “esperpéntica”, es que buena parte de 
ellas ya están en marcha, forman parte de la hoja de ruta del Gobierno de Pedro Sánchez o 
fueron aprobadas hace una escasa semana. 
 
Moncloa trabaja desde hace tiempo en un plan de contingencia para complementar las medidas 
del decreto de ahorro energético. Este nuevo paquete se espera que esté listo en otoño previa 
consulta con los grupos parlamentarios, comunidades autónomas y otras entidades y 
administraciones. Como parte de esta interlocución, Ribera solicitó a Ayuso su terna de 
propuestas para reducir el consumo de energía y afrontar el “duro” invierno que se avecina. 
 
Génova, con Alberto Núñez Feijóo a la cabeza, afeó a Pedro Sánchez que no negociara con el 
PP las medidas del plan de ahorro energético. Sin embargo, ahora, Ayuso censura que la 
responsabilidad de elaborar el plan de contingencia corresponde a Moncloa y “a día de hoy no 
ha compartido ni un solo documento”. ¿En qué quedamos? ¿Mal no dialogar previamente, peor 
preguntar antes de ultimar el plan? 
 
Bienvenida a la Agenda 2030 
El grueso de las propuestas de Ayuso alcanza la friolera de 14. El titular tras una primera 
aproximación es breve, pero conciso: Ayuso, sea usted bienvenida a la Agenda 2030. Aquella 
que tanto ha denostado y negado. “Si queremos reducir nuestra dependencia del gas, 
necesitamos configurar un mix energético con fuerte penetración de las energías renovables”, 
urge Ayuso en su punto número tres. En el cuatro, insta a impulsar la fotovoltaica, el 
autoconsumo, comunidades energéticas, aprovechamiento de residuos forestales e hidrógeno 
verde, entre otros. Y en el cinco, se aventura a exigir una mayor inversión en la “repotenciación 
de instalaciones renovables”. 
 
Todo esto no solo forma parte de la hoja de ruta de un Gobierno que elevó el Ministerio de 
Transición Ecológica a categoría de Vicepresidencia, sino que además, forma parte de la 
columna vertebral de la Agenda 2030. 
 
El punto 7 de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) recoge la necesidad de “garantizar 
el acceso a una energía asequible, segura, sostenible y moderna para todos”. El 12, “garantizar 
las modalidades de consumo y producción sostenibles”. ¿Se pliega Ayuso a la Agenda 2030? 
Quién lo hubiera dicho. 
 
Propuestas que ya están aprobadas 
La presidenta de la Comunidad de Madrid ha sugerido “activar masivamente un Plan Renove de 
calderas, con el objetivo de renovar calderas antiguas de gas natural por calderas de 
condensación aprovechando los fondos europeos”. Espera ahorrar, así, entre un 15% y un 20%. 
 
Encomiable iniciativa si no fuera porque el Gobierno ya lo ha aprobado. El Consejo de Ministros 
de la semana pasada aprobó destinar 1.9000 millones de euros de los fondos europeos para la 
rehabilitación de viviendas y la construcción de otras de carácter social. Las comunidades 
autónomas recibirán liquidez para financiar los proyectos, que van desde la edificación de nuevas 
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viviendas hasta el cambio de ventanas o instalación de calefacción alimentada con energías 
renovables. 
 
El tope al gas 
La excepción ibérica es una de las grandes victorias de Pedro Sánchez en Europa. Costó y 
mucho dado el rechazo de los halcones europeos, los cuatro grandes guardianes de la disciplina 
fiscal: Países Bajos, Suecia, Dinamarca y Austria. Finalmente lo consiguió, aunque no gracias a 
la ayuda de un PP empeñado en dinamitar la imagen del Gobierno de España en Bruselas. El 
impacto fue inmediato y los expertos aseguran que el precio de la luz sería un 14,1% más caro 
sin el tope al gas. Desde su implementación, hay días que los consumidores se benefician de 
una rebaja que ha llegado a ser de entre el 30% y el 40%. De hecho, los hogares españoles 
pagan la luz un 41% más barata que Italia y un 27% más que Alemania. 
 
El tope al gas ha mitigado la escalada imparable de la factura de la luz y Ayuso, en un alarde de 
imaginación, apuesta por revertirlo. Es el primer punto de sus propuestas, la revisión del 
“mecanismo del tope del gas”. A su juicio, los efectos son perversos porque ha aumentado el 
consumo de gas, de facto, aumentado su dependencia. 
 
Sin impuestos y contra Europa 
Es su mantra por antonomasia y no iba a abandonarlo. Isabel Díaz Ayuso ha solicitado a  Ribera 
“sustituir los ocho impuestos estatales que gravan actualmente la producción de energía” por “un 
impuesto que internalice daños ambientales”. También apuesta por suspender de forma temporal 
el impuesto al CO2. 
 
Resulta curioso, que no sorprendente, que Ayuso no mente la sugerencia de su líder, Feijóo, de 
rebajar el IVA del gas del 21% al 5%. 
 
Por último, cabe destacar que insiste en que el plan de ahorro debe esbozar recomendaciones, 
no imposiciones o prohibiciones; a pesar de que Europa ha alabado el modelo de Sánchez e, 
incluso, países como Alemania van a imitarlo. 
 
https://www.elplural.com/politica/14-propuestas-ayuso-ahorrar-energia-ya-estan-en-marcha-
aprobadas-en-agenda-2030_296526102 
 
 
ESTA RESPUESTA DE AYUSO A ALSINA NO LA DEJA MUY BIEN: UN SILENCIO 
INCÓMODO Y UN MINUTO MUY LARGO 
 
La presidenta de la Comunidad habla del tope del gas y deja un momento de lo más llamativo. 
 
Ha afirmado Ayuso que el tope al gas ha subido los precios de la electricidad. ”¿Cómo los ha 
subido?”, le ha preguntado sorprendido Alsina. “Al final lo que hace es incrementar el uso del 
mismo gas y al final lo que ha hecho es incrementar los precios”, ha afirmado la presidenta de la 
Comunidad de Madrid. 
 
Para Ayuso, lo que hay que hacer es “reformas alternativas para que los ciudadanos puedan 
cambiar calderas por calderas de condensación, intentar estimular economía con nuevas 
bajadas de impuestos”. 
 
“Yo creo que no ha hecho más que incrementarlo que es un poco lo que ha hecho también con 
el precio de los carburantes. Yo creo que sector que intervienes es un sector donde luego 
incrementas y disparas los precios”, ha apostillado. 
 
Alsina le ha preguntado si cree que sin el tope al precio del gas el precio de la electricidad seria 
menor que el actual. “Según lo que dicen muchos expertos, sí”, ha defendido Ayuso. Una 
respuesta que ha dejado un, paradójicamente, sonoro silencio. 
 
″¿Pero cómo? No alcanzo de ver cuál es la relación. El tope al gas consiste en que hay precio 
tope al que pueden vender las compañías que producen electricidad a partir del gas. Que eso 
haya supuesto un incremento de los precios...”, ha señalado Alsina, de nuevo sorprendido. 
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Ha intervenido Ayuso para afirmar que “dicen que toda la intervención, como ha pasado con el 
precio de los carburantes, cuando tú los intervienes lo único que hace es disparar como tal el 
precio del mismo y eso es lo que está pasando ahora con la factura”. Para rematar ha asegurado 
que “desde que han puesto estos topes ha seguido creciendo” y que ha ocurrido lo mismo con 
la gasolina, la vivienda y “con todos los sectores en los que intervienes y cierras los topes y topes 
y marcas unos topes que hace que al final se incremente”. 
 
Este minuto y 45 segundos de entrevista no para de compartirse en Twitter por una razón 
evidente: el tope al gas sí ha funcionado. Con el tope al gas, los hogares españoles pagan la luz 
un 41% más barata que Italia y un 27%, que Alemania. 
 
De hecho, Enrique García, portavoz de la OCU, explicó el miércoles en Más Vale Tarde que, a 
pesar de que la factura subió en agosto un 14% respecto al mes de julio, “este incremento sería 
mayor si no estuviera vigente la excepción ibérica”. 
 
Sin este tope, ha señalado García, “la factura media habría alcanzado los 151,55 euros 
convirtiéndose en la mayor factura de la historia” en vez de los 130,99 euros que pagaron los 
españoles. 
 
https://www.huffingtonpost.es/entry/esta-respuesta-de-ayuso-a-alsina-no-la-deja-muy-bien-dos-
silencios-incomodos-y-un-minuto-muy-largo_es_6310b09ee4b065bfc4b5b34a 
 
 




